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Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ нотариальная 
палата разрабатывает процеду-
ру видеозаписи нотариальных 
действий.  

Уже в ближайшее время лю-
бой человек сможет не просто 
написать завещание, но и лично 
сказать пару слов в официаль-
ном обращении к потомкам. Так 
как последняя воля будет офор-
мляться под камеру.

Недавно вступил в силу за-
кон, разрешающий нотариусом 
фиксировать совершение нота-
риальных действий на видео и 
хранить эти записи. Сейчас Фе-
деральная нотариальная палата 
готовится прописать соответст-
вующий порядок.

Конечно, видеозапись не за-
менит старой доброй бумаги. Ви-
деофайл будет прилагаться к за-
вещанию. Не больше и не мень-

ше. Благодаря картинке из прош-
лого все, кого это касается, смо-
гут увидеть, что их родственник 
подписывал документы твердой 
рукой и явно был в своем уме. 
А значит, спорить тут нечего.

Видеопроцедура как раз и 
призвана отбить  привычку род-
ни делить наследство не так, как 
завещано.  

Ведь сегодня слишком многие 
граждане, прочитав завещание, 
предпочитают идти прямой до-
рогой в суд. 

Нередко эти люди забывали 
заходить к родному человеку, 
когда он был жив. У них не хвата-
ло времени, чтобы позвонить 
и просто сказать доброе слово. 
Но когда от человека осталась 
только квартира, они  оказыва-
ются тут как тут. В итоге масса 
завещаний отменялась 
в судах, и это стало 
большой проблемой.

ПРАВО Нотариусы начнут 
оформлять завещания 
под видеозапись

Видеозавещание 

Светлана Добрынина,
«Российская газета», 
Свердловская область

ДЕЛО против компании, которая 
разместила в центре Екатерин-
бурга баннер «Призыва. нет», 
рассматривает УФАС Свердлов-
ской области. По мнению специа-
листов, рекламируемые на пла-
кате юридические услуги неза-
конны, поскольку «побуждают 
к совершению противоправных 
действий».

— Управление  возбудило дело 
по факту размещения в городе 
Екатеринбурге рекламного бан-
нера «ПризываНЕТ» о предостав-
лении юридических услуг по ос-
вобождению и отсрочке от при-
зыва на военную службу. В дан-
ной рекламе усматриваются при-
знаки нарушения требований, 
установленных пунктом 1 части 

4 статьи 5 ФЗ «О рекламе», – со-
общает пресс-служба УФАС по 
Свердловской области. 

На рекламный призыв «полу-
чить отсрочку от армии» первы-
ми летом нынешнего года среаги-
ровали сотрудники свердловско-
го областного военкомата. Воен-
ных возмутило, что пропаганда 
«уклона от армии» вышла на ули-
цы и призывы избежать граждан-
ского долга красуются на огром-
ных баннерах на проспектах го-
рода. Поскольку за рекламным 
рынком следит УФАС, военные 
и обратились в эту организацию. 
Тем более , что агитационной 
компании военком региона 
Игорь Лямин уделяет большое 
внимание: он даже убеждал депу-
татов выделить из бюджета день-
ги на  рекламные плака-
ты, призывающие идти 
в армию. 

ПРЕЦЕДЕНТ На Урале возбудили 
дело в отношении компании, 
«отмазывающей» от армии

За что призывает 
ФАС
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Еда Как в России справляются с замещением импорта 
через год после введения продовольственного эмбарго

Запретный плод 
созрел

Роман Маркелов

К
урс рубля, просевший в по-
недельник до весенних ми-
нимумов, начал вчера на-

верстывать упущенное, укрепля-
ясь к доллару и евро. В ближай-
шее время его положение вряд ли 
ухудшится, и отечественная ва-
люта может закрепиться на уров-
не 60 рублей за доллар, считают 
эксперты. Но зависеть все будет, 
как и сейчас, от динамики цен на 
нефть.

Во вторник днем на биржевых 
торгах рубль более-менее пришел 
в себя. Курс российской валюты 
укрепился примерно до 62,5 ру-
бля за доллар и 68,7 рубля за евро. 
Получше начали чувствовать себя 
и цены на нефть, снова превысив 
отметку в 50 долларов за баррель. 
Правда, совсем ненамного.

Так отечественная валюта и 
«черное золото» начали оправ-
ляться от холодного душа, кото-
рые им в понедельник устроили 
сразу несколько наложившихся 
друг на друга негативных факто-
ров. Нефть впервые с января 
2015 года просела тогда ниже 50 
долларов за баррель из-за инфор-
мации о готовности Ирана увели-
чивать добычу сырья после отме-
ны международных санкций. 

«Кроме этого, вышли негатив-
ные данные о перспективах эко-
номического роста практически 
всех ключевых игроков на ме-
ждународной арене — Китая, да и 
в целом стран группы БРИКС, а 
также США, Канады и Японии», — 
рассказал «Российской газете» 
профессор кафедры фондового 
рынка и рынка инвестиций НИУ 
«Высшая школа экономики» 

Александр Абрамов. Ключевым 
фактором здесь считается имен-
но состояние китайской эконо-
мики. Спрос с нее особый — Под-
небесная является одним из 
крупнейших в мире импортеров 
энергоносителей, поэтому на лю-
бой негатив из Китая «черное зо-
лото» сразу отзывается снижени-
ем котировок. К факторам, кото-
рые заставляют уходить цены на 
нефть в минус, является и неже-
лание стран ОПЕК снижать добы-
чу «черного золота», которого на 
мировом рынке в последнее вре-
мя и так переизбыток.

Все эти причины вряд ли ис-
чезнут в одночасье, но и не будут в 
обозримой перспективе усугу-
бляться, считает Александр Абра-
мов. «Поэтому падать катастро-
фически цены на нефть в ближай-
шее время не станут, удерживаясь 

в диапазоне 45-52 доллара за бар-
рель», — считает собеседник «Рос-
сийской газеты». При этом рос-
сийский бюджет на 2015 год свер-
стан исходя из среднегодовой 
цены на нефть в 50 дол-
ларов за баррель и курса 
доллара в 61 рубль.

Василий Миронов

З
автра, 6 августа, испол-
няется ровно год со дня 
введения запрета на ряд 
импортного продоволь-
ствия в ответ на антирос-

сийские санкции. Для отечествен-
ных производителей поставлен-
ный заслон оказался весьма кста-
ти: они получили новые возмож-
ности для расширения своего про-
изводства. 

Потребители тоже почувство-
вали вкус к родным продуктам. 
Опросы социологов показали, что 
подавляющее большинство росси-
ян поддерживают эмбарго на им-
портную еду. 

«Российская газета» вместе с 
участниками отечественного про-
довольственного рынка, продав-

цами и рестораторами выяснила, 
как изменилась за год пищевая це-
почка по всем запрещенным к вво-
зу видам продовольствия.

Мясо
Введение запрета на ввоз говя-

дины, несомненно, положительно 
отразилось на отечественной ин-

дустрии, говорит исполнитель-
ный директор Национального со-
юза производителей говядины Де-
нис Черкесов. 

По его словам, импорт говяди-
ны за год, прошедший с момента 
введения эмбарго, сократился 
примерно на 50 процентов. Прав-
да, дело тут не только в введении 

непосредственного запрета на 
ввоз мяса из стран, поддержавших 
санкции против России, но и в 
том, что импорт во многих случа-
ях стал экономически нецелесоо-
бразным из-за роста курса долла-
ра по отношению к рублю.

За прошедший год правитель-
ство решило вопрос с обеспечени-
ем отрасли «короткими» заемны-
ми средствами, указывает эк-
сперт. «Мы нормально засеялись и 
теперь полностью обеспечены 
кормами», — говорит собеседник 
«РГ». Проблема остается в «длин-
ных» деньгах, которые направля-
ются на инвестиции. На 
эти цели требуется на-
много больше средств.

ФИНАНСЫ Подешевевший рубль наполнит казну, 
но может разогнать инфляцию

Рубль падает в бюджет

4
Минпромторг 
может ограничить 
закупки импортных 
медицинских изделий

4
Штрафы за нарушение 
пешеходами 
и водителями 
железнодорожных правил 
вырастут в 50 раз

КУЛЬТУРА

АКТУАЛЬНО

Правительство решило вопрос 
с обеспечением производителей 
мяса короткими займами.

Президент Бразилии позвала Президент Бразилии позвала 
читателей «Российской газеты» читателей «Российской газеты» 
в гости на Олимпиаду-2016в гости на Олимпиаду-2016
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Австралийский доллар  46,4462
Азербайджанский манат  59,8594
Армянский драм**  13,1766
Белорусский рубль****  40,5924
Болгарский лев  35,2740
Бразильский реал  18,2716

Венгерский форинт** 22,4028
Вон Республики Корея***  54,0182
Датская крона*  92,4778
Доллар США  62,9182
Евро  68,9961
Индийская рупия**  98,5252

Казахстанский тенге**  33,5269
Канадский доллар  47,9779
Киргизский сом*  10,0228
Китайский юань  10,1322
Молдавский лей*  33,3341
Новый румынский лей  15,6599

Новый туркменский манат  17,9869
Норвежская крона*  76,4025
Польский злотый  16,6463
СДР  87,7268
Сингапурский доллар  45,6756
Таджикский сомони  10,0428

Турецкая лира  22,7019
Узбекский сум***  24,3680
Украинская гривна*  28,9279
Фунт стерлингов  98,0266
Чешская крона*  25,5039
Шведская крона*  72,8035

Швейцарский франк  65,0116
Южноафриканский рэнд*  49,7908
Японская иена**  50,7282

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.08.15 

Акцент

 С четверга «санкционные» 
продукты, попавшие в страну 
в обход запрета, начнут 
уничтожать на границе

ЦИФРА

57
ДОЛЛАРОВ
за баррель сейчас составляет 
среднегодовая цена нефти.
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За полгода 
во время 
селфи 
погибли 
более 
500 человек
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Как истребители США 
в 1953 году сбили 
наш Ил-12 и ушли 
от ответа
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Платная парковка может 
появиться еще на 13 улицах 
Москвы

12
Юлия Ефимова — чемпионка 
мира на стометровке
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин готовит ответные меры против стран,
поддержавших антироссийские санкции

Шире круг
Владимир Кузьмин

С
писок стран, на которые 
распространяется продо-
вольственное эмбарго Рос-

сии, может быть расширен, если 
подтвердится информация, что 
ряд государств присоединились к 
санкциям в отношении Москвы. 
Президент Владимир Путин, ско-
рее всего, поддержит предложе-
ния премьер-министра Дмитрия 
Медведева.

Вчера глава правительства по-
ручил министерству сельского 
хозяйства и аппарату правитель-
ства проверить, действительно ли 
отдельные страны, в отношении 
которых до сих пор не действовал 
запрет на ввоз в Россию продо-
вольственной продукции, ввели 
против нашей страны санкцион-
ные меры. Ранее сообщалось, что 
Черногория, Албания, Исландия, 
Норвегия и Лихтенштейн присое-
динились к решению ЕС от 22 
июля о продлении экономиче-
ских санкций ЕС до 31 января 
2016 года. 

— Нужно проработать этот во-
прос, и в случае, если действи-
тельно такие решения приняты, 
подготовить обращение к прези-
денту о дополнении указа количе-
ством стран, которые такие реше-
ния в отношении Российской Фе-
дерации поддерживают, — заявил 
глава кабинета министров на за-
седании правительства.

В Кремле сообщили, что если 
соответствующие предложения 
из Белого дома поступят, то они 
будут поддержаны. «Можно с 
большой уверенностью предпо-
ложить, что да», — сказал пресс-

секретарь главы государства, на-
помнив, что основополагающим 
принципом является принцип 
взаимности. 

На заседании кабмина также 
рассматривался вопрос о форми-
ровании правительственной ко-
миссии по импортозамещению, 
которую Дмитрий Медведев воз-
главит лично. При комиссии 
сформируют две подкомиссии — 
по гражданским отраслям и по 
оборонке. Главная задача — коор-
динация деятельности федераль-
ных органов исполнительной 
власти, региональных властей и 
госкомпаний, компаний с преи-
мущественным госучастием, а 
также институтов развития по во-
просам импортозамещения. 
«Прошу подготовить и внести 
окончательные предложения по 
персональному составу», — сказал 
премьер.

Импортозамещение должно 
происходить не механическим 
образом, а путем производства 
действительно конкурентоспо-
собных на мировом рынке това-
ров. «Мы заинтересованы не 
просто в механическом замеще-
нии нормальных иностранных 

импортных товаров на посредст-
венные российские. Естественно, 
речь должна идти только о созда-
нии товаров, конкурентоспособ-
ных не применительно к услови-
ям российского рынка, а приме-
нительно к условиям мирового 
рынка», — сказал Медведев и под-
черкнул, что «только такое им-
портозамещение нам и нужно».

Основным вопросом заседа-
ния стали меры о совершенство-
вании законодательного регули-
рования в сфере охраны труда. 
Здесь есть несколько направле-
ний работы. «Во-первых, как при-
менять механизм спецоценки ус-
ловий труда, понимать, нужны ли 
корректировки в законодательст-
во. Во-вторых, внедрение так на-
зываемого рискоориентирован-
ного подхода на производстве, ко-
торый позволяет объективно оце-
нивать профессиональные риски 
на каждом рабочем месте. Ну и, в-
третьих, это улучшение службы 
профессиональных патологий с 
тем, чтобы выявлять профессио-
нальные болезни на ранних ста-
диях», — сказал Медведев. По сло-
вам главы правительства, также 
необходимо совершенствовать 

систему социального страхова-
ния от несчастных случаев и про-
фессиональных заболеваний. 
«Здесь также очень важно перехо-
дить от возмещения реально при-
чиненного ущерба к профилакти-
ке», — подчеркнул Медведев. 

Ситуацию с безопасностью на 
производствах, по словам пре-
мьера, за последние годы удалось 
изменить. «За последние десять 
лет число травм и смертельных 
случаев снизилось почти в два 
раза. Это связано и с законода-
тельными мерами, которые все 
мы принимаем для создания но-
вых и более современных меха-
низмов охраны труда. В частно-
сти, как известно, сформирован 
институт социальной оценки тру-
довых условий», — сказал Медве-
дев, добавив, что также 82 из 85 
регионов РФ разработали и утвер-
дили программы по улучшению 
условий труда.

Министерство труда и соци-
альной защиты на период до 2020 
года ставит перед собой ряд осно-
вополагающих задач. Одно из на-
правлений работы заключается в 
совершенствовании закона о 
страховании от несчастных слу-
чаев на производстве. Сегодня си-
стема работает так, что гарантии 
и компенсации выплачиваются 
только по факту несчастных слу-
чаев и обнаружения профессио-
нальных заболеваний. Минтруд 
хочет, как выразился министр 
Максим Топилин, перевернуть 
эту пирамиду, чтобы на ранней 
стадии выявлять первичные при-
знаки профзаболеваний и давать 
возможность пройти реабилита-
цию.

Глава минтруда также напом-
нил, что при подготовке закона о 
бюджете Фонда социального 
страхования на 2016–2018 годы 
сделаны предложения об увеличе-
нии части тарифов страховых 
взносов по несчастным случаям 
на превентивные меры. «Сейчас 
работодатели могут использовать 
лишь 20 процентов тарифа на пре-
вентивные меры. Мы предлагаем 
расширить эту норму до 30 про-
центов. Соответствующие ресур-
сы в бюджете Фонда соцстраха 
есть», — заявил Топилин.

В министерстве финансов 
тоже хотели бы обсудить тарифы 
страхвзносов по несчастным слу-
чаям, но там считают, что они за-
вышены. Система социального 
страхования делится на два на-
правления. К первому относятся 
больничные листы, пособия по 
беременности и родам, по рожде-
нию ребенка, а ко второму — не-
счастные случаи. «Если по перво-
му направлению есть дефицит по-
рядка 16 миллиардов рублей, то 
по второму направлению — стра-
хованию от несчастных случаев — 
мы ежегодно имеем профицит по-
рядка 20 миллиардов», — сообщил 
замминистра Сергей Шаталов. И 
на депозитах скопилось около 100 
миллиардов рублей. Причем не 
все они лежат в надежных банках. 
«Возможно, что здесь несколько 
завышены тарифы по социально-
му страхованию по этому направ-
лению», — сказал Шаталов.

Премьер учел замечание и по-
просил подготовить доклад.

Акцент

 Цель — создать условия 
для собственного производ-
ства тех товаров, которые мы 
раньше получали по импорту

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Видеозавещание

Настоящим бичом стали так называемые по-
смертные экспертизы. Они нередко задним чи-
слом признавали человека безумным. 

Мол, не ведал что творил. Как рассказывают практики, 
порой доходило до абсурда: человек взял утром здоро-
вую справку из психдиспансера, вечером оформил за-
вещание, умер в свой срок, а суд взял и отменил завеща-
ние.  

Некие эксперты заявили, что человек сошел с ума по 
дороге из психбольницы к нотариусу. И суд этому пове-
рил. Нотариусу в такой ситуации остается только бес-
сильно развести руками.

Из-за подобной практики некоторые юристы даже 
стали отговаривать граждан оформлять завещания. Мол, 
гиблое дело: если родственники окажутся недовольны 
своей долей, то пойдут в суд. И есть большой риск, что че-
ловек в мантии перечеркнет завещание. 

Однако есть надежда, что в перспективе небескорыст-
ной родне полезней будет обхаживать родного человека 
при жизни, чем экспертов после смерти. 

В начале года вступили в силу поправки в Граждан-
ский процессуальный кодекс, которые закрепили за но-
тариальным актом 
повышенную дока-
зательную силу. Как 
пояснил тогда «РГ» 
президент Феде-
ральной нотариаль-
ной палаты Констан-
тин Корсик, оспо-
рить сделку, удосто-
веренную нотари-
ально, будет на поря-
док сложнее. 

А видео, прило-
женное к документу, 
станет дополнитель-
ной гарантией, что все надежно. Не верите, что человек 
обижался на вас? Думаете, у вас больше прав на кварти-
ру? Смотрите сами.

Кстати, недавно официальная делегация ФНП во гла-
ве с Константином Корсиком побывала в Китае. 

В одной из нотариальных контор Пекина российским 
нотариусам показали специальную комнату, где снима-
ют на видео граждан, оформляющих завещания.

Как пояснили представители местного нотариата, в 
Китае, если к ним пришел выразить последнюю волю че-
ловек старше 60 лет, видеофиксация при нотариальном 
удостоверении завещания является обязательной. Также 
в видеокомнату могут отправить и гражданина помлад-
ше, если,  по мнению нотариуса, есть причины, по кото-
рым съемка необходима.

Сейчас готовится соглашение о сотрудничестве нота-
риатов обоих государств в интересах укрепления страте-
гического партнерства. 

Еще одна новация регламентирует порядок установ-
ления личности при совершении нотариального дейст-
вия. 

— Теперь нотариус может делать запросы в органы 
ФМС с целью проверки действительности представлен-
ных гражданами для совершения нотариальных дейст-
вий паспортов через информационные ресурсы служ-
бы, — комментирует начальник законодательно-методи-
ческого отдела Федеральной нотариальной палаты Алек-
сандр Сагин.

 Также нотариус может делать запросы, в том числе 
в письменной форме, в органы государственной власти 
с требованием подтвердить подлинность документов, 
представленных для удостоверения личности.

1

Если кто-то попыта-
ется оспорить заве-
щание после смерти 
человека, видеоза-
пись подтвердит, 
что все было чисто

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Конфликты в магазинах
Каждый из нас ходит в мага-

зины и совершает покупки. Мы 
помним, что в СССР многие 
продавцы вели себя некоррек-
тно по отношению к клиентам. 
Переход к рыночной экономике 
казалось бы изменил эту ситуа-
цию: торговые компании нача-
ли бороться за покупателей. Од-
нако затем установившееся го-
сподство торговых сетей затор-
мозило начавшиеся улучшения 
в обслуживании.

Далеко за примерами ходить 
не надо. В 2015 году произошел 
целый ряд резонансных инци-
дентов в сфере торговли, когда 
персонал превышал свои полно-
мочия. Наиболее вопиющий 
случай произошел 2 февраля 
в магазине «Магнит» в Ленин-
градской области. Пережившую 
блокаду жительницу Кронштад-
та 81-летнюю Раузу Галимову 
заподозрили в краже трех пачек 
масла. По настоянию админи-
страции магазина ее доставили 
в отделение полиции. В резуль-
тате сердце пожилой женщины 
не выдержало, и она скончалась.

А 3 марта в Барнауле сотруд-
ники той же самой сети магази-
нов длительное время удержи-
вали двух подозреваемых в во-
ровстве 12-летних девочек 
в подсобном помещении до при-
езда родителей.

1 июля Тимирязевский суд 
Москвы арестовал охранника 
столичного магазина «Пятероч-
ка» Асланбека Черкиева, подо-
зреваемого в умышленном при-
чинении тяжкого вреда здоро-
вью. Накануне 34-летний жи-
тель столицы попал в больницу 
с черепно-мозговой травмой 
и переломом височной кости. 
По словам пострадавшего, его 
избил охранник магазина.

22 июля, по сообщениям 
СМИ, в другом магазине этой 
торговой сети также произошел 
конфликт. Сообщалось, что ох-
ранники заподозрили в краже 
конфет двух покупателей и из-
били их в подсобном помеще-
нии.

Печальный список можно 
было бы продолжить.

Социальная платформа 
«Единой России» обратила вни-
мание на эти случаи и разрабо-
тала методические рекоменда-
ции для работников торговли. 
Данные рекомендации должны 
предотвратить беззаконие 
и унижение граждан в торговых 
учреждениях. Методичка будет 
полезна и для кадровых служб, 
занимающихся приемом на ра-
боту новых сотрудников, она 
может стать основой предвари-
тельного обучения при трудо-
устройстве. Руководители круп-
ных торговых сетей обязались 
учесть подготовленные нами 
рекомендации в своей работе.

Но это только первый шаг на 
пути к улучшению отношений 
между продавцами и покупате-
лями. На прошлой неделе в Гос-
думе состоялось заседание Со-
циальной платформы «Единой 
России», которое тоже было по-
священо предотвращению кон-
фликтных ситуаций в торговле.

На заседании было сказано 
о том, что моральную ответст-
венность за инциденты, связан-
ные с нарушением прав покупа-
телей, должны нести не только 
сотрудники магазинов, но 
и профильные ведомства: 
в частности, Роспотребнадзор.

Кроме того, по мнению 
участников дискуссии, отвечать 
за конфликтные ситуации обя-
заны и непосредственно руко-
водители торговых сетей. Зача-
стую проблемы возникают из-
за того, что они заключают до-
говоры с псевдоохранными 
предприятиями, чтобы снизить 
свои расходы. Согласно законо-
дательству охранная деятель-
ность является лицензируемой. 
Все охранники должны прохо-
дить обучение, получать специ-
альную квалификацию и удо-
стоверение. Все это стоит денег, 
которые можно сэкономить, на-
няв непрофессионалов. Отмечу, 
что в инцидентах, упомянутых 
мною, участвовали как раз та-
кие работники. Эту ситуацию 
тоже необходимо менять.

Тема взаимоотношений со-
трудников торговых сетей и по-
купателей и дальше будет оста-
ваться под контролем «Единой 
России». Мы постараемся сде-
лать так, чтобы продавцы об-
служивали покупателей куль-
турно и профессионально, зна-
ли основы этики и законода-
тельства, не допускали кон-
фликтов.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Президент Владимир Путин посетил «Москвариум»

Океан на выставке

Владимир Кузьмин 

Г
лава государства побы-
вал в новом Центре океа-
нографии и морской би-
ологии «Москвариум» 
на ВДНХ и посмотрел 

представление с участием дель-
финов — косаток.

«Москвариум» начали стро-
ить в 2013 году и закончили в 
июле. Концепция не имеет анало-
гов не только в России, но и в Ев-
ропе. Крупнейший научно-по-
знавательный центр — единствен-
ный океанариум такого класса, 
построенный не на берегу океана 
или моря. Общая площадь — 53 
тыс. кв. м с учетом бассейнов для 
морских млекопитающих. Ем-
кость водных резервуаров — 38 
млн литров.

«Москвариум» можно разде-
лить на три зоны: аквариумы, зри-
тельный зал и центр плавания с 
дельфинами. Сначала глава госу-
дарства посмотрел экспозицию из 
80 аквариумов. Всего они вмеща-
ют 5 млн литров воды. В них пред-
ставлена морская и пресноводная 
фауна от Байкала до Галапагосов, 
от исландских фьордов до Большо-
го Барьерного рифа, от Гренлан-

дии до Камчатки; более 350 видов 
рыб, моллюсков и членистоногих, 
самая большая экспозиция рос-
сийских пресноводных рыб, в том 
числе осетровых. Также есть инте-
рактивная детская зона, тач-пул с 
морскими звездами, карпами и 
скатами. А скоро откроется лекто-
рий.

У нерп как раз наступило вре-
мя обеда, и они даже устроили не-
большое представление: получив 
рыбу, одновременно стали кру-
титься вокруг своей оси.

Владимир Путин прошел по 
тоннелю, где над головами посе-
тителей проплывают рыбы, в том 
числе акулы; увидел бассейны с 
косатками, и заинтересовался 
аквариумом с пираньями. Прези-
денту рассказали, что эти рыбы 
мгновенно раздирают на части 
брошенный им корм.

В «Москвариуме» сравнивают 

себя с Байконуром по сложности 
коммуникаций, длина которых — 
около 100 км. Здесь уникальная 
замкнутая система водоподготов-
ки и микроклимата. За каждым ак-
вариумом — отдельные огромные 
комнаты. Предусмотрена особая 
система очистки воды. Температу-
ра, химический состав и другие ее 
параметры контролируются авто-
матически, полный цикл очистки 
— каждые три часа.

Глава государства прошел в 
большой зал океанариума и по-
смотрел представление с косат-
ками. Другие зрители — в основ-
ном, там были дети, приветство-
вали президента аплодисмента-
ми, каждый хотел пожать ему 
руку, и некоторым это удалось. 
Зал рассчитан на 2300 мест. 
Здесь будут проводить обучаю-
щие программы, вечернее шоу, а 
также можно будет полюбовать-

ся на шоу косаток, белух, дельфи-
нов и ластоногих.

Еще президент ознакомился с 
работами по развитию ВДНХ. О 
реконструкции территории рас-
сказал мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Столичный градоначальник 
представил план развития вы-
ставки на долгосрочную пер-
спективу. На стендах подробно 
были изложены изменения, кото-
рые произошли за последние 
годы: ликвидированы незакон-
ные постройки и точки общепи-
та, отремонтированы фонтаны, 
восстановлены газоны и цветни-
ки. . .  Был создан фирменный 

стиль ВДНХ, возрождена леген-
дарная музыкальная площадка 
Москвы — Зеленый театр.

Собянин сообщил, где плани-
руется реставрация, и какая 
именно, а также рассказал про 
музеи и аттракционы. «Нужно 
вернуть идеологию, чтобы это 
было главное выставочное про-
странство», — считает он.

Президент заинтересованно 
слушал рассказ о будущем ВДНХ 
и остался доволен проектами. 
«Красиво», — заключил он.

Владимир Путин и мэр Москвы 
Сергей Собянин посмотрели пред-
ставление с косатками.

Акцент

 Президент остался доволен 
проектом развития ВДНХ
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КСТАТИ
Владимир Путин поздравил американского лидера Барака Обаму 
с днем рождения телеграммой. Телефонного разговора с коллегой из 
США в графике президента РФ пока нет.

В Кремле считают, что нужно проверить достоверность данных мониторинго-

вой миссии ОБСЕ, якобы обнаружившей российских военных на Донбассе. 

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков напомнил, что голословные об-

винения на этот счет уже звучали из разных официальных источников, и каждый 

раз выяснялось, что конкретики нет.

МЕЖДУ ТЕМ
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Запретный плод созрел
Однако сокращение ко-
личества крупного ро-
гатого скота (КРС) оста-

ется одной из главных проблем 
сельского хозяйства. «Мясное 
скотоводство с 2009 по 2013 
годы давало ежегодную прибавку 
на 8—10 процентов, — указывает 
представитель отрасли. — Но про-
изводство говядины в молочном 
скотоводстве снижается, как и 
общее поголовье КРС в России». 
На вопрос о том, что нужно сде-
лать для того, чтобы производст-
во отечественной говядины стало 
расти, Денис Черкесов отвечает 
— снизить процентную ставку по 
кредитам. При этом, по его сло-
вам, у российского рынка огром-
ный потенциал. 
          Потребление мяса в послед-
нее время несколько сократи-
лось. «И даже если оно вернется 
на прежний уровень, производи-
телям нужно будет наращивать 
выпуск прежними темпами еще 
около пяти лет, чтобы мы заме-
стили выпавший объем импорта, 
и более десяти лет, чтобы полно-
стью удовлетворяли собствен-
ные потребности в говядине», — 
считает представитель отрасле-
вого союза. 

Правда, это означает, что и 
цены на прилавках пока будут 
оставаться на нынешнем, не са-
мом низком уровне.

Молоко и молочные 
продукты

«Если бы эмбарго не было, 
наши производители бы чувст-
вовали себя значительно хуже. 
Сейчас у них появилось куда 
больше возможностей доступа в 
торговые сети. Конечно, это иг-
рает нам на руку. Например, в 
сыроделии мы за этот год нара-
стили объем производства боль-
ше чем на 10 процентов», — гово-
рит председатель правления На-
ционального союза производи-
телей молока (Союзмолоко) Ан-
дрей Даниленко.

Но и сейчас ситуацию в мо-
лочной индустрии трудно на-
звать идеальной. Производство 
сырого молока (сырье для изго-
товления всей молочной продук-
ции) продолжает снижаться 
вместе с поголовьем коров. Хотя 
в последнее время негативные 
тенденции несколько ослабли.

Отечественное производство 
можно нарастить только за счет 
системной государственной 
поддержки, говорит эксперт. В 
первую очередь, по его словам, 
нужно решить вопрос с кредито-
ванием сельхозпредприятий.

«За прошедший год Россель-
хозбанк получил всего 10 мил-
лиардов рублей в качестве дока-
питализации. Это те деньги, ко-
торые идут в качестве кредитов 
в сельское хозяйство. По-хоро-
шему только через этот канал го-
сударство должно вложить как 
минимум 200—300 миллиардов 
рублей в ближайшее время. Если 
эти средства попадут в виде 
«длинных» денег в сельское хо-
зяйство, это будет ощутимо. 
Производство сельхозпродук-
ции сразу пойдет в гору», — рас-
суждает Даниленко. Для сравне-
ния, только молочная отрасль 
ежегодно выплачивает в бюджет 
около 200 миллиардов рублей в 
виде налогов.

Сейчас проблема заключает-
ся в том, что банки, кредитую-
щие сельское хозяйство, выну-
ждены брать короткие и дорогие 
«коммерческие» деньги. И зани-
мать их аграрному сектору эко-
номики. Но там эти деньги не 
могут «перевариться». Сроки 
окупаемости проектов слишком 
велики.

Российская молочная от-
расль от продления санкций 
только выиграет, считают в сою-
зе. «Для нашей отрасли продле-
ние эмбарго крайне важно. От-
расль слишком инертная, для 
того чтобы добиться существен-
ных результатов, требуется не 
один год», — указывает Данилен-
ко.

Овощи
«После того как Россия при-

менила ответные меры в отноше-
нии стран, которые ввели против 
нас санкции, положение ферме-
ров в этих странах ухудшилось. 
Им стало труднее реализовывать 
свою продукцию, они устраива-
ют забастовки, требуя у руковод-
ства страны отмены санкций, ко-
торые ввели против России, или 
компенсировать понесенные 
убытки», — рассуждает гендирек-
тор ассоциации «Теплицы Рос-
сии» Наталья Рогова.

По данным ассоциации, после 
введения санкций на ввоз овощ-
ной продукции из европейских 
стран увеличились поставки на 
российский рынок овощей из 
Турции, Ирана, Белоруссии и 
Азербайджана.

Российское правительство в 
этом году расширило поддержку 
аграриев. Был утвержден новый 
вид субсидий — на возмещение 
прямых понесенных затрат на со-
здание и модернизацию объек-
тов агропромышленных ком-
плексов. Государство возмещает 
инвесторам 20 процентов стои-
мости построенных объектов.

Как и в других секторах сель-
ского хозяйства, производители 
овощей закрытого грунта постра-
дали от сокращения доступа к 
кредитам. «Сейчас ставка по кре-
дитам составляет до 20—23 про-
центов годовых. При таком ее 
уровне дальнейшее строительст-
во новых тепличных комплексов 
оказывается под вопросом», — го-
ворит представитель ассоциации.

К принятому решению о про-
длении продовольственного эм-
барго еще на год в «Теплицах Рос-
сии» относятся положительно. 
«Инвесторы с уверенностью бу-
дут вкладывать денежные сред-
ства на строительство тепличных 
комплексов, а «тепличники» бу-
дут стремиться увеличивать про-
изводство овощной продукции. 
Ассортимент овощей практиче-
ски не изменился, но на прилав-
ках торговых сетей появилось 
больше отечественных ово-
щей», — указывает Рогова.

«В случае отмены эмбарго не-
обходимо предусмотреть воз-

можность введения квот на ввоз 
импортных овощей во внесезон-
ный период, в противном случае 
отечественные производители 
овощной продукции могут ока-
заться в неравных конкурентных 
условиях», — добавляет она.

Для сохранения конкуренто-
способности отечественных то-
варопроизводителей необходи-
ма государственная поддержка 
действующим тепличным ком-
бинатам, как это делается во 
всем мире, считают представите-
ли индустрии. Например, в Евро-
пе на квадратный метр площади 
теплиц государство предоставля-
ет субсидию в 11 евро.

Рыба
Среди позитивных моментов, 

которые принесло для рыбной 
отрасли продовольственное эм-

барго, — концентрация внимания 
органов власти на проблемах ры-
бохозяйственного комплекса, го-
ворит президент «Рыбного сою-
за» Сергей Гудков.

 «Это нужно для того, чтобы 
маховик рыбной отрасли, рас-
крученный в сторону сырьевого 
экспорта, повернуть в сторону 
развития экономики добавлен-
ной стоимости, повысить вклад 
отрасли в ВВП страны. А это и во-
просы распределения квот на вы-
лов, совершенствование меха-
низмов пограничного, ветери-
нарного контроля, налаживание 
инфраструктуры по приемке 
рыбы на берегу», — указывает он. 
В качестве примера представи-
тель индустрии приводит прове-
денный впервые в нынешнем 
году фестиваль русской рыбы в 
Москве.

Впрочем, для рыбопереработ-
чиков продовольственное эмбар-
го принесло пока скорее отрица-
тельный результат. В Рыбном со-
юзе указывают на снижение по-
купательной способности насе-
ления, что приводит к уменьше-
нию объемов выпускаемой про-
дукции, росту издержек у произ-
водителей. «Некоторые из них 
пытаются компенсировать для 
себя это снижением качества 
продукции, что особенно замет-
но в розничной торговле, в част-
ности в переработанной рыбе ло-
сосевых пород. Например, семги 
и форели», — говорит Сергей Гуд-
ков.

Кроме того, сокращение им-
порта привело к росту цен на сы-
рье, которые пока не удалось 
остановить. «Так, дальневосточ-
ный лосось в этом году еще при-

бавит в цене, несмотря на пяти-
десятипроцентный рост стоимо-
сти сырья в прошлом году, при 
том что объемы вылова прогно-
зируются на уровне 2014-го 
года», — прогнозирует эксперт. 

После снижения курса рубля 
ситуация с поставками сырья на 
российский берег ухудшилась, 
основные объемы трески идут на 
экспорт, а российские рыбопере-
работчики вынуждены покупать 
сырье по более высоким ценам 
по сравнению со своими конку-
рентами в Норвегии и Португа-
лии.

Хотя в целом для рыбной отра-
сли ситуация не столь однознач-
на. «Производители перестраи-
ваются: уже сегодня на потреби-
тельском рынке мы наблюдаем 
на прилавках магазинов увеличе-
ние доли дальневосточного «ди-

кого» лосося (нерка, кета, горбу-
ша, кижуч), успешно замещаю-
щего норвежскую и чилийскую 
рыбу, интересной продукции се-
верных рек (омуль, муксун, сиг и 
другие). 

Такая перестройка дается не-
легко, ведь рыбная переработка 
— все-таки низкомаржинальная 
отрасль, поэтому сколько компа-
ний сумеют выжить в этих усло-
виях — большой вопрос», — рассу-
ждает собеседник «Российской 
газеты».

Торговля
«Когда были введены специ-

альные экономические меры, 
производители, поставщики и 
торговые сети поставили перед 
собой три основные задачи: не 
допустить дефицита продук-
тов; не до-

пустить необосно-
ванного роста цен или резкого 
понижения качества; и увели-
чить долю отечественных това-
ров на полках магазинов, — вспо-
минает директор по развитию ас-
социации производителей и по-
ставщиков продовольственных 
товаров «Руспродсоюз» Дмит-
рий Востриков. — Подводя итоги 
года, можно сказать, что это уда-
лось. Торговые сети двинулись на 
встречу производителям: доля 
присутствия отечественных то-
варов увеличилась до 10 процен-
тов в зависимости от категории, 
расширился ассортимент рос-
сийских поставщиков».

В ассоциации фиксируют уве-
личение производства россий-
ских сыров, а также мясных и 
кондитерских изделий. Кроме 
того, выросший спрос со сторо-
ны торговых организаций вдвое 
сократил потери сезонных ово-
щей на полях. 

«Процесс импортозамещения 
двинулся: текущие показатели 
задали вектор движения в сторо-
ну независимости от продукто-
вого импорта. Ряд производите-
лей пересмотрели свои произ-
водственные процессы: запусти-
ли инвестиционные проекты по 
расширению, реконструкции 
или строительству новых мощ-

ностей. Однако важно понимать, 
что год или два — слишком не-
большой период, для того чтобы 
полностью заместить выпавшие 
объемы», — говорит отраслевой 
эксперт.

Кафе и рестораны
«Что касается сокращения по-

ставок продовольственной про-
дукции, поставщики довольно 
быстро переориентировали свои 
каналы, — рассуждает о последст-
виях введения продовольствен-
ного эмбарго президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
Игорь Бухаров. — К нам (в ресто-
раны. — «РГ») теперь поставляют 
продукцию из ряда стран Ближ-
него Востока, Севера и Юга 
Африки, Юж-

ной Америки. Нельзя сказать, 
что в этой части все плохо. Хотя 
часть предпринимателей, дейст-
вительно, ушла с рынка. На ее ме-
сто заступили другие».

Сложившаяся ситуация при-
водит к изменениям на отечест-
венном рынке, говорит он. Как во 
всем, есть что-то хорошее и что-
то плохое. Но в целом это можно 
описать так — «иначе». На рос-
сийском рынке общепита сейчас 
набирает силу популярный на за-
паде формат «монопродукто-
вых» заведений: чебуречных, 
бургерных, фалафельных, пель-
менных и так далее.

Кроме того, активизируются 
российские поставщики. «Мы 
давно говорим, что хорошо бы 
сделать новую региональную 
кухню России. Основой для кото-
рой, конечно, должны быть мест-
ные продукты. Если мы хотим 
быть конкурентными на миро-
вом рынке, мы должны развивать 
производство своих продуктов. 
Когда туристы приезжают, они 
хотят попробовать именно мест-
ную кухню», — говорит Игорь Бу-
харов.

И в этом отношении запрет на 
импорт отечественных товаров — 
это благо, указывает эксперт. 

Сельскохозяйственные органи-
зации имеют довольно длинные 
производственные циклы. Прав-
да, пока отечественные произво-
дители не дотягивают по качест-
ву до иностранных, признает со-
беседник «Российской газеты». 
Но зато им все же есть куда стре-
миться. 

«Например, по говядине один 
из крупнейших российских хол-
дингов закрыл вопрос по стейк-
хаусам. Был большой вопрос — 
сможем ли мы обойтись собст-
венным мясом. Но есть и другие 
примеры. Взять баранину. 
Наши производители 

говорят — бери целого барана. Но 
его, например, может взять ресто-
ран кавказской кухни. Они знают, 
как все использовать: от корейки 
до почек. А ресторан, которому 
нужна, например, только одна ко-
рейка, не может себе позволить 
купить барана. Но производитель 
не соглашается продавать отру-
ба», — рассказывает Игорь Буха-
ров.

Акцент

 В России пора создавать 
новую региональную кухню, 
основой для которой станут 
местные продукты

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/2861
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Европейские фермеры протестуют против введения антироссийских санкций.

ОПРОС
87 процентов россиян поддержали продление запрета на ввоз в Россию 
продуктов из стран Евросоюза, США, Австралии, Канады и Норвегии. 
Это показал июньский опрос, проведенный Фондом общественного мне-
ния. 
Напомним, Россия 25 июня приняла решение продлить свое продоволь-
ственное эмбарго на год. Почти треть из тех, кто поддержал это ре-
шение, считают, что вето необходимо для поддержки российских про-
изводителей. Каждый десятый респондент называет свои продукты 
более полезными, чем импортные.R
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Мэтью Уинклер, 
информационное агентство Bloomberg: 

Санкции в отношении России, введенные год назад, должны были нанести се-

рьезный удар по российскому бизнесу. Так и произошло. Но это было в 2014 

году. Сейчас картина меняется: в 2015 году инвесторы начали относиться 

к России значительно благосклоннее. 

В этом году инвесторы, вложившие средства в рублевые государственные 

ценные бумаги, уже получили прибыль, эквивалентную семи процентам 

в долларах, если судить по Индексу российских суверенных облигаций 

Bloomberg. Между тем инвесторы, вложившиеся в государственные облига-

ции других развивающихся рынков, в 2015 году потеряли 1,1 процента.

Ситуация выглядит еще более благоприятной в случае с держателями облига-

ций российских компаний. В 2015 году их совокупная доходность составила 

7,3 процента, что стало самым значительным приростом индекса корпора-

тивных облигаций развивающихся рынков. 

И в то время как держатели акций мировых развивающихся рынков 

в этом году получили всего 1,7 процента прибыли, пятьдесят российских ак-

ций из индекса ММВБ поднялись на 11,9 процента — это выше, чем акции 

из индекса Standard & Poor’s 500 и любого другого североамериканского 

рынка.

Бизнес тоже постепенно восстанавливается. Примерно семьдесять восемь 

процентов российских компаний, которые входят в индекс ММВБ, продемон-

стрировали больший рост продаж, чем аналогичные компании по всему миру, 

согласно данным информационного агенства Bloomberg. Это вполне вписы-

вается в траекторию двухлетнего роста относительной ценности российских 

компаний.

Российские компании из индекса ММВБ являются самыми доходными, если 

оценивать их рентабельность по EBITDA (рентабельность до уплаты налогов, 

процентов и начисления амортизационных отчислений), по сравнению с ком-

паниями, включенными в индекс MSCI Emerging Market.

Считают ли мировые инвесторы, что российские корпорации продолжат уве-

ренно идти по пути восстановления? Очевидно, считают. 

Размещенные акции крупнейшего американского биржевого инвестицион-

ного фонда, отслеживающего российские компании — более девяноста про-

центов компаний этого биржевого инвестиционного фонда являются россий-

скими, — пока выросли на пять процентов в этом году. 

Между тем биржевой инвестиционный фонд, представляющий денежные по-

токи в и из российских активов, продемонстрировал рост в двадцать семь 

процентов.

Выдержки из статьи «Россия восстанавливается, 
несмотря на санкции», Bloomberg, США (InoPressa)

ПРОЧИТАНО

На то и щука, чтобы российский производитель не дремал.
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ЖИЛЬЕ

В России  
снизились 
темпы выдачи 
ипотеки

ЖИЛЬЕ ПОКА 
СДАЕТСЯ

Сергей Куликов

НА рынке ипотечного кредито-
вания наступили непростые 
времена. Объем выдачи жилищ-
ных кредитов резко падает, сви-
детельствуют данные ЦБ: если 
за первую половину 2014 года 
он составил 769,7 млрд рублей, 
то за аналогичный период года 
текущего — только 460,7 млрд.

Это неудивительно, ведь эк-
сперты продолжают советовать 
россиянам взваливать на себя 
ипотечное бремя только в са-
мом крайнем случае. Например, 
воспользовавшись программой 
господдержки или получив при-
личную скидку. 

Временные трудности в эко-
номике напрямую отразились 
на приобретении недвижимо-
сти, говорят эксперты. Количе-
ство ипотечных кредитов сокра-
тилось в первом полугодии на 
42 процента — до 280,5 тыс. кре-
дитов против 448,6 тыс. в пер-
вом полугодии 2014 года. Объем 
ипотечного кредитования вер-
нулся на уровень начала 2012 
года. 

По словам вице-президента 
Российской гильдии риелторов 
Константина Апрелева, причи-
ны этого очевидны: во-первых, 
сокращения штатов и снижение 
доходов. Отсюда и неготовность 
людей брать долгосрочные зай-
мы. Во-вторых, влияет рост ста-
вок по ипотеке, произошедший 
в январе—феврале текущего 
года. А третья причина состоит 
из первых двух составляющих 

плюс накладывается рост инве-
стиционных рисков вложений 
в проекты-новостройки: приток 
денег в строительство снижает-
ся. 

С этим во многом согласен 
и вице-президент Ассоциации 
региональных банков России 
Олег Иванов, который напоми-
нает, что отмеченное падение 
объемов выдачи ипотечных кре-
дитов в значительной степени 
экспертами уже прогнозирова-
лось. «Напомню, что четвертый 
квартал прошлого года был для 
рынка чрезвычайно ударным: 
тогда был зафиксирован рост 
объемов кредитования на те же 
40 процентов, — говорит он. — 
Дело в том, что граждане, напу-
ганные слухами об ухудшении 
экономической ситуации стали 
избавляться от сбережений. В 
частности, вкладывая свои сред-
ства в недвижимость, в том чи-
сле с привлечением рублевых 
кредитов. Сейчас пошел спад». 

Что же касается советов о 
том, как вести себя в нынешней 
ситуации, эксперты единодуш-
ны — прежде чем взять долгос-
рочный ипотечный кредит, сле-
дует объективно рассчитать соб-
ственные возможности. «Может 
оказаться, что ежемесячная 
аренда окажется в 3—4 раза де-
шевле выплат по ипотеке. Но тут 
все зависит от личных предпоч-
тений — платить дешевле, но за 
чужое, либо дороже, но за свое 
жилье», — говорит Апрелев.

В свою очередь Олег Иванов 
полагает, что сегодня брать ипо-
теку можно лишь гражданам, 
уверенным в своем будущем в 
плане доходов и стабильности 
семейного бюджета. «Однако 
есть интересный момент: сей-
час при покупке жилья можно 
рассчитывать на существенные 
скидки, поскольку предложение 
на рынке значительно превыша-
ет спрос, — продолжает он. — Од-
нако уже через 1,5—2 года ситуа-
ция может измениться, по-
скольку 2014 год с точки зрения 
инвестиций в строительство 
был провальным, а потому 
и предложение резко сократит-
ся».  

Брать ипотечный 
кредит сегодня 
можно лишь тем, 
кто уверен в ста-
бильности своего 
семейного бюджета

Транспорт Штрафы за нарушение пешеходами и водителями
железнодорожных правил вырастут в 50 раз

Состав преступления

Татьяна Шадрина 

П
ереход через желез-
нодорожные пути в 
неположенном месте 
может дорого обой-
тись россиянам. И 

речь не только о том, что они мо-
гут пострадать или погибнуть 
под колесами поезда, но и об уже-
сточении административного на-
казания. РЖД обратилось в мин-
транс  с предложением увели-
чить штраф за это нарушение со 
100 до 5 тысяч рублей. 

Кроме того, железнодорожни-
ки  предлагают изменить прави-
ла таким образом, чтобы обязать 
пешеходов переходить пути толь-
ко на разрешающий сигнал све-
тофора, а также запретить им на-
ходиться в зонах движения пое-
здов. В первую очередь это ко-
снется тех, кто перебегает пути в 
неположенном месте, чтобы со-
кратить путь к вагону или «зай-
цем» сесть в электричку.

Наказывать будут еще и так 
называемых зацеперов, которые 
увлекаются катанием на крыше 
или хвосте электричек или ско-
ростных поездов. Такие трюкачи 
не только нарушают правила, но 
еще рискуют попасть под прово-

да высокого напряжения и сго-
реть заживо, напоминают эк-
сперты.

За примерами беспечного по-
ведения на железной дороге дале-
ко ходить не надо. В прошлую 
пятницу поезд «Аэроэкспресс» 
на перегоне между платформой 
Ленинской и станцией Домоде-
дово сбил девушку, которая вме-
сте с подругой находилась на пу-
тях и просто не заметила прибли-
жающийся состав. Они даже не 
отреагировали на звуковые сиг-
налы,  которые посылал им ма-
шинист. 

Даже если машинист поезда 
резко затормозит движение со-
става, то остановиться огромной 

махине, особенно если она идет 
со скоростью более 90 киломе-
тров в час, очень сложно, тормоз-
ной путь большой. 

Снизить риск для пешехода 
при переходе путей помогают 
надземные конструкции, кото-
рые сейчас появляются вблизи 
крупных населенных пунктов. 
Есть еще и переходы-настилы, их 
начали оборудовать светофора-
ми. Всего количество таких на-
стилов превышает более 5,4 ты-
сячи, и более 1,5 тысячи уже обо-
рудованы сигнализацией, кото-
рая должна предупредить пеше-
хода о приближении поезда.

Еще одна проблема, говорят 
эксперты, это водители автомо-

билей, которые тоже пытаются 
проскочить перед поездом. Это 
также приводит к печальным по-
следствиям: опять же в прошлую 
пятницу на железнодорожном 
переезде перегона Прохоровка — 
Беленихино Белгородского реги-
она Юго-Восточной железной до-
роги произошло ДТП. Водитель 
грузовика выехал на переезд, со-
вершив боковое столкновение с 
локомотивом пассажирского по-
езда Москва — Белгород. В резуль-
тате произошел сход локомотива 
и пяти вагонов пассажирского 
поезда, пострадали 11 человек, 
повреждены две опоры контак-
тной сети, нарушен габарит со-
седнего пути. Движение поездов 
на участке было приостановлено. 

Учитывая сотни подобных 
происшествий, в  Ространснадзо-
ре предложили ужесточить нака-
зание не только для пешеходов, 
но и для водителей, отметил «РГ» 
замглавы ведомства Асланбек 
Ахохов. При этом он считает, что 
мера ответственности должна 
быть соизмерима с размером 
ущерба, который был нанесен. 
Кроме  ужесточения наказания 
водителей нужно еще и оснащать 
переезды системами фото- и ви-
деофиксации, причем необходи-

мо завязывать их с системами 
мониторинга ГИБДД, отмечают 
сами железнодорожники. Расхо-
ды по оборудованию техникой 
РЖД готово взять на себя, отме-
тил на одном из совещаний вице-
президент компании Александр 
Целько. 

Сейчас 55 переездов оснаще-
ны такими системами фиксации 
и менее половины из них подклю-
чены к ГИБДД. Остальные пока 
работают в режиме видеореги-
страторов, констатировали в 
РЖД.

Акцент

 Ужесточение наказания 
коснется тех, кто перебегает 
пути в неположенном месте, 
чтобы сократить путь или 
«зайцем» сесть в электричку

Эксперты считают, что за ремонт 
поездов после аварии должны пла-
тить автомобилисты-нарушители.

ИНИЦИАТИВА  Минпромторг может ограничить 
госзакупки импортных медицинских изделий  

Клизма по-русски
Татьяна Зыкова

Г
осзакупки для бесплатных 
больниц иностранных бин-
тов,  презервативов для 

УЗИ, тест-полосок, зуботехни-
ческого оборудования, сердеч-
ных клапанов и еще сотен наи-
менований медицинских изде-
лий могут быть сокращены в 
пользу отечественных аналогов. 

Это следует из проекта по-
становления правительства, 
подготовленного минпромтор-
гом. Документ выставлен на об-
щественное обсуждение. В нем 
предлагается более чем в два 
раза расширить перечень им-
портных медтоваров, подпадаю-
щих под ограничения при госза-
купках. 

Напомним, что в феврале 
2015 года правительство уже ут-
вердило одно постановление об 
ограничении допуска отдель-
ных видов импортных медизде-
лий для государственных и му-
ниципальных нужд. Если в кон-
курсе принимают участие два 
производителя из Евразийского 
экономического союза — Рос-
сии, Казахстана, Белоруссии 
или Армении, которые на 50 
процентов используют местные 
«комплектующие», подтвер-
ждают это сертификатами и 
полностью покрывают потреб-
ности заказчиков— медучрежде-

ний, то иностранные изделия от 
торгов отсекаются. 

По словам директора по во-
просам правового регулирова-
ния Ассоциации международ-
ных производителей медицин-
ских изделий Михаила Потапо-
ва,  новое постановление не 
только расширяет ассортимент 
запрещенных изделий, но и 
усложняет правила торгов. От-
ныне заказчики будут обязаны 
сортировать крупные лоты, 
чтобы в них вдруг одновремен-
но не пересеклись запрещенные 
иностранные марлевые тампо-
ны и разрешенные отечествен-
ные стерильные бинты. По его 
словам, о тенденциях на рынке 
пока говорить рано. Дело в том, 
что сегодня и многие россий-
ские производители медизде-
лий не могут получить сертифи-
кат для участия в госзакупках, 
поскольку доля импорта в их 

продукции зашкаливает за 50 
процентов. 

В ассоциации отмечают, что с 
расширением перечня от госза-
купок может отсечься и иннова-
ционная продукция. «По фун-
кциональности, удобству для 
медперсонала, темпам обновле-
ния те же пинцеты, шприцы, ап-
параты для наркоза, инкубато-
ры для выхаживания новоро-
жденных, как правило, впереди 
российских аналогов», — гово-
рит Михаил Потапов. Впрочем, 
иностранные производители, по 
его словам, российский рынок 
терять не намерены. Тем более 
доля госзакупок медизделий в 
России в разы превышает их по-
требление со стороны коммер-
ческой медицины. Многие из 
иностранных производителей 
медицинских изделий задумы-
ваются о локализации произ-
водств в стране.

Акцент

 Иностранцы думают 
о локализации производства 
медицинских материалов 
внутри России

Рубль падает 
в бюджет

По словам Александра 
Абрамова, примерно та-
ким он и останется в ав-

густе-сентябре. Теоретически по-
низить курс российской валюты 
может решение Федеральной ре-
зервной системы США о повыше-
нии основных ставок в Штатах в 
сентябре. Иностранные аналити-
ки не исключают, что еще один 
шаг повышения может произойти 
и в декабре.

Но, по мнению собеседника 
«Российской газеты», этот фактор 
всем давно известен и мировым ва-
лютным рынком во многом уже от-
ыгран. Да и шаги повышения 
ставок вряд ли будут очень 
уж большими. Кроме 
того, сделал все для 
стабилизации курса 
рубля и Банк Рос-
сии, прекратив по-
купку иностран-
ной валюты для 
п о п о л н е н и я 
международных 
резервов. 

Но в любом 
случае осень 
рубль встретит 
более слабым, 
чем встречал 
лето. По словам 
Александра Аб-
рамова,  самый 

главный риск снизившегося 
курса — в его воздействии на 
ожидания по инфляции. 

«Поэтому Банку России нуж-
но как никогда внимательно сле-
дить за ростом цен в стране», — 
отмечает эксперт. Плюсом же 
ослабевшей национальной валю-
ты, как и всегда, станет повыше-
ние рублевых доходов бюджета, 
считает Александр Абрамов.

1

Курс рубля, просев-
ший в понедельник, 
вчера снова начал кор-
рекционный рост.

Следите за колебаниями 
курсов валют на сайте
www.rg.ru/sujet/236
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Россияне перестали доверять кре-
дитам в валюте. В первом полу-
годии банки предоставили в 7,5 
раза меньше валютных ипотеч-
ных кредитов, чем в первом полу-
годии 2014 года: (55 против 414), 
а сумма этих кредитов в рубле-
вом выражении сократилась на 
43,7 процента — до 1,7 миллиарда 
рублей, сообщает ЦБ.
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ТЫСЯЧ
рублей составит штраф за пере-
ход железнодорожных путей 
в неположенном месте.

АКТУАЛЬНО Только 8% 
опрошенных россиян 
оценивают свои знания 
о пенсионной системе 
как хорошие

Пенсионный 
ликбез

Ирина Мансурова

НЕСМОТРЯ на масштабные информационные кампа-
нии и бурные дискуссии в СМИ, россияне по-прежнему 
имеют очень поверхностное представление о сущест-
вующей в стране пенсионной системе. Таковы резуль-
таты опроса, проведенного ВЦИОМ 28—30 июля 2015 
года по общероссийской репрезентативной выборке. 

Как выяснилось, две трети наших сограждан (69%) 
имеют лишь общее представление о системе пенсион-
ного обеспечения. Хорошо осведомлены — только 8% 
опрошенных. Чтобы проверить знания россиян, социо-
логи задали контрольный вопрос: как формируется 
обязательная накопительная часть пенсий? Оказалось, 
только 16% россиян знают, что накопительная часть 
пенсии составляет 6% зарплаты работника, 26% опро-
шенных дали неверный ответ, а более половины (58%) 
честно признались, что не владеют такой информа-
цией.

«Результаты опроса ВЦИОМ в какой-то степени 
ожидаемы, и проявленный опрошенными низкий уро-
вень знаний вполне объясним, — говорит Михаил Еме-
льянов, депутат Государственной Думы, член партии 
«Справедливая Россия», первый заместитель предсе-
дателя Комитета ГД по экономической политике, инно-
вационному развитию и предпринимательству. 

«Пенсионная реформа в стране идет зигзагами. То 
государство про-
двигает идею нако-
пительной пенсии, 
то заявляет о замо-
розке накоплений. 
Затем мы заводим 
речь о полной отме-
не накопительной 
части. Но в итоге 
принимается реше-
ние о сохранении 
обязательной нако-
пительной части. 
И тут же — словопре-
ния о новой замо-
розке в связи с ин-
дексацией пенсий. 
Конечно же, нужна 
простая и ясная ин-
формационная кам-
пания по разъясне-
нию основ пенсион-
ной системы. 

И в этих условиях было бы логичнее пролонгировать 
сроки выбора варианта пенсионного обеспечения 
на 2—3 года», — подчеркнул депутат.  

Аналогичная ситуация складывается и в отношении 
сроков оформления обязательной накопительной ча-
сти, который ограничен 31 декабря 2015 года. Как по-
казали результаты исследования, об этом имеют чет-
кое представление только 13% опрошенных. 

Иными словами, наши сограждане слабо информи-
рованы о том, как формируется их обязательная нако-
пительная часть и что их право на выбор варианта пен-
сионного обеспечения имеет ограниченный «срок год-
ности». 

Одна из причин слабой информированности — в про-
тиворечивом отношении государства к обязательной 
накопительной части пенсии. Долгие месяцы в прави-
тельстве шла публичная дискуссия о нецелесообразно-
сти накоплений, а после решения о сохранении нако-
пительной части сразу же стали появляться коммента-
рии о необходимости в очередной раз ее заморозить. 

Подобные коллизии вокруг системы пенсионного 
обеспечения не могли не сказаться на настроениях 
россиян. Потеря интереса к теме, невосприимчивость 
к информации, выжидательная позиция — все это ре-
зультат, мягко говоря, не совсем последовательной по-
литики, проводимой финансовыми властями при ре-
шении проблемы, о которой идет речь.

В этих условиях наши сограждане фактически ока-
зались отброшенными в понимании пенсионной ре-
формы на 3—4 года 
назад. А значит, этот 
период следует вос-
полнить и перене-
сти срок окончания 
оформления нако-
пительной части 
на 2—3 года вперед, 
до 2017—2018 гг. 

С подобным 
предложением вы-
ступают различные 
бизнес-ассоциации. 
В июле с инициати-
вой продлить до 
конца 2017 года 
право выбора нако-
пительной пенсии 
для «молчунов» вы-
ступила Ассоциа-
ция российских 
банков (АРБ). К ней 
присоединились 
Профессиональная 
ассоциация реги-
страторов, транс-
фер-агентов и депо-
зитариев (ПАРТАД), Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) и Национальная ас-
социация негосударственных пенсионных фондов 
(НАПФ).

Предложение поддерживается и общественным 
мнением — 70% россиян считает неправильным ли-
шить граждан, не оформивших накопительную часть, 
возможности в будущем выбирать вариант пенсионно-
го обеспечения.

А вот позиция по данному вопросу Банка России, ко-
торую сообщили нам в его пресс-службе: «Мы считаем, 
что право гражданина выбирать, какой будет его пен-
сия, вообще не должно быть ограничено во времени. 
Человек должен иметь возможность, как перевести 
свои средства в НПФ, так и вернуться в балльную си-
стему ПФР, в зависимости от того, что считает более 
выгодным для себя, и также иметь возможность поме-
нять свой выбор. Тем более поколения, только вступа-
ющие в трудовые отношения, по существующему зако-
нодательству должны определиться с выбором пенси-
онного обеспечения в течение первых 5 лет работы, 
и было бы более справедливо и для этой категории бу-
дущих пенсионеров не ограничивать время выбора 
в пользу накопительной или распределительной пен-
сии».

Всего лишь 16% 
россиян знают, что 
накопительная 
часть пенсии 
составляет 6% 
зарплаты работни-
ка, 26% дали невер-
ный ответ, 58% 
не владеют такой 
информацией

Одна из причин
слабой информиро-
ванности — в проти-
воречивом отноше-
нии государства к 
обязательной нако-
пительной части 
пенсии. Нужна 
информационная 
кампания по разъя-
снению сути пенси-
онной системы
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КРИМИНАЛ

В Нижнем 
Новгороде 
идут поиски 
отца шестерых 
убитых детей

ШИЗОФРЕНИК, 
СЕКТАНТ, 
УБИЙЦА?

Илья Поносов,
«Российская газета», 
Нижний Новгород

ВЧЕРА в Нижнем Новгороде 
в доме № 9 на улице Верхнепе-
черской следователи и сотруд-
ники полиции обнаружили рас-
члененные тела шести малень-
ких детей, самому старшему 
из которых было шесть лет, и их 
беременной матери. Главным по-
дозреваемым пока считается 
52-летний отец семейства Олег 
Белов, страдающий шизофре-
нией.

Многодетная семья проживала 
в Нижегородском районе област-
ного центра. С 25 июля дети пере-
стали ходить в садик, сотрудники 
которого, по данным регионально-
го следственного комитета, и 
обратились в правоохранитель-
ные органы. 

...Дверь в квартиру при провер-
ке никто не открыл. Соседи рас-
сказали, что накануне видели 
отца, который ушел в неизвестном 
направлении. Когда полицейские 
и следователи районного отдела 
проникли в квартиру на втором 
этаже через окно, то обнаружили 
там расчлененные останки детей и 
их матери — Юлии. Тела были упа-
кованы в полиэтиленовые пакеты.

Когда именно произошло убий-
ство, точно пока неизвестно. Одна 
из соседок рассказала, что еще в 
субботу видела Юлию, та якобы 
заходила вечером и рассказала о 
ссоре с мужем. Однако Олегу уда-
лось убедить соседку, что все в по-
рядке, мол, сами разберемся. В то 
же время мать погибшей — Вален-
тина Зайцева — со ссылкой на дру-
гих соседей говорит, что те якобы 
слышали крики «Убивают!», прав-
да, это было в другой день. Сложно 
сказать, почему никто из жителей 
дома № 9 на улице Верхнепечер-
ской не отнесся к этому серьезно. 
Говорят, между супругами ча-
стенько возникали ссоры, оба су-
пруга нигде не работали, семья 
считалась неблагополучной.

По словам Валентины Зайце-
вой, ее зять состоит на учете в пси-
хиатрическом диспансере во Вла-
димире (Олег родом из Владимир-
ской области) с диагнозом шизоф-
рения, есть инвалидность, пенсия 
по которой и позволяла существо-
вать. Также известно, что он не-
сколько лет был прихожанином 
церкви адвентистов седьмого дня. 
Валентина Зайцева вспоминает, 
что он не раз бил жену, детей, да и 
ее саму. А все заявления пожилой 
женщины в правоохранительные 
органы якобы оставались без вни-
мания. Отметим, что несколько 
лет семья стояла на учете в орга-
нах опеки, комиссии по делам не-
совершеннолетних как многодет-
ная и неблагополучная.

— В 2011 году бабушка обрати-
лась в районную администрацию. 
Она переживала, что это может от-
разиться на детях, и требовала ли-
шить отца родительских прав. Но 
позднее, в ходе судебного заседа-
ния, сама молодая мама просила 
суд не лишать мужа родительских 
прав, — сообщила «РГ» замести-
тель главы администрации Ниже-
городского района по социальным 
вопросам Екатерина Кутовая. — 
Тем не менее с 2011 года сотрудни-
ки администрации и органов опе-
ки регулярно посещали семью. По-
следний раз это было в июне, а 22 
июля им просто не открыли дверь. 
Следующий визит должен был со-
стояться 6 августа.

В понедельник, 27 июля, в дет-
сад пришел отец и заявил заведую-
щей, что отвез семью в деревню. 3 
августа женщина сообщила поли-
ции, что дети пропали. Расследова-
ние передано в центральный аппа-
рат СК России. Идет поиск  Олега 
Белова.

 Всех, кто обладает какой-либо 
информацией о месте нахождения 
мужчины, просят сообщить по те-
лефонам: 8-920-069-51-86 или 02.

Авторынок С начала года цены на иномарки значительно упали, 
но осенью вновь могут подрасти

И «Оку» на сдачу
Тарас Фомченков 

С 
начала года цены на 
иномарки упали на 
15—30 процентов . 
Причем в последнее 
время снижение стои-

мости затронуло и автомобили 
премиум-сегмента. Однако тем, 
кто хочет обзавестись новым 
«железным конем», стоит пото-
ропиться — эксперты «РГ» счита-
ют, что уже с осени ценопад за-
кончится. 

Уменьшение стоимости неко-
торых дорогих иномарок, скорее, 
является вынужденной мерой, с 
помощью которой производите-
ли стараются не допустить ско-
пления излишком на складах. Да 
и летом, напоминают эксперты, 

всегда наблюдается спад продаж, 
пики которого приходятся на 
зиму и конец осени.

— Стоит бежать в автосалон, 
пока работают скидочные про-
граммы? — спросила «РГ» у ис-
полнительного директора анали-
тического агентства «Автостат» 
Сергея Удалова. 

Тем, кто планирует покупку 
машин, причем не только преми-
ум-сегмента, но и более дешевых 
классов, лучше действительно 
озадачиться этим именно сейчас, 
соглашается эксперт. Но подчер-
кивает, что «это решение для тех, 
кто уверен не столько в экономи-
ческой ситуации, сколько в са-
мом себе. Так как предсказать ди-
намику курса рубля практически 
невозможно». 

Однако, напоминает он, по-
вторение января—февраля 2015 
года, когда стоимость многих ав-
томобилей иностранных марок 
выросла сразу на 20—40 процен-
тов, вполне возможно. 

«Причина тогда была про-
стая — рост курса доллара. Сейчас 
рубль снова слабеет. Если дина-
мика сохранится, можно ожи-
дать роста стоимости машин пра-

ктически по всем сегментам», — 
уверен Сергей Удалов. 

При этом он считает, что в 
снижении цен на иномарки 
люкс-сегмента виновна не толь-
ко кризисная ситуация на авто-
рынке. 

«Непонятно, что будет дальше 
с экономикой, поэтому даже 
обеспеченные люди начинают 
вести себя осторожно с точки 
зрения новых серьезных поку-
пок. В ценовом демпинге «винов-
но» и стимулирование продаж на 
конкретные модели, может быть, 
не самые ходовые», — объясняет 
эксперт.

Пока же скидки на дорогие 
авто доходят до таких размеров, 
которые можно смело назвать «и 
«Оку» на сдачу». 

Так, например, Lexus и Acura 
предлагают дисконт в несколько 
сотен тысяч рублей. Infiniti завле-
кает фиксированным снижен-
ным курсом рубля к доллару. Не 
отстают от общего поветрия и 
ряд производителей Европы. 

Кстати говоря, тенденция сни-
жения цен коснулась всего авто-
рынка в целом, а не только люк-
совых моделей. Хотя путь к сегод-
няшним ценникам был непро-
стым и, что называется, терни-
стым. 

Но в итоге, кажется потреби-
телю, и самые крайние меры по 
привлечению интереса к своей 
продукции не всегда спасают си-
туацию. И те концерны, которые 
производят машины бизнес-сег-
мента и недорогие авто, вообще 
приостанавливают производст-
во. В последнем месяце лета, на-
пример, не работают сборочные 
конвейеры компаний Ford, 
Toyota и Volkswagen в Елабуге, 
Набережных Челнах и Нижнем 
Новгороде.  

Акцент

 Скидки на некоторые модели 
люксовых авто достигают 
в размере цены автомобиля 
среднего класса

Тем, кто планирует обзавестись новым автомобилем любого ценового сегмента, стоит поторопиться, 
рекомендуют эксперты «РГ». Хорошие цены продержатся до осени.

Читайте также: Как завести 
автомобиль силой мысли
www.rg.ru/art/1147647 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Стоит ли экономить на пенсиях: два взгляда на проблему

Учился старик деньги считать

Игорь Варьяш, 
руководитель Аналитического 
центра финансовых исследований 
НИФИ Минфина России, д.э.н.:

Не надо забывать, что у нас де-
фицит Пенсионного фонда. За 
триллион рублей зашкаливает. 
Пенсионный фонд сам с этим де-
фицитом плохо справляется. 
И еще трудность заключается в 
том, что средства Фонда нацио-
нального благосостояния на-
правлены в инфраструктурные 
проекты. Поэтому «соломки» 
для бюджета Пенсионного фонда 
не оказалось. 

Кроме того, близится час «Х», 
когда на пенсию придется уходить 
в 65 лет. И это нужно понимать. 
Как и то, что люди должны сами 
сберегать какие-то средства 
на старость. Очевидно, что наша 
пенсионная система недотягивает 
до западной, где пенсия составля-

ет не менее 40 процентов утрачен-
ного заработка. Но на Западе тру-
дящиеся сами заботятся о своем 
пенсионном обеспечении. 

Со своими деньгами нужно 
уметь работать, а для этого нуж-
но повышать свою финансовую 
компетентность.

Валентин Роик, 
профессор, д.э.н.

Понятно, что в периоды эко-
номического кризиса любая 
страна должна экономить. Во-
прос, на чем можно и нужно эко-
номить, на чем нельзя. 

Для постсоветской России ха-
рактерна крайне высокая поля-
ризация доходов населения. Если 
еще в 1991 году соотношение де-
нежных доходов 10% наиболее и 
10% наименее обеспеченных 
граждан составляло 1 к 4,5, то в 
настоящее время 1 к 17. В 1980-х 
годах размер средних пенсий со-
ставлял порядка 55% от величи-
ны средней зарплаты, сегодня — 
35%. Доходы наиболее состоя-
тельной части населения превы-
шали средний размер пенсий 
максимально в 5 — 6 раз, ныне в 
тысячу и более раз. Только в Мо-
скве живет около 700 человек с 

доходом более 100 млн рублей в 
год и 101 человек, чьи доходы 
свыше 600 млн рублей. 

Казалось бы, в условиях фи-
нансовых трудностей, которые 
переживает сегодня страна, было 
бы логично бремя бюджетного 
дефицита распределить пропор-
ционально доходам всех групп 
населения. Например, с помо-
щью прогрессивного налогоо-
бложения доходов населения, 
что находит применение в подав-
ляющем большинстве стран с ры-
ночной экономикой. Но такая со-
циально справедливая мера не 
находит поддержки у Минфина 
России. Его задача, похоже, со-
стоит в другом — защитить дохо-
ды богатых и сверхбогатых и уре-
зать мизерные доходы пенсионе-
ров, которые не могут постоять 
за себя и за которую, как оказы-
вается, постоять некому. Ни пар-
тии пенсионеров, ни законодате-
лям, ни профсоюзам.

Вместе с тем предложенный 
уровень индексации пенсий на-
рушает законодательно установ-
ленный порядок индексации, 
размер которой должен быть не 
ниже уровня инфляции. Вопрос о 
размере индексации ключевой в 
поддержании благосостояния 
пенсионеров, большинство кото-
рых относится к нуждающимся и 
бедным слоям населения. Так, до-
ходы почти 60% пенсионеров не 
превышают 1,4 набора прожи-
точной корзины. По оценкам, за 
последние семь месяцев реаль-
ные доходы пенсионеров умень-
шились на 12 — 15%, а реализа-
ция предложения минфина при-
ведет к их снижению к 2019 году 
еще минимум на 20%. В результа-
те 75% пенсионеров будут полу-
чать пенсию, покупательная спо-
собность которой не превысит 
1,1 — 1,2 набора потребительской 
корзины. Это отбросит Россию к 
уровню послевоенных годов. 

ЧТО СКАЖЕТ КС?

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»: ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает 
о проведении общественных обсуждений проектной документации 
по объекту: «Разведочная скважина № 822Р на Присклоновой площа-
ди Северо-Губкинского лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: Строительство разведочной сква-
жины (строительство и рекультивация шламового амбара).

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пуровский 
район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП «Кога-
лымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 628486, Россий-
ская Федерация, Тюменская обл., ХМАО—Югра, г. Когалым, ул. 
Дружбы Народов, д. 6.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 10 августа 2015 года по 8 сентября 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Пуровского района, Управление природно-
ресурсного регулирования.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1.  629840, ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, дом 

29 «А», здание Пуровского общественного движения «ЯМАЛ — 
ПОТОМКАМ!» кабинет № 1 (выходные дни — суббота, воскресе-
нье), с 10 августа 2015 года по 7 сентября 2015 года, с 08.00 
до 17.00. За справками обращаться по телефону: 8 (34997) 2-26-
12.

2.  ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 
628486, Российская Федерация, Тюменская обл., ХМАО—Югра, 
г. Когалым, ул. Дружбы Народов, д.6. телефон: (34667) 2-03-07, 
тел./факс: (34667) 2-35-20, 2-05-72.

Общественные обсуждения состоятся 8 сентября 2015 года в 16.00 
по адресу: ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, дом 16, 
здание МБУК «ДК «Юбилейный».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Тарко-Сале, ул. 
Ленина, дом 29 «А», здание Пуровского общественного движения 
«ЯМАЛ — ПОТОМКАМ!» кабинет №1.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела проектных работ, 

экспертизы проектов  и  смет  ТПП  
«Когалымнефтегаз» Абдуллин Руслан Зинну-
рович, тел.: 8 (34667) 6-20-63

От разработчика 
проекта

Главный инженер проекта Демидова Марга-
рита Евгеньевна, тел.: 8 (3452) 513-458

От администрации 
Пуровского района 

Начальник Управления  
природно-ресурсного регулирования
Галуза Владимир Леонидович, тел.: (34-997)2-
41-30

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА
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Уведомление о проведении общественных обсуждений 
материалов по оценке воздействия на окружающую 

среду (ОВОС) в составе проекта «Ликвидация рейдового 
налива Сахалинской нефти на объем 1 млн тонн в год»

На основании ФЗ № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об экологической экс-
пертизе», в соответствии с «Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», утвержденным Приказом № 372 от 16 мая 
2000 г. Госкомэкологии РФ проводятся общественные обсуждения ма-
териалов ОВОС в рамках проекта «Ликвидация рейдового налива Саха-
линской нефти на объем 1 млн тонн в год» на морском участке.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является ликвида-
ция морского участка рейдового налива. 

Заказчиком проекта является ОАО «НК «Роснефть».
Генеральным проектировщиком является ООО «РН-

СахалинНИПИморнефть».
Организацию и проведение общественных обсуждений осуществля-

ет администрация Ульчского муниципального района совместно с ООО 
«РН-СахалинНИПИморнефть».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории  Ульчского муниципального района Хабаровского края.

В целях ознакомления заинтересованной общественности, а также 
для учета мнения и предоставления своих предложений и замечаний в 
письменном виде, материалы ОВОС, Техническое задание на ОВОС, 
журналы регистрации обращений граждан и общественных организа-
ций, будут размещены и доступны для ознакомления в период с 
01.08.2015 г. по 30.09.2015 г. по следующим адресам на территории Уль-
чского муниципального района: п.Де-Кастри, ул.Клубная, д.3, МБУ 
«Центр культуры и досуга Де-Кастринского сельского поселения», чи-
тальный зал; с.Богородское, ул. 30 лет Победы, д. 54, администрация 
Ульчского муниципального района, каб. № 35. Кроме того, материалы 
по оценке воздействия будут размещены на официальном сайте адми-
нистрации Ульчского муниципального района www.adminulchi.ru.

Итоговые общественные слушания по результатам обсуждений 
будут проведены в форме заседания в п. Де-Кастри Ульчского муни-
ципального района 15 сентября 2015 г. в 14.00 по адресу: ул. Клубная, 
д. 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений  

материалов ОВОС
ПАО «ВНИПИгаздобыча» совместно с ООО «НИПИ НГ «Петон» 

и администрацией Свободненского района извещает о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой де-
ятельности по строительству объекта «Амурский газоперерабаты-
вающий завод» (далее — АГПЗ). 

Территориально площадка расположена в Свободненском райо-
не Амурской области на расстоянии 15 км к северу от администра-
тивного центра г. Свободный.

Заказчик: ООО «Газпром переработка Благовещенск» (676456, 
г. Свободный, ул. Зейская, д. 44, тел. (416) 231-92-01, (495) 580-49-99).

Генеральный проектировщик: ПАО «ВНИПИгаздобыча» (410012, 
г. Саратов, ул. Сакко и Ванцетти, д. 4, тел. (8452) 74-33-23).

Экологическое сопровождение проекта проводит ООО «Научно-
исследовательский институт нефти и газа «Петон» (450071, г. Уфа, 
проспект Салавата Юлаева, д.60/1, тел./факс (347) 246-87-09).

Проведение общественных слушаний назначено на 23 сентября 
2015 года в 10.00 по адресу: Свободненский район, с. Черниговка, 
ул. Октябрьская, д. 18А.

С предварительным вариантом материалов ОВОС можно озна-
комиться в период с 21 августа по 20 сентября 2015 г. (рабочие дни) 
в администрации Свободненского района, расположенной по адре-
су: г. Свободный, ул. 50 лет Октября, д. 14, каб. 213; администрациях 
Нижнебузулинского сельсовета по адресу: Свободненский район, 
с. Нижние Бузули, ул. Ленина, д. 32а, Дмитриевского сельсовета по 
адресу: Свободненский район, с. Дмитриевка, ул. Трудовая, д. 31/1, 
Желтояровского сельсовета по адресу: с. Желтоярово, ул. Молодеж-
ная, д. 6/1, Москвитинского сельсовета по адресу: с. Москвитино, 
ул. Лазо, д.1, кв.1, Новоивановского сельсовета по адресу: с. Новои-
вановка, ул. Центральная, д. 27.

Вопросы, замечания и предложения общественности, а также за-
явки на участие в слушаниях принимаются в письменной форме в 
администрации Свободненского района и администрациях вышепе-
речисленных сельсоветов, а также по электронной почте peton@
peton.ru и по телефону в г. Свободном (41643) 3-05-35. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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На вид Олегу Белову 50—55 лет, 
рост около 175 сантиметров, сред-
него телосложения, волосы корот-
ко стриженные, светлые.
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Идея минфина ограничить индексацию пенсий 
в следующие три года вызвала острую реакцию 
в обществе. В минувший понедельник свою точку 
зрения на это предложение на страницах 
«Российской газеты» высказал член-корреспондент 
РАН, директор Института экономики РАН Руслан 
Гринберг.
По его мнению, намерение отказаться от индекса-
ции пенсий по фактическому уровню инфляции — 
беспрецедентный шаг в новейшей российской 
истории. И шаг ошибочный в экономическом и 
политическом отношении. «Выходить из кризиса за 
счет бедных аморально и безграмотно», — заявил 
эксперт нашей газете. Одним из возможных и необ-
ходимых источников пополнения бюджетной систе-
мы страны он считает возврат к прогрессивному 
налогу на доходы физических лиц. «Наступило 
время, когда богатые  должны доказать свой 
реальный патриотизм, принять большее участие 
в решении проблем и народа России, создавшего 
их состояния», —  убежден Руслан Гринберг. 
Дискуссия продолжается. Сегодня мы предоставля-
ем слово другим экспертам.

Люди должны сами 
сберегать средства 
на свою старость. На 
Западе так и посту-
пают. Поэтому там 
пенсия составляет 
не менее 40% утра-
ченного заработка

По мнению профессора Валентина 

Роика, если решение о неполной ин-

дексации будет принято, остается 

единственная надежда на Конститу-

ционный суд, который призван защи-

щать социальное право населения 

и не допускать применения законов, 

ухудшающих социальное положение 

населения.
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КНИЖНАЯ ПОЛКА Вышел в свет двухтомник документального исследования переписки между членами «Большой тройки»

Тайны из конвертов Сталина, Рузвельта и Черчилля
Андрей Кокошин,
академик-секретарь отделения 

общественных наук РАН, 

экс-секретарь Совета 

безопасности РФ

С
егодня в год 70-летия Вели-
кой Победы историки зна-
ют о Великой Отечествен-

ной войне больше, чем ее совре-
менники и даже участники, и по-
тому могут судить о ней более 
полно и объективно. Это отно-
сится и к такому важному ее ас-
пекту, как взаимодействие веду-
щих держав антигитлеровской 
коалиции в борьбе со странами 
«оси».

Одним из самых значитель-
ных научных событий в этой об-
ласти стала публикация книги 
«Переписка Сталина с Рузвель-
том и Черчиллем». Это двухтом-
ное документальное исследова-
ние переписки лидеров «Боль-
шой тройки» в годы войны, под-
готовленная в МГИМО МИД Рос-
сии одним из крупнейших отече-
ственных ученых-историков 
Владимиром Печатновым и его 
молодым соавтором Искандэром 
Магадеевым. Сам обмен посла-
ниями между Сталиным, Руз-
вельтом (Трумэном) и Черчил-
лем впервые опубликован в на-
шей стране еще в 1957 году, но с 
тех пор исследователям стал до-
ступен огромный массив архи-
вных документов, создана об-
ширная историческая литерату-

ра. Это дало авторам возмож-
ность создать первое в мировой 
историографии специальное ис-
следование переписки, основан-
ное на богатейшей документаль-
ной базе, почерпнутой из военно-
дипломатических архивов Рос-
сии, Великобритании и США, — 
свыше пяти тысяч документов, 
многие из которых вводятся в на-
учный оборот впервые.

Это позволило авторам, во-
первых, раскрыть сам процесс 
создания посланий и личный 
вклад в них лидеров, что само по 
себе является новым словом в на-
учной литературе. Во-вторых, ав-
торы сопоставили содержание 
посланий с действительным со-
стоянием затронутых в них со-
бытий и проблем, известных из 
современной историографии. В-
третьих, проведено сравнение 
официальной переписки с под-
линными мотивами и настроени-
ями сторон. (Особенно вырази-
телен в этом отношении откро-
венный внутренний диалог Чер-
чилля со своим окружением, под-
робно отложившийся в ставших 
доступными британских архи-
вах.) Наконец, сама переписка 
поставлена в широкий политико-
военный и военно-стратегиче-
ский контекст глобальной войны. 
Показано, что наиболее ощути-
мый непосредственный вклад пе-
реписка внесла в решение таких 
конкретных вопросов, как по-
ставки по ленд-лизу, польская 

проблема, взаимодействие союз-
ников на Балканах, двусторон-
ние отношения, отношения с тре-
тьими странами, а также подго-
товка союзных конференций и 
встреч на высшем уровне. Де-
тальный анализ переписки с при-

влечением новых архивных ма-
териалов позволил углубить и 
представления о человеческом 
измерении отношений внутри 
«Большой тройки». Не случайно 
на презентации этого издания в 
МИД России его глава С.В. Лав-
ров сказал, что книга «позволяет 
по-новому взглянуть на лидеров 
«Большой тройки», лучше по-
нять мотивы их действий на фоне 
событий Второй мировой».

«Великий альянс», как назвал 
его Уинстон Черчилль, был уни-
кальным явлением в истории ми-
ровой политики. По существу, ли-
деры трех государств вели перма-
нентный переговорный процесс 
по всему кругу основных про-
блем совместного ведения войны 
и послевоенного мироустройст-

ва, который длился без малого 
пять лет. Авторы показывают из-
нутри реальное функционирова-
ние этого союза со спадами, взле-
тами и кризисами, которые ста-
вили его подчас на грань развала. 
Но каждый раз лидеры «Большой 

тройки» находили выход из 
сложных ситуаций, достигали со-
гласия по основным вопросам.

Не раз в посланиях присутст-
вовали и драматические момен-
ты. Это было характерно, в част-
ности, для лета — осени 1941 года, 
в наиболее тяжелый для Совет-
ского Союза период. Сталин в 
своем письме Черчиллю от 3 сен-
тября 1941 года вынужден был 
писать, что СССР поставили «пе-
ред смертельной угрозой» (том 1, 
с. 58). В 1941 году начала посту-
пать помощь Советскому Союзу 
от его англосаксонских союзни-
ков. Но она была тогда крайне не-
значительной. Выдающаяся побе-
да Красной армии под Москвой в 
декабре 1941 года была одержана 
практически  полностью за счет 

собственных ресурсов и усилий. 
Поставки из США и Великобрита-
нии по ленд-лизу начнут играть 
свою роль значительно позднее. В 
переписке показано, что в целом 
они высоко оценивались совет-
ским руководством.

Проведенный В. Печатновым 
и И. Магадеевым углубленный 
анализ переписки наглядно под-
тверждает решающую роль на-
шей страны в разгроме герман-
ского фашизма и огромный авто-
ритет СССР в мире, с которым 
были вынуждены считаться и 
наши враги, и наши союзники. В 
полной мере это относилось к 
Рузвельту и Черчиллю. Новатор-
ский труд историков МГИМО бу-
дет интересен не только профес-
сионалам. Он позволит широко-
му читателю составить разверну-
тое представление о самых раз-
личных аспектах военно-полити-
ческих и дипломатических отно-
шений союзников в 1941 — 1945 
годах, выполняя в этом смысле 
важную просветительскую и ин-
формационную функции. Пере-
писка написана ярким литера-
турным языком, дает запомина-
ющиеся портреты выдающихся 
личностей, военных и диплома-
тов времен войны.

История Как истребители США сбили наш самолет после окончания Корейской войны и ушли от ответа

F-86 атакует Ил-12

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

К
орейская война 1950—
53 годов — один из са-
мых трагических пе-
риодов в истории ко-
рейской нации.

Но даже после ее окончания 
происходили инциденты, кото-
рые были бессмысленны по сво-
ей жестокости и уносили жизни 
людей. Одна из таких трагедий 
лежит на совести американских 
летчиков, которые в день подпи-

сания перемирия, положившего 
конец братоубийственному кон-
фликту, расстреляли безоруж-
ный советский транспортный са-
молет, летевший далеко от мест 
возможных столкновений.

Произошло все это 27 июля 
1953-го. Как следует из офици-
ального протеста МИД КНР, в тот 
день сразу 324 американских бо-
евых самолета вторглись в воз-
душное пространство северо-
восточного Китая. В это время из 
Порт-Артура во Владивосток ле-
тел советский транспортный Ил-

12, принадлежавший 593-му от-
дельному транспортному авиа-
ционному полку Тихоокеанского 
флота. На борту было шесть чле-
нов экипажа и 15 пассажиров. 
Казалось, беспокоиться было не 
о чем: перемирие в Корейской 
войне в этот день было подписа-
но, сам Ил-12 летел исключи-
тельно над китайской террито-
рией в 110 км от границы с Се-
верной Кореей и имел все опоз-
навательные знаки СССР, кото-
рый не являлся официальным 
участником конфликта.

Однако бессмысленная траге-
дия все же свершилась. Четыре 
боевых самолета ВВС США F-86 
оказались в районе маршрута 
пассажирского «Ила» как раз в 
то время, когда он приближался 
к центру провинции — городу Ху-
адянь. Как вспоминали потом 
главные антигерои всей этой 
драмы — летчик Ральф Парр и Эд-
вин Скаффи — их истребители об-
летели «Ил», а затем расстреля-
ли в упор безоружный транспор-
тный самолет. Ил-12 упал в четы-
рех километрах от деревни Мао-

эрошань в китайской провинции 
Гирин. Парр при этом утверждал, 
что самолет летел над террито-
рией КНДР, но, как показали 
многочисленные свидетели, это 
было явной ложью.

Останки экипажа и пассажи-
ров на месте падения обнаружи-
ла направленная из Москвы спе-
циальная комиссия Главного 
управления Гражданского воз-
душного флота СССР. Обследова-
ние показало, что шесть человек 
погибли от пуль и осколков, 
остальные пятнадцать — при па-
дении самолета. Найденные об-
ломки имели 19 пробоин. Повре-
жденными при обстреле оказа-
лись имевшиеся у экипажа пара-
шюты и вещи пассажиров. Жите-
ли окрестных китайских дере-
вень, которые видели все обстоя-
тельства трагедии, однозначно 
заявили, что Ил-12 летел в ки-
тайском воздушном пространст-
ве. Это подтверждается и доку-
ментально: по маршруту Порт-
Артур — Владивосток самолет ле-
тал регулярно и никогда не захо-
дил в Северную Корею. Станции 
наблюдения также постоянно 
«вели» транспортный самолет 
именно над Китаем вплоть до его 
исчезновения с экранов радаров 
после расстрела. Кроме того, как 
уже говорилось, то был день под-
писания соглашения о переми-
рии.

По поводу причин такой бес-
смысленной жестокости сущест-
вуют несколько версий. До сих 
пор точно неизвестно, зачем бо-

лее 300 самолетов ВВС США 
вторглись в воздушное про-
странство Китая. Вполне воз-
можно, что просто хотели напо-
следок поиграть мускулами. По 
одной из версий, пилот Ральф 
Парр, который совершил около 
170 вылетов и сбил ранее девять 
самолетов противника, хотел 
сделать «круглым» свой счет, 
став «двойным асом». В ВВС  
США титул «аса» давали за пять 

сбитых машин врага. По другой 
версии, американцы охотились 
за высшим командным составом 
Тихоокеанского флота, которое 
как раз на Ил-12 могло возвра-
щаться из базы в Порт-Артуре во 
Владивосток. В пользу этого 
предположения говорит то, что в 
этот день в Порт-Артуре прохо-
дила партийная конференция 
базы ВМФ. На ней присутствова-
ли все партийные руководители 
Тихоокеанского флота. После за-
вершения мероприятия их долж-

ны были отправить воздушным 
путем во Владивосток.

Есть и третья версия: США 
«караулили» маршала Малинов-
ского, который, как уверены 
были спецслужбы Соединенных 
Штатов, также должен был воз-
вращаться в СССР в этот день. 

В любом случае трагедия с 
расстрелом безоружного тран-
спортного самолета в воздушном 
пространстве Китая произошла. 

Руководство СССР попыталось 
привлечь американскую сторо-
ну к ответу в гаагском Междуна-
родном трибунале. Американ-
ское правительство в итоге при-
знало инцидент 1 августа 1953 г., 
но, пытаясь отсрочить грядущий 
международный скандал и выиг-
рать время, намеренно изменяло 
координаты места инцидента. В 
своих мемуарах Парр вспомина-
ет, что его несколько раз допра-
шивало свое начальство. «Меня 
спрашивали: «Где ты был?», «Ка-

кой тип самолета это был?», 
«Как он был маркирован?», «Мо-
жете ли вы доказать это?» — вспо-
минает «ас». В итоге Парр подвел 
циничный итог: «Когда все дока-
зательства были представлены, 
ВВС решили, что я прав, и всяче-
ски защищали меня...  Но слиш-
ком сильная суета была из-за 
этого паршивого Ил-12!

Правительство СССР предъя-
вило США требование извинить-
ся за инцидент и компенсиро-
вать ущерб, нанесенный госу-
дарству в результате гибели его 
граждан и самолета, в 7 445 800 
рублей, или в 1 861 450 долларов 
США. Нота была передана послу 
США в Москве Болену, который 
довел ее до своего руководства. 
Но в итоге США отказались изви-
няться и выплачивать компенса-
цию за трагедию.

Более того, американская сто-
рона выдвинула встречный ма-
териальный иск, воспользовав-
шись инцидентом с разведчи-
ком-бомбардировщиком RВ-50, 
который советские истребители 
сбили у острова Аскольд под Вла-
дивостоком. Но там была совсем 
иная история. Самолет-развед-
чик США вторгся в воздушное 
пространство СССР и даже пер-
вым открыл огонь по самолетам 
ПВО. За что в итоге и поплатился. 

В память о погибших — экипа-
же и пассажирах Ил-12 — в Жари-
ковском сквере города Влади-
востока в июле 1955 г. был уста-
новлен обелиск, где высечены 
имена всех жертв той трагедии.

Капитан ВВС США Ральф Парр вел истребители, сбившие Ил-12.

«Великий альянс» лидеров СССР, США, Великобритании, как назвал его Уинстон Черчилль (на снимке — слева), 
был уникальным явлением в истории мировой политики.

Советский истребитель Ил-12 был сбит уже после окончания Корейской войны в небе над Китаем. Американские истребители F-86 были единственными соперниками советских МиГ-15 в Корейской войне.

Акцент

 Каждый раз лидеры «Большой 
тройки» находили выход 
из самых сложных ситуаций

Акцент

 Американские истребители 
облетели «Ил», а затем 
расстреляли в упор 
безоружный 
транспортный самолет

Читайте также: 
О чем «Большая тройка» 
договаривалась в Потсдаме. 
Документы и стенограммы
www.rg.ru/art/1135497
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ЗА ЧТО 
ПРИЗЫВАЕТ 
ФАС

Но улицы Екатерин-
бурга украсили совсем 
другие призывы.На 

сайте этой компании сообщает-
ся, что обратившихся  будут ос-
матривать врачи, которые выя-
вят заболевание, освобождаю-
щее от призыва. — Мы уверены, 
что такие предложения, якобы 
законным путем увильнуть от 
гражданского долга, противоре-
чат законодательству и деятель-
ность фирм, предлагающих по-
добные услуги, необходимо про-
верять, — говорит военком реги-
она Игорь Лямин.

Конечно, военных возмутила 
не столько многообещающая ре-
клама, где даже изображён воен-
ный билет, сколько содержимое 
сайта, предлагающего  сомни-
тельные услуги компании. На сай-
те этой организации сообщается, 
что обратившихся  будут осма-
тривать врачи, которые должны 
выявить заболевание, освобожда-
ющее от призыва. Здесь же отме-
чается, что у 95 процентов  при-
зывников можно диагностиро-
вать непризывное заболевание. 
Если в военкомате диагноз оспо-
рят, юристы компании обратятся 
в суд и будут защищать свою пра-
воту в суде. Если же молодого че-
ловека всё-таки заберут в армию, 
в организации обещают вернуть 
всю сумму. 

По нашей информации, толь-
ко  в канун нынешнего весеннего 
призыва в регионе появилось 
не менее шести новых организа-
ций, разными путями, в основ-
ном через Интренет, предлагаю-
щих услуги по «отмазке» от ар-
мии. 

— По всем этим компаниям 
сейчас работает ФСБ и МВД,  — 
сообщил «РГ»  начальник отдела 
призыва военного комиссариата 
области Вадим Денисов. — Моло-
дые люди должны понять, что 
вся информация в военкомате 
тщательно проверяется, «липо-
вые» справки легко выявляются.

Но помимо правоохранитель-
ных структур свою проверку ве-
дут и антимонопольщики, но 
признаются, что доказать при-

зыв к противоправным действи-
ям будет нелегко.

— Никакого побуждения  
к противоправным действиям 
в этой рекламе нет, — настаивает  
руководитель свердловского фи-
лиала компании Олег Соло-
вьев, — Там коротко размещена 
информация о нас, услуги, кото-
рые предлагаем. На самом деле 
наша компания привыкла уже 
к интересу со стороны органов 
власти, и, конечно, мы считаем 
это необоснованным. Наша зада-
ча – помочь призывникам, чьи 
права нарушают. 

 Дело о баннерах с «Призы-
вом.нет» должны были рассма-
тривать вчера, но антимоно-
польщики решили не торопить-
ся. Чтобы разобраться, что за-
конно, а что — нет они решили 
провести опрос уральцев.  Ре-
зультаты народного мнения  оз-
вучат перед вынесением оконча-
тельного вердикта по делу. 

Евгений Березкин
юрист, г. Екатеринбург:

— Когда впервые открываешь сайт 

фирмы, поначалу негодуешь: как же 

так! А как же Конституция, где зафик-

сированы обязанность и долг наших 

граждан в защите Отечества? Ведь 

никто не отменял статью 328 УК РФ об 

уклонении от военной и альтернатив-

ной службы… Но когда проанализи-

руешь ситуацию, такой запал утихает. 

Согласно Конституции, «… Каждый 

вправе защищать свои права и свобо-

ды всеми способами, не запрещенны-

ми законом…» (ст.45), «… Каждому га-

рантируется право на получение ква-

лифицированной юридической помо-

щи….» (ст.48). И судя по материалам 

на сайте, предприятие помогает кли-

ентам защитить их законные права, 

оказывая им услуги, связанные с полу-

чением отсрочек, военных билетов, 

категорий годности к военной служ-

бе. Гарантируется возврат денежных 

средств. На сайте размещен видеоро-

лик, помогающий рассмотреть все 

стадии и варианты оказания услуг в 

динамике, то есть предприятие пыта-

ется дать потребителю исчерпываю-

щую и добросовестную информацию 

о предмете договора. Все сказанное 

позволяет заключить, что оказание та-

кого рода услуг вполне законна и со-

ответствует статье 2. ФЗ № 14-ФЗ «Об 

обществах с ограниченной ответст-

венностью».

МНЕНИЕ

1

ГРОМКОЕ ДЕЛО   Местонахождение главной фигурантки «Оборонсервиса» 
Евгении Васильевой до сих пор неизвестно

Ищите женщину
Наталья Козлова

В
чера все более и более за-
хватывающими подробно-
стями стала обрастать си-

туация вокруг самой известной 
осужденной блондинки — Евге-
нии Васильевой.

Корреспонденту «РГ» в пресс-
службе ФСИН категорически от-
казались назвать местонахожде-
ние и дать любые подробности о 
своей знаменитой подопечной. В 
тюремном ведомстве сказали, что 
Васильева «находится в одном из 
учреждений» их системы и ниче-
го добавить они не могут. Под это 
определение подходит и колония, 
и СИЗО. В каком именно учрежде-
нии проживает Васильева, уточ-
нить во ФСИН отказались.

Правда, вчера утром появи-
лось сообщение Интерфакса со 
ссылкой на неназванного со-
трудника ФСИН, что Васильеву 
они не теряли. Она — отправлена 
в исправительную колонию №1 
в поселке Головино Владимир-
ской области. И отказывается от 
любого общения с внешним ми-
ром.

«С момента поступления Е.
Васильевой в ИК-1 в учреждение 
уже обратилось несколько редак-
ций различных СМИ с запросом 
об интервью с осужденной, но 
она категорически отказывается 
от общения не только с журнали-
стами, но и с представителями 
общественности», — сказал не-
названный собеседник агентству. 
Но успокоительная информация 

продержалась буквально пару 
часов. Интернет-издание Gazeta.
ru со ссылкой на председателя 
Общественной наблюдательной 
комиссии Владимирской обла-
сти Ирину Китаеву сообщило, 
что обнаружить Евгению Василь-
еву в колонии, в которой она 
должна отбывать наказание, не 
удалось.

Китаева уточнила изданию, 
что члены ОНК лично обошли 
всю колонию, посетили каран-
тин и все отряды, однако нигде 
не смогли найти Васильеву. На 
вопросы, заданные начальнику 
колонии о местонахождении Ва-
сильевой, он отвечать отказал-
ся. 

Напомним, что правозащит-
никам не нужно согласия тюрем-
ных чиновников или осужден-
ных, чтобы посещать места ли-
шения свободы и проверять, как 
там обстоят дела. Правозащитни-
ки имеют право увидеться с за-
ключенными, а вот фотографи-
ровать их могут лишь с согласия 
арестанта. А вот на свидание с 
журналистами согласие самих 
осужденных — нужно. 

Все началось с того, что в ми-
нувшую пятницу в СМИ появи-
лась информация о том, что 

бывшую главу департамента 
имущественных отношений ми-
нобороны Васильеву, осужден-
ную на пять лет колонии, видели 
гуляющей по центру Москвы. На 
размещенных в  Интернете 
снимках женщина была очень 
похожа на Васильеву. Сейчас 
эти снимки кто-то оперативно 
удалил. 

Напомним, Евгения Василье-
ва 8 мая была признана виновной 
в мошенничестве и приговорена 
к 5 годам колонии. 

По закону в колонию отправ-
ляют тогда, когда решение суда 
вступило в законную силу. При-
говор свой Васильева опротесто-
вала, и это же сделали ее адвока-
ты. Но позже неожиданно она жа-
лобу на приговор забрала. Сле-
дом то же самое сделали ее адво-
каты. Васильевой после пригово-
ра в зале суда надели наручники 
и отправили в женское СИЗО №6 
в Печатниках. Там ее видели по-
следний раз.

Оперативно ФСИН опроверг, 
что его подопечная могла гулять 
по городу. Пресненский суд Мо-
сквы заявил, что ни о какой коло-
нии речи не может быть, так как 
туда едут после вступления при-
говора в законную силу. А приго-

вор в законную силу еще не всту-
пил, потому что другие осужден-
ные по делу обжаловали приго-
вор.

Все запутал адвокат Василье-
вой, который сказал, что его кли-
ентка уехала в колонию. Но ведь 
туда ее по закону отправить не 
могли. Депутаты написали офи-
циальный запрос во ФСИН, но 
пока ответа — нет.

Вчера вечером Федеральная 
служба исполнения наказания 
распространила официальное за-
явление:

« В настоящее время осужден-
ная Евгения Васильева отбывает 
назначенное ей судом наказание 
в одном из исправительных учре-
ждений уголовно-исполнитель-
ной системы Российской Федера-
ции.

Согласно ст. 17 Уголовно-ис-
полнительного кодекса РФ све-
дения о прибытии осужденного 
к месту отбывания наказания 
администрация учреждения или 
органа , исполняющего наказа-
ния, обязана не позднее 10 дней 
со дня прибытия направить од-
ному из родственников осу-
жденного по его выбору , а так 
же потерпевшему или законно-
му представителю при наличии 
в личном деле осужденного ко-
пии определения или постанов-
ления суда об уведомлении по-
терпевшего или его законного 
представителя.

В соответствии с Федераль-
ным законом от 27 июля 2006 
года  №152-ФЗ «О персональных 
данных» ФСИН России не может 
раскрывать третьим лицам и рас-
пространять персональные дан-
ные  без согласия субъекта персо-
нальных данных».  В тюремном ведомстве говорят, что знают, где Васильева, но не скажут.

Акцент

 Члены ОНК лично обошли всю 
колонию, посетили карантин 
и все отряды, однако нигде 
не смогли найти Васильеву 

За гранью За полгода во время селфи погибли более 500 человек

Сняться и умереть

Михаил Фалалеев

О
чередная трагедия 
при попытке снять 
«эффектное селфи» 
закончилась гибелью 
14-летней девочки. На 

подмосковной железнодорожной 
станции Толстопальцево школь-
ница залезла по трапу на цистер-
ну, выпрямилась и задела контак-
тный провод. Удар в более чем 27 
кВ ее буквально испепелил.

В Московском межрегиональ-
ном следственном управлении на 
транспорте, которое расследует 
этот несчастный случай, конста-
тируют, что, несмотря на прини-
маемые совместно со всеми заин-
тересованными государственны-
ми органами и организациями 
меры, ситуация с травмировани-
ем граждан на железнодорожном 
транспорте в Центральном феде-
ральном округе остается тяжелой. 

Это уже четвертый, абсолют-
но похожий, случай. Совсем не-
давно произошла точно такая же 
трагедия — опять же на цистерне 
и на железной дороге. Тогда вме-
сте с погибшей девушкой опла-
вился и ее мобильный телефон. 
Гибли и парами — то две 16-лет-

ние подруги в Таганроге пропу-
стили через себя заряд, то парень 
с девушкой в Кузнецке, держась 
друг за друга, оказались в зоне 
электромагнитного притяжения 
и мгновенно превратились в 
электропроводники. Не выжил 
никто. По данным управления, 
только за первое полугодие на 
железной дороге Центральной 
России погибли 556 человек, еще 
257 получили тяжелые травмы. В 
том числе погибли 25 несовер-
шеннолетних и еще столько же 
серьезно травмированы. 

 В МВД России срочно развер-
нули пропагандистскую кампа-
нию. В каждом регионе сформи-
ровали группу, которая разъя-
сняет — на конкретных приме-

рах —  детям и родителям смер-
тельный риск такого увлечения. 

А примеров предостаточно. От-
важные аквалангисты «фоткают-
ся» чуть ли не в обнимку с акулами 
и всплывают уже без конечностей. 
Или — не всплывают вообще. Моло-
дые и не очень люди позируют с 
найденной на армейском полиго-
не ручной гранатой, целуются с 
пойманной болотной гадюкой, ба-
лансируют на краю пропасти. 

Офисная работница решила 
попозировать сама себе с писто-
летом, забытым охранником. 
Кнопку фотоаппарата и спуско-
вой крючок она нажала одновре-
менно — сработала синхрониза-
ция рук. В результате — пролом-
лена височная кость. 

По иронии судьбы один моло-
дой человек, делавший селфи на 
железнодорожных путях, попал 
под поезд под названьем «Здоро-
вье» — в нем был размещен пере-
движной реабилитационный 
центр. 

Но даже лучшие медики, нахо-
дившиеся в этом центре, не смо-
гли реанимировать и даже просто 
собрать по частям ловца удачно-
го момента — для него мгновенье 
остановилось навсегда. 

Со столичной эстакады на-
против высотки «Москва-Сити» 
сорвалась девушка и с высоты 16 
метров упала в транспортный по-
ток. А в Приморье есть даже соо-
ружение, названное «мост смер-
ти» — уж слишком часто с него 
срываются «фотомодели».

Чтобы минимизировать коли-
чество трагических происшест-
вий, на официальном сайте МВД 
России разместили памятку для 
любителей фотоэкстрима. Выпу-
стили ее и в печатном виде — по-
лицейские будут раздавать ее 
школьникам, студентам, другим 
гражданам на лекциях, уроках 
безопасности и правовой гра-
мотности. Главный совет — не 
снимайтесь сами, пусть вас фо-

тографирует инструктор, ска-
жем, по скалолазанью, дайвингу, 
авиа- или автошколы. Разумеет-
ся, предварительно приняв все 
меры вашей безопасности. 

Впрочем, у депутатов Госдумы 
есть другое мнение — они предло-
жили помечать опасные для сел-
фи места особыми предупрежда-
ющими знаками, а для тех, кто их 
проигнорирует, ввести штраф в 
размере 10 тысяч рублей. Идею 
установки запрещающих табли-
чек подхватили и некоторые де-
путаты Мосгордумы. 

Психологи считают, что на-
вязчивое желание фотографиро-
вать себя — что-то сродни с на-
ркоманией и связано с зависи-
мостью от социальных сетей. По 
мнению экспертов, зависимым 
можно считать человека, выкла-
дывающего более трех селфи в 
день. В организации, помогаю-
щие избавиться от привязанно-
сти к наркотикам, стали обра-
щаться за помощью и «селфого-
лики». По некоторым данным, 
таких обратившихся — уже со-
тни.  

Следующий снимок, возможно, 
придется делать судмедэкспертам. 
Но «модель» вряд ли его увидит.

Акцент

 За красивый ракурс 
и миллион «лайков» 
слишком многие люди 
расплачиваются жизнью 
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В канун нынешнего 
весеннего призыва 
в регионе появилось 
не менее шести орга-
низаций, предлагаю-
щих услуги по 
«отмазке» от армии

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-

шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 

объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Судебной коллегии по экономическим спорам 
Верховного Суда Российской Федерации;

— заместителя Председателя Верховного Суда Республи-
ки Калмыкия.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-

ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 

18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адре-

су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 7 сентября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 

к рассмотрению не принимаются.

Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций в номинации 

«Безопасность ключевых информационных систем  
кредитных организаций»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство), место нахождения (почтовый адрес): 
109240, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4, в соответствии с ре-
шением Правления Агентства от 30 июля 2015 г. проводит конкурс-
ный отбор специализированных организаций на право заключения 
с Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации при 
Агентстве для оказания услуг кредитным организациям, конкурсным 
управляющим (ликвидатором) которых является Агентство, а также 
банкам, в которых Агентство выполняет функции временной адми-
нистрации при осуществлении мер по предупреждению их банкрот-
ства, в номинации «Безопасность ключевых информационных си-
стем кредитных организаций» (далее — конкурсный отбор).

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с рабо-
чего дня, следующего за днем опубликования в «Российской газете» 
указанного извещения (6 августа 2015 г.), и завершается 4 сентября 
2015 г. (включительно). 

Заявки на участие в конкурсном отборе направляются специали-
зированными организациями в Агентство по адресу: 109240, г. Мо-
сква, Верхний Таганский тупик, д. 4, заказным письмом с уведомле-
нием или передается иным способом, позволяющим подтвердить 
факт и дату его получения, в конверте с пометкой «Номинация — 
«Безопасность ключевых информационных систем кредитных орга-
низаций», а также с указанием почтового адреса и наименования спе-
циализированной организации — отправителя.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) заседа-
нии конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Москва, 
Верхний Таганский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсного от-
бора осуществляется в срок не позднее 20 календарных дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Мо-
сква, Верхний Таганский тупик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт Агент-
ства). 

С конкурcной документацией можно ознакомиться на официаль-
ном сайте Агентства в разделе «Закупки». Дополнительная информа-
ция может быть запрошена по тел. (495) 725-21-38 (доб. 40-03, 41-
55) — Департамент реструктуризации финансовых организаций (Ку-
зина Ольга Николаевна или Мартыненко Наталья Вадимовна), адрес 
электронной почты: okuzina@asv.org.ru или martynenko@asv.org.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров  

Публичного акционерного общества «Горно-
металлургическая компания  

«Норильский никель»

Российская Федерация, Красноярский край,
г. Дудинка

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 3 августа 

2015 года, руководствуясь Федеральным законом «Об акционерных 
обществах», принял решение о проведении внеочередного 
Общего собрания акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» 
14 сентября 2015 года со следующей повесткой дня:

1.  О выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО 
«ГМК «Норильский никель» по результатам полугодия 
2015 финансового года.

Вопрос в повестку дня собрания внесен по решению Совета 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель».

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ КОМПАНИИ ИНФОРМИРУЕТ:

«Норильский никель» состоится в форме заочного голосования.

ЗАО «Национальная регистрационная компания») в соответствии 
с п. 1 ст. 56 Федерального закона «Об акционерных обществах» 
и решением годового Общего собрания акционеров ОАО «ГМК 
«Норильский никель» от 24 апреля 2001 года выполняет функции 
Счетной комиссии Общества;

Общем собрании, составлен на основании данных реестра 
акционеров Общества по состоянию на 14 августа 2015 года;

заполненные бюллетени:
* 109440, г. Москва, а/я № 3, АО «Компьютершер 

Регистратор»;

внеочередном Общем собрании акционеров Общества, представив 
бюллетень лично или через представителя, действующего на 

следующим адресам:
* 121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8, АО «Компьютершер 

* 663305, г. Норильск, Ленинский пр., д. 16, Норильский 

«Воскресенский»), офис 314, Красноярский филиал АО 

* 184511, г. Мончегорск, пр. Металлургов, д. 1а, кабинет 308, 

сентября 2015 года.

и представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право 

в установленном порядке), прилагаются к направляемым этими 
лицами бюллетеням для голосования.

предоставлению при подготовке к проведению внеочередного 
Общего собрания акционеров, по всем адресам, указанным для 
личного представления бюллетеней, с 10.00 до 17.00  местного 
времени по рабочим дням начиная с 25 августа 2015 года.

Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 
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СКАНДАЛ

В Госдепе 
приукрасили 
ежегодный 
доклад

ВЫГОДНАЯ 
ТОРГОВЛЯ

Константин Волков 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ ежегодного до-
клада по торговле людьми, под-
готовленного госдепом, вызвала 
скандал в американской адми-
нистрации. Ряд политиков, ссы-
лаясь на опубликованную на 
днях разоблачительную статью 
агентства Рейтер, заявили, что 
дипломаты завышают рейтинг 
некоторых стран.
КАК сказал зампред сенатского 
комитета по иностранным делам 
демократ Роберт Менендес, не-
обходимо тщательно изучить си-
туацию с торговлей людьми 
и сравнить цифры в докладе с ре-
альностью.

Существует подозрение, что 
ситуация с торговлей людьми в 14 
странах была представлена луч-
ше, чем она есть на самом деле. 
«Стыдно, что в угоду политиче-
ским интересам изменены дан-
ные, поднят рейтинг стран, зани-
мающихся такими делами», — от-
метил республиканец — кандидат 
в президенты Марко Рубио.

Впрочем, как заявил в ответ 
пресс-секретарь госдепа Джон 
Кирби, «доклад не политизиро-
ван, а все оценки прошли тща-
тельный анализ».

Рейтинг вызвал споры потому, 
что на его основе принимается ре-
шение, будут ли государству по-
могать США, МВФ или Всемир-
ный банк. И если уровни 1 и 2 рей-
тинга означают, что страны «со-
ответствуют минимальным тре-
бованиям США в плане предо-
твращения торговли людьми или 
делают значительные усилия в 
данном направлении», то третья 
позиция (если государство не 
прилагает усилий) может отсечь 
помощь.

Такие угрозы уже принудили 
Доминиканскую Республику на-
зад всерьез начать судебные про-
цессы над торговцами детьми. Но, 
в зависимости от собственных 
интересов, Вашингтон может 
«подтягивать» рейтинги тем или 
иным странам, чтобы включить 
их в свою орбиту. Так, например, 
стало с Малайзией, которую надо 
было привлечь к участию в Транс-
Тихоокеанском партнерстве.

ПОДРОБНОСТИ Украина 
продолжает нарушать 
мирные соглашения

В Минск 
прилетели 
киевские 
«ястребы»

Павел Дульман

ПЕРВЫЙ день переговоров в рамках Контактной груп-
пы по урегулированию ситуации на Украине в Минске 
стараниями украинской стороны фактически ничем 
не закончился. Не было подписано соглашение об отво-
де вооружений, а заседание подгруппы по политиче-
ским вопросам гости из Киева попросту покинули без 
объяс-нения причин.

Главными пунктами нынешней повестки, впрочем, 
как и прошлого раунда, значатся соглашение об отводе 
танков и ствольной артиллерии калибром до ста мил-
лиметров от условной линии разграничения, а также 
конституционная реформа на Украине в части ее «де-
централизации» и предоставления особого статуса 
«отдельным районам Донецкой и Луганской областей». 
К утру вторника прогресса по обоим вопросам достичь 
не удалось, что и констатировал полпред ОБСЕ на пе-
реговорах Мартин Сайдик.  Так, представители Украи-
ны в процессе выработки соглашения об отводе отказа-
лись вносить в окончательный список четыре своих 
плацдарма. И хотя они не называются,  речь скорее все-
го идет о позициях, с которых даже во время перегово-
ров продолжался  обстрел пригородов Донецка, Гор-
ловки.  Вместо демилитаризации по факту происходит 
передислокация и накопление вооружений на линии 
фронта. 

Но если, по сло-
вам представителей 
республик на пере-
говорах Дениса Пу-
шилина и Владисла-
ва Дейнего, шанс на 
подписание согла-
шения об отводе ар-
тиллерии в ближай-
шее время все же 
остается, то работу 
рабочей подгруппы 
по политическим во-
просам украинская 
сторона заблокиро-
вала. Посланцы Кие-
ва Владимир Горбу-
лин и Роман Бес-
смертный еще в понедельник вечером «проявили не-
рвозность» и ушли с заседания.  Оба этих деятеля отно-
сятся к гнезду украинских политических «ястребов» 
и чем-то иным, кроме как желанием Киева сорвать пере-
говоры, их появление в Минске объяснить сложно. Тот 
же Горбулин, при президенте Кучме возглавлявший 
украинский Совбез, два месяца назад разразился про-
граммной статьей о сценариях войны России и Украины, 
из которой следует единственно возможное резюме — 
для Украины лучше тотальная война и геноцид Донбасса, 
чем «позорный мир». Взгляды Романа Бессмертного от-
личаются от мироощущения старшего коллеги только 
незначительными деталями. И именно этим людям По-
рошенко делегировал полномочия по согласованию с 
представителями Донбасса духа и буквы особого стату-
са, который должен быть закреплен в конституции.

Очевидно, что делать это Киев отказывается в прин-
ципе, вопреки взятым на себя обязательствам. На се-
годняшний день украинская позиция однозначна: Дон-
басс должен согласиться с одобренными конституци-
онным судом поправками, не предполагающими дета-
лизированного  особого статуса, но содержащие об-
ещание принять временный закон «об особенностях 
местного самоуправления» когда-нибудь в будущем. 
Донецк и Луганск эту позицию, прямо противореча-
щую п. 11 Комплекса мер по выполнению Минских со-
глашений, принимать отказываются. Каким будет вы-
ход из намеренно создаваемого Киевом тупика, воз-
можно, покажет ближайшее будущее: во вторник Гор-
булин и Бессмертный вернулись за стол переговоров. 

«Надо понимать, что у Киева нет самостоятельной 
стратегии на переговорах. Власть Киева полностью за-
висима от США и частично от ЕС. ЕС необходимо ско-
рейшее урегулирование украинского кризиса, по-
скольку его продолжение наносит Евросоюзу критиче-
ский ущерб. США таких проблем не испытывают, им, 
наоборот, нужно с помощью Украины создать как мож-
но больше проблем России, невзирая на издержки ЕС.  
Отсюда и противоречия. ЕС давит на Киев с требовани-
ем выполнять «Минск-2». Это позволяет стабилизиро-
вать ситуацию. США это не устраивает и они, в свою 
очередь, вынуждают Киев идти на самоубийственные 
провокации, рассчитывая, что рано или поздно им 
удастся если не втянуть Россию в конфликт официаль-
но, то по крайней мере разнести Украину по кирпичи-
кам и оставить России выжженную землю. А сам Киев 
ничего не может, ничего не решает и даже собственную 
судьбу его правители не контролируют», — прокоммен-
тировал «РГ» стратегию Киева на переговорах прези-
дент Центра системного анализа и прогнозирования 
Ростислав Ищенко.

СДЕЛКА Новый 
Свет скупает 
деревни 
в Испании

ОТВЕТИЛИ 
ЗА КОЛУМБА

Анна Федякина

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ кризис 
заставляет испанцев искать 
источники дохода. Так, на прода-
жу в Испании стали выставлять 
заброшенные деревни по симво-
лической цене.

Порядка 1,5 тысячи испанских 
деревень, продаются в  Галисии, 
Астурии, Каталонии и других ча-
стях Испании. Можно приобрести 
поселения с историческими по-
стройками, на содержание и ре-
ставрацию которых у местных 
властей нет денег. 

Цена сделки в большинстве 
случаев символическая, порой 
это лишь 5 евро. Целый населен-
ный пункт с десятками жилых до-
мов, церковью, школой, магази-
нами и сельскохозяйственными 
угодьями можно купить за 1,25 
миллиона евро. Требование к по-

тенциальным владельцам — вме-
сте с покупкой они берут на себя 
ответственность за реставрацию 
исторических построек. Но в  
большинстве случаев местные го-
товы пойти навстречу перестрой-
кам, предлагаемым новыми вла-
дельцами, лишь бы те не переду-
мали. Без дополнительных усло-
вий допускаются к приобретению 
и иностранцы.  Символично, что 
наиболее активные покупатели 
деревень — жители Нового Света, 
который когда-то осваивали сами 
испанцы. Теперь же в роли конки-
стадоров испанских земель вы-
ступают выходцы из бывших ко-
лоний. Чаще всего землей в Испа-
нии интересуются американцы и 
мексиканцы, а также - выходцы из 
Латинской Америки, желающие 
перевезти в Испанию семьи. 

Опыт В Париже ограничили арендную плату на жилье

Цены подвинули вниз
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В
о  Франции вступил  в 
силу декрет, ограничи-
вающий арендную пла-
ту на жилье. Его об-
ещал ввести в  начале 

своего президентского срока 
Франсуа Олланд. Спустя три года 
слово сдержал. Правда, частич-
но: на первых порах  этот закон 
коснется только Парижа, где 
квартплата самая высокая  не 
только во Франции, но и в столи-
цах соседних стран.  может быть, 
за исключением Лондона, при-
знанного чемпиона заоблачных 
цен на недвижимость.

За последние десять лет арен-
да в мегаполисе на Сене выросла  
без малого на 50 процентов.  
Ныне «двушка» метров в 45 — 50 
здесь тянет на полторы — две ты-
сячи евро. В  результате из Пари-
жа в пригороды вынужден пере-
селяться даже местный средний 
класс, не говоря уже о молодых 
семьях. 

Теперь квартировладельцам, 
будь-то  частные лица или специ-
ализирующиеся на недвижимо-
сти компании, придется ориенти-
роваться на базовые цены. Их  
определили в  Обсерватории по 
вопросам цен на жилье в париж-
ском районе (Olap) — обществен-
ной структуре  при столичной мэ-
рии. В зависимости от  района, а 
город  разбит на 80 секторов, ко-
личества комнат, года строитель-
ства, этажа и еще ряда параме-
тров месячная арендная плата за 
квадратный метр жилья в Париже 
теперь станет варьироваться в 
пределах от 27 до 37 евро. К при-
меру,  трехкомнатная квартира в 
70 квадратов будет обходиться в 
1890 (где-нибудь на несильно 
престижном северо-востоке го-
рода) до  2590 евро (допустим, в 
Латинском квартале)  в месяц.

Отметим, что эти расценки не 
догма, а руководство к действию 
при заключении контракта с но-
вым съемщиком или при продле-
нии старого с прежним жильцом. 
По закону квартплата не может 
превышать базовую более чем на 
20 процентов.  Однако для этого 
надо привести веские аргументы. 
К примеру,  наличие большого 
балкона,  сада или роскошного 
вида на  Эйфелеву башню. Как 
предполагают в Olap, нынешний 
декрет, а он, отметим, не имеет 
обратной силы, должен  привести 
к более взвешенной плате за жи-
лье для каждого пятого  нового 
квартиросъемщика. Судя по все-
му, речь пойдет о снижении в вил-
ке от 50 до 250 евро в месяц, ис-
ходя из площади квартиры.

Как отнеслись к реформе 
французы? Они от нее в восторге. 
По опросу института OpinionWay 
75 процентов граждан считают, 
что давно пришло время прави-
тельству навести порядок на 
рынке недвижимости. 

Совершенно иные оценки 
среди риелторов.  «Крайне нега-
тивный сигнал  и  вообще очень 
опасная акция», — убежден пре-
зидент крупнейшего француз-
ского агентства  по операциям с 
недвижимостью Foncia Франсуа  
Дави. Ему вторит коллега из 
аналогичной компании Orpi 
Бернар Кадо: «Эта мера будет 
иметь  обратный эффект и боль-
но ударит по рынку».  Чего боят-

ся  профессионалы?  Конечно, 
того, что владельцы жилья ста-
нут менее охотно выставлять 
его на рынок. Но больше всего 
их пугает, что закон отпугнет 
крупных инвесторов, в том чи-
сле международных, которые в 
последние годы активно  вкла-
дыва ли крупные суммы во 
французскую недвижимость, 
рассчитывая  на достойную при-
быль и получая ее. 

Итак, Париж сделал первый 
шаг. Как заявила мэр Лилля Мар-
тин Обри, ее город готов  скорее 
последовать примеру столицы.  
Схожее решение приняли также  
муниципалитеты Гренобля  и Ла-
Рошеля.

Максим Макарычев

О
фициальный Лондон еще 
на два года — до марта 
2017-го, намерен продлить 

военно-воздушную операцию 
против боевиков «Исламского го-
сударства» (ИГ), экстремистской 
группировки, запрещенной в Рос-
сии по решению Верховного суда 
РФ.

Ранее предполагалось, что эта 
операция завершится в 2016 году. 
Конечно, в Альбионе согласовали 
свой «план на будущее» с Вашин-
гтоном. Это с большой долей ве-
роятности означает то, что до За-
пада наконец-то дошло, что на 
ликвидацию крайне опасной для 
международной стабильности 
экстремистской группировки по-
требуются гораздо большие уси-
лия, чем ожидали в мировых сто-
лицах, когда начинали «воздуш-
ную операцию коалиции». На-

помним, что Пентагон проводит 
авиаудары в Ираке c 8 августа и в 
Сирии c 23 сентября прошлого 
года, ставя целью уничтожение 
позиций ИГ. Коалиция стран по-
зже присоединилась к американ-
цам, чтобы помочь союзникам в 
борьбе с экстремистами. За год 
коалиция провела более 5800 
авиаударов.

Cтремление коалиции преи-
мущественно арабских стран во 
главе с Пентагоном «решить все 
проблемы с воздуха» и не прово-
дить сухопутную операцию про-
тив хорошо подготовленных бое-
виков похоже на поведение бари-
на, который решил проведать 
свои поля поздней склизкой осе-
нью и, брезгуя увиденным, так и 
не решился выйти из кареты. 
Именно эта вальяжность, стрем-
ление победить группировку «чи-
слом, а не умением», незнание ее 
сути и идеологии, которая осно-

вана отнюдь не на «радикальном 
шариате», как пишут западные 
СМИ, а на чистой воды кримина-
ле и языческом идолопоклонни-
честве некоему халифату, приво-
дит к тому, что коалиция топчется 
на месте. Все попытки западных 
стран одним махом разобраться с 
ИГ и попытаться ликвидировать 
группировку, которая растет как 
на дрожжах в количественном от-
ношении и увеличивает свое вли-
яние на территории Ирака и Си-
рии, заканчиваются безрезуль-
татно. Из серии: убей меня нежно. 
И если дело пойдет такими темпа-
ми, Запад во главе с Соединенны-
ми Штатами рискует провести 
кампанию против ИГ также «эф-
фективно», как в Афганистане. 
Там, после ухода многотысячного 
американского контингента, ко-
торый 13 долгих лет находился в 
этой стране, где разве что в разы 
возрос наркотрафик, вновь широ-
ко расправил плечи «Талибан». 
Его лидеры, пока прощупываю-
щие возможность координации с 
боевиками ИГ, бравурно рапорту-
ют о «скором падении Кабула».

Отметим еще один нюанс: за-
явление Обамы о том, что ВВС 
США отныне разрешается бом-
бить позиции тех сил, которые бо-
рются с обученными Пентагоном 
сирийскими повстанцами, гово-
рит о том, что борьба с ИГ Вашин-
гтон особо и не занимает. На это, 
кстати, намекали в том числе как 
действующие пилоты ВВС США, 
так и высокопоставленные гене-
ралы Пентагона, неоднократно 
замечая, с какой небрежностью 

(отсутствие координации между 
небом и землей, неразбериха в на-
водке на цели) проводятся эти са-
мые операции. Так, генерал-лей-
тенант ВВС США в отставке Дэвид 
Дептула, бывший директор Объе-
диненного центра управления 
действиями авиации в Афганис-
тане в 2001 году, который прово-
дил воздушные кампании и в Ира-
ке, в мае заявил о том, что долгое 
принятие решения в борьбе про-
тив экстремистов ИГ приводит к 
«разбазариванию ценных минут 
и позволяет противнику бежать». 
Он также привел весьма показа-
тельные цифры: в 2003 году во 
время известной кампании «Шок 
и трепет» в Ираке происходило в 
среднем 800 бомбардировок в 
день, а в ходе нынешней кампа-
нии американцы бомбят ИГ в 
среднем 14—16 раз за сутки. Впол-
не напрашивается вывод: а так ли 
нужен Вашингтону этот самый 
ИГ, победа над которым не прос-
матривается ни в какой перспек-
тиве? Как бы ни тужилась коали-
ция, а войну только с воздуха еще 
никто не выигрывал. Или Обама, 
«ввязавшись» в бой, решил зайти 
на Асада с «другого бока», напря-
мую втянув американские войска 
в войну против Дамаска?

В противовес нынешней бес-
плодной кампании Запада вполне 
реальный план борьбы с экстре-
мистами ИГ коалиции предлагает 
Россия, которая накопила успеш-
ный в отличие от тех же США 
опыт борьбы с доморощенными 
террористами и пришлыми бое-
виками на своей территории. В 

ходе визита в Катар 3 августа на 
встречах с арабскими коллегами 
глава МИД России Сергей Лавров 
дал понять, что Россия готова по-
делиться практическими совета-
ми по борьбе с ИГ «с Западом и 
Востоком» и предложила план со-
здания новой коалиции. Ведь еще 
в июне президент России Влади-
мир Путин заявил, что для эффек-
тивной борьбы с терроризмом 
надо объединять усилия всех 
стран ближневосточного регио-
на, признавая сложность созда-
ния такой коалиции, с учетом тех 
исторических и религиозных раз-
ногласий, которые существуют 
между соседними странами. И 
хотя Кремль не раскрывает дета-
ли российского плана, известно, 
что его базовая идея — создать ши-
рокую коалицию с участием си-
рийской и иракской армий, кур-
дов и стран региона. Вот только 
вписывается ли этот вполне пра-
гматичный подход в модель раз-
решения кризиса в Ираке и Си-
рии по-американски? Тем более 
что в последнее время в том же 
Ираке американцы малоактивны, 
предпочтя наводить порядок в за-
хваченных ИГ регионах руками 
Анкары.

На этом фоне независимые 
журналисты из организации 
«Воздушные войны», проекта, на-
правленного на отслеживание 
авиаударов коалиции, обнародо-
вали данные о том, что не менее 
459 мирных жителей в Ираке и 
Сирии стали жертвами авиауда-
ров коалиции во главе с США. В 
Пентагоне признали только факт 
убийства двух гражданских лиц 
во время бомбардировок: двух де-
тей, которые были убиты во вре-
мя американского авиаудара в 
Сирии в прошлом году. Другие эк-
спертные и правозащитные орга-
низации также сообщили о круп-
ных потерях среди гражданского 
населения, которые произошли 
во время бомбардировок сил коа-
лиции.
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Один квадратный 
метр земли в дерев-
не будет стоить 
всего пять евро

КОНФЛИКТ Борьба коалиции с экстремистами сводится к гибели мирных жителей

В результате бомбежки
Акцент

 В противовес кампании 
коалиции Россия предлагает 
реальный план борьбы с ИГ

Вручать паспорта легче, чем соблюдать минские соглашения.

Парижане в восторге от правительственного декрета, ограничивающего рост арендной платы на жилье.

У Киева нет 
самостоятельной 
политики 
на переговорах, 
он полностью 
зависим 
от США 
и частично от ЕСR
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МЕЖДУ ТЕМ 
Реакция военных поражает своим циничным стремлением начисто 
отрицать сам факт гибели гражданских лиц. Так, полковник Уэйн 
Маротто, представитель сил коалиции, отвечая на претензии 
в адрес Пентагона, заявил о том, что «нет другого военного в мире, 
который работал бы так сложно, как делаем мы, чтобы быть точ-
ными». В свою очередь капитан ВМС США Джефф Дэвис, пресс-секре-
тарь Пентагона, сказал, что он «видел отдельные сообщения в прессе 
о дополнительных жертвах среди гражданского населения», но дал 
понять, что министерство обороны США не будет выступать 
с комментариями до окончания расследования. Журналисты же зая-
вили, что они определили факт проведения 57 таких авиаударов че-
рез информацию, поступившую от «двух или более достоверных 
источников, часто с документальными, фото- или видеодоказатель-
ствами». Эти инциденты по времени совпадают с рейдами коали-
ции, проводимыми в этих районах. 
Большинство из гражданских лиц были убиты в ходе авиаударов вблизи  
нефтеперерабатывающих заводов и нефтяных месторождений в север-
ных провинциях Хассакеш, Ракка, Алеппо и Дейр-эль-Зур. Правозащит-
ники заявили, что самым смертоносным был инцидент 4 мая этого 
года, когда силы коалиции во главе с США нанесли авиаудар по находив-
шейся под контролем «Исламского государства» деревне Бир Махлия. 
Тогда погибли 64 мирных жителя, в том числе 31 ребенок. Пресс-секре-
тарь Пентагона тогда сказал, что «нет никакой информации, чтобы 
подтвердить, находились ли гражданские лица в этой деревне».

МАРИЯ И МАРЬЯН
Мария Гайдар, с недавних пор занимающая должность вице-гу-

бернатора Одесской области, получила из рук президента Поро-

шенко украинский паспорт. В процессе Мария заявила, что «гото-

ва разделить судьбу Украины». В рамках той же церемонии Поро-

шенко наградил орденом Богдана Хмельницкого украинского 

«воина» Марьяна Рака, который в марте, будучи в нетрезвом виде 

за рулем броневика, раздавил в городе Константиновка мать с ре-

бенком.

КСТАТИ
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ПОЗИЦИЯ Директором такого музея должен быть доктор наук 

Страсти по Херсонесу 
Елена Яковлева

В
чера коллектив музея-запо-
ведника Херсонес Тавриче-
ский отказался работать под 

руководством недавно назначен-
ного директором протоиерея Сер-
гия Халюты. Напомним, что в эти 
дни как раз решается вопрос о пе-
редаче музея в ведение федераль-
ного центра. Подробности проис-
ходящего в Херсонесе мы обсу-
ждаем с человеком, принадлежа-
щим одновременно и Церкви, и 
научному миру. Историк, архео-
лог, сотрудник Института всеоб-
щей истории РАН, сын священни-
ка и частый визави покойного па-
триарха Алексия II — Сергей Алек-
сеевич Беляев работал в знамени-
той Херсонесской экспедиции и 
определил место Крещения свя-
того князя Владимира.

Сергей Алексеевич, что происхо-
дит в Херсонесе? 
СЕРГЕЙ БЕЛЯЕВ: Я около 60 лет зани-
маюсь исследованием Херсонеса, 
первый раз появился здесь в 1958 
году, а первое участие в археоло-
гическом исследовании принял в 
1961 году в составе экспедиции 
Эрмитажа. Посвятил Херсонесу 
порядка 180 научных работ, бы-
ваю здесь каждый год. В начале 
этого года музеем руководил на-
значенный еще украинской сто-
роной Леонид Жунько. В феврале 
появился новый директор Андрей 
Кулагин, всем показавшийся 
вполне разумным и спокойным 
управленцем, внимательным, не 
склонным к опасным резким ша-
гам. Но в день памяти князя Вла-
димира совершенно неожиданно 
губернатор Севастополя подпи-
сал указ о назначении директо-
ром музея протоиерея Сергия Ха-
люты. Это решение вызвало рез-
ко отрицательную реакцию у му-

зейного коллектива, с которым 
никто не посоветовался. У  отца 
Сергея Халюты всего лишь заоч-
ное высшее образование, и то 
ускоренное — он за 2 года окончил 
духовную семинарию и за три —  
духовную академию. А во главе 
Херсонесского музея с конца 50-х 
годов стояли крупные историки, 
люди, окончившие ленинград-
ский и московский университеты 
по специальности «археология» 
или «древняя история» — Инна 
Анатольевна Антонова, Вера Ва-
сильевна Борисова, Станислав 
Францевич Стржелецкий, Алек-
сандр Николаевич Щеглов и др. 
Да и сейчас заместитель директо-
ра по научной работе  Лариса Ва-
сильевна Серикова, выпускница 
МГУ  - кандидат наук с большим 
опытом археологической работы.  
А во главе музея тем более дол-
жен быть человек, который смог 
бы направить изучение и языче-
ских, и христианских древностей 
(а их много нашлось за 180 лет 
раскопок) по настоящему «пра-
вильному» научному пути.  

Обиды за униженную научную 
честь музея исчерпывают этот 
конфликт?
СЕРГЕЙ БЕЛЯЕВ: Нет,  есть и другие 
сюжеты. Это назначение, которое 
многие воспринимают как при-
хоть губернатора Севастополя, 

может иметь и далекие от науч-
ных проблем цели. Дело в том, что 
директор Херсонесского музея 
отвечает за сохранность памят-
ников истории и культуры на ог-
ромной территории. Любое стро-
ительство, любой отвод земли на 
ней требует визы главы отдела 
Херсонесского музея, и согласо-
вывается это все с директором. 

Местные власти могли назна-
чить отца Сергия в расчете на 
его лояльность в выставлении 
таких виз?
СЕРГЕЙ БЕЛЯЕВ: Не утверждаю, что 
это так. Но и не могу твердо 
исключить. Тут все время возни-
кают споры, недовольства, уго-
ловные преследования. В отноше-
нии одного из предыдущих дирек-
торов музея, Леонида Марченко, 
якобы раздававшего земли напра-
во и налево, под дачи и прочее, 
уже идет уголовное следствие.  И 

впутывать в такую тему Церковь, 
мне кажется, не надо. Как церков-
ный человек боюсь, что это может 
скомпрометировать ее. Как и не-
брежное отношение к памятнику 
культуры. Я, честно говоря, был в 
шоке, увидев во время празднест-
ва 1000-летия князя Владимира 
внутри церковной ограды два де-
сятка лимузинов.  Предыдущий 
директор музея  оставлял свой ав-
томобиль где-то далеко внизу и 
шел к основным зданиям пешком. 
А сейчас на территории музея 
устроен автопарк, а в будние дни 
работает автомастерская. Храм 
стоит на главной площади древне-
го античного и византийского го-
рода, а отец Сергий  территорию 
вокруг собора взял и замостил 
плиткой. Мне кажется, он должен 
срочно пройти курс обучения по 
охране древних памятников. Ну а 
в идеале здесь нужен человек 
честный, порядочный, любящий 
Херсонес, преданный науке. Име-
ющий ученую степень, как мини-
мум кандидата, а лучше доктора 
наук. Человек верующий или с по-
ниманием и любовью относящий-
ся к православной вере. Человек 
осознающий, что здесь истоки и 
нашей православной веры, и госу-
дарственной культуры. 

Сейчас кадровая политика относится  к полномочиям региона. Министерство 

культуры РФ сможет принимать необходимые решения после перехода Херсо-

неса Таврического в федеральное ведение. Однако уже сейчас минкультуры 

оказывает содействие в разрешении конфликта. В частности, по итогам рабо-

чей поездки в Севастополь первого заместителя министра Владимира Аристар-

хова было принято решение о создании наблюдательного совета при музее-за-

поведнике. В него войдут представители минкультуры, Cоюза музеев России, 

правительства Севастополя, а также бывший директор музея Леонид Жунько. 

Пресс-служба министерства культуры — специально для «РГ»

КОММЕНТАРИЙ

Кино На фестивале в Локарно вручат приз режиссеру «Заставы Ильича» 
и «Июльского дождя» за вклад в мировой кинематограф

Весна на улице Хуциева
Александр Нечаев

С
егодня открывается 
к и н о ф е с т и в а л ь  в 
швейцарском Локар-
но — один из самых 
старых и уважаемых 

европейских кинофорумов. В 
этом году почетного «Золотого 
леопарда» за вклад в мировой ки-
нематограф получит Марлен Ху-
циев — режиссер, с которым свя-
зана едва ли не самая светлая 
эпоха в истории советского кино. 

Накануне поездки в Швейца-
рию Хуциев рассказал «РГ», по-
чему он считает провалом «От-
тепель» Тодоровского и по како-
му из своих нереализованных за-
мыслов он тоскует больше всего. 

Награду в Локарно вы получаете 
спустя полвека после вашего 
первого международного успе-
ха — спецприза жюри Венеци-
анского кинофестиваля за 
«Мне 20 лет» в 1965-м. За 
эти десятилетия  отношение 
к наградам изменилось?
МАРЛЕН ХУЦИЕВ: Мне по-прежне-
му приятно. А с Венецией свя-
зана своя история — тогда «Зо-
лотого льва» жюри присудило 
мне. Но тут начались обычные 
для фестивалей игры. В Венеции 
вдруг осознали, что Висконти 
много раз участвовал в конкур-
се, но ни разу не получил глав-
ный приз. Решено было это ис-
править, «Лев» до-
стался ему за не 
самую вы-

дающуюся работу «Туманные 
звезды Большой Медведицы».  Я 
никогда не посыпал из-за этого 
голову пеплом. Награды — это 
престиж и моральное удовлетво-
рение. Но снимать кино ради 
призов на фестивалях — боже 
упаси. 

Фестиваль в Локарно видит сво-
ей целью выращивание новых 
мэтров. Вы видите молодых ав-
торов, которые завтра могут 
стать классиками?
М А Р Л Е Н  Х У Ц И Е В :  З а 

современным кино я не слежу. 
Есть режиссеры-синефилы, ко-
торые анализируют кинопро-
цесс. Я к ним не принадлежу. Не 
знаю, хорошо это или плохо, но 
я остался в прошлом, с кинема-
тографом своего поколения. У 
меня есть любимые ленты, кото-
рые я готов всегда пересматри-
вать: «Служили два товарища» 
Карелова, «Гармонь» Савченко. 
Это ностальгическое, это мои 

с т у д е н ч е с т в о  и 
практика. 

Ваше имя принято связывать с 
«шестидесятниками», а ваши 
картины называть манифестами 
этого поколения. Вам эти опреде-
ления нравятся?
МАРЛЕН ХУЦИЕВ: Нет, я эти ярлыки не 
люблю. Мои ранние фильмы иног-
да называют портретами эпохи, 
но сам я их никогда так не воспри-
нимал — все они были плодом лич-
ных размышлений о том, что меня 
волнует. Они, по сути дела, автор-
ские, хотя их таковыми не счита-
ли. Потому что термин «авторское 
кино» в то время означал экспери-
менты с формой. Меня же форма 
интересовала меньше всего. Ни-
что ведь не стареет так быстро, как 
кино, которое поражает формой. 

Но «Июльский дождь» ведь как 
раз отчасти формальный экспе-
римент - не зря его сравнивают с 
джазовой импровизацией, кото-
рая явно не соответствует кано-
нам традиционного соцреализма.
МАРЛЕН ХУЦИЕВ: Сравнения с джазом 
мне льстят, я его очень люблю. 

Если такие параллели возни-
кают, то ничего против них я 
не имею. «Июльский дождь» я 

задумал, когда снимал «Весну 
на Заречной улице». Начался 

ливень, я укрылся под козырь-
ком. И мне пришел в голову образ 
девушки, которая укрывается от 
дождя, находящийся рядом па-
рень отдает ей свою куртку. А вся 
импровизационность «Июльско-
го дождя» — видимость. Там ка-
ждая сцена и каждая реплика тща-
тельно отрепетированы.

А как же документальная кон-
цовка?

МАРЛЕН ХУЦИЕВ: Вы правы — 
финал там докумен-

тальный. Причем 
сняли мы его 

совершенно 

случайно. Было 9 мая, я снимал 
возле «Метрополя» кадры для 
картины «Мне 20 лет». И пока мы 
готовили съемку, я вдруг увидел, 
что возле Большого началось ка-
кое-то движение. Дай, думаю, по-
смотрю. И увидел, что там соби-
раются ветераны войны. Самое 
интересное, что тогда официаль-
но День Победы не праздновали 
— они пришли туда по собствен-
ной инициативе. 

То есть в «Июльском дожде» все-
таки нашлось место спонтанно-
сти?
МАРЛЕН ХУЦИЕВ: С нее, получается, 
все и началось — с этой сцены 
стартовали съемки картины, ко-
торые продолжились спустя не-
сколько лет. 

Вашу фамилию ставят рядом со 
словосочетанием «оттепельное 
кино». Этот период стал модным 
благодаря сериалу Валерия То-
доровского. Смотрели?
МАРЛЕН ХУЦИЕВ: Мне его «Оттепель» 
совсем не нравится, это просто 
сплетня. Валерий же событий тех 
времен в силу возраста помнить 
не мог, он знает все со слов отца. А 
Петя любил пошутить. Поэтому 
меня, честно говоря, «Оттепель» 
раздражала, когда я ее смотрел. 
Валерий же не в первый раз насту-
пает на эти грабли. В свое время 
он написал сценарий для фильма 
Месхиева «Над темной водой». 
Там есть эпизод, который меня 

возмутил. Си-
дит под зон-
тиком загри-
мированный 
под меня ак-

тер, топает но-
гами и требует 

немедленно в 

кадр воробья. Фоном идут репли-
ки из «Июльского дождя». Такая 
чушь! Но я сразу понял, откуда 
все взялось — эту байку ему рас-
сказал Тодоровский-старший. На 
деле все было не так. Во-первых, 
это произошло, когда я снимал 
«Двух Федоров». Во-вторых, ни-
какой истерики не было. Картина 
открывается панорамой поля боя, 
на котором видны опрокинутые 
орудия. На одном из этих орудий 
должны были сидеть воробьи. Но 
за несколько дней нам так и не 
удалось их снять. Петя эту исто-
рию усилил и рассказал Валерию, 
а тот обнародовал ее, переврав. С 
его стороны этонекрасиво. Для 
меня тот эпизод был болезнен-
ным переживанием, а тут все 
превращено в какую-то фигню. И 
в «Оттепели» то же самое. 

В какой стадии ваш долгострой 
«Невечерняя» о диалогах Тол-
стого с Чеховым?
МАРЛЕН ХУЦИЕВ: Все идет к финалу. 
Мне осталось доснять несколько 
эпизодов в Ялте и Владикавказе. 
Осенью этим займусь. Можно 
было бы уже закончить, но когда 
дошли необходимые для заверше-
ния работы над фильмом деньги, 
у меня случилась авария с ногой 
— смещение в позвоночнике, из-за 
которого я теперь плохо хожу. 
Надеюсь, к осени все нормализу-
ется. 

У каждого режиссера есть клад-
бище нереализованных замы-
слов. Мысль о каком из таких за-
мыслов для вас горче всего?
М А Р Л Е Н  Х У Ц И Е В : Я хотел сделать 
фильм о Пушкине с Дмитрием 
Харатьяном в главной роли. Но в 
Госкино сказали, что армянин не 
может играть великого русского 

поэта.

Почему в 
нашем ки-

нематографе не 
появилось ни одного 

приличного фильма о 
Пушкине? 

МАРЛЕН ХУЦИЕВ: Когда я пошел про-
сить деньги на фильм о Пушкине к 
министру финансов, его интересо-
вало всего три вопроса — кто будет 
играть Пушкина, Дантеса и Ната-
ли Гончарову. Очень показательно 
— сразу понятно, какого рода пош-
лятина о Пушкине интересует об-
ывателя. Этот интерес кинематог-
рафисты и удовлетворяют. Я же за-
думывал эту картину как фило-
софское высказывание о том, что 
есть человеческая жизнь на самом 
деле, только об этом настоящие 
художники и снимают фильмы. 

Научные сотрудники музея считают, что его новый директор, протоиерей 
Сергий Халюта, должен срочно пройти курс обучения по охране древних 
памятников. 

Акцент

 Я был в шоке, увидев 
на территории древнего 
античного и византийского 
города — автопарк

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

Полностью интервью 
читайте
www.rg.ru/art/1149533 

В СПИСКАХ НЕ ЗНАЧАТСЯ
ЕСЛИ бы я был настоящим пламенным публицистом, то, 
прочитав заявления руководителей Министерства куль-
туры Украины о создании «Белого списка», куда входят 
всемирно признанные мастера искусств, по мнению ве-
домства, поддерживающие новые киевские власти, — от 
Олега Басилашвили до Арнольда Шварценеггера, — то на-
писал бы гневную заметку под названием «Двойная про-
вокация». В ней я прежде всего назвал бы данные заявле-
ния чистой фальсификацией, компрометирующей моих 
украинских коллег. Заказом спецслужб государств, вра-
ждебных Украине. Потому что после знакомства с этой 
информацией в памяти неизбежно возникают ассоциа-
ции с «полезными» и «неполезными» гражданами одно-
го европейского государства, закончившего свое суще-
ствование в 1945 году. В том числе и потому, что делило 
своих и не своих граждан по списочным составам с та-
ким усердием, что «неполезные» в конце концов были 
лишены права на жизнь. Это во первых. 

 Во вторых, публикация подобных — «белых» — списков 
ставит в заведомо неловкое положение людей, в них по-

павших. Если не 
ошибаюсь, в 1947 
году в одной из глав-
ных советских газет 
была опубликована 
гневная статья «С 
кем вы, мастера аме-
риканской культу-
ры?» И как-то сразу 
становилось неловко 
не только за Эрнеста 
Хемингуэя, но даже 
и за Говарда Фаста, 

был такой писатель-коммунист, чуть позже оговоривший 
своих коллег на допросе в Комиссии по расследованию 
антиамериканской деятельности. Если тебе нравится 
Горький или Эйзенштейн, то ты точно ведешь подрывную 
деятельность против фундаментальных ценностей США, 
мне казалось, что эта логика давно канула в Лету.

 Поэтому вполне понятно, почему артисты, писатели, 
музыканты, упомянутые в этом «Белом списке», не по-
спешили выразить свою благодарность украинскому 
Министерству культуры. Самые чуткие из них уловили 
дымовую завесу спецоперации. И естественно, удивив-
шись обрушившейся на них чести, попросили не втяги-
вать их в политику, справедливо полагая, что они зани-
маются чем-то другим. Другим, но тем не менее необхо-
димым десяткам миллионов людей. 

 Повторю, все это я бы написал, если бы был настоя-
щим пламенным публицистом. Но поскольку я не при-
надлежу к этому высокому племени, то на мою долю 
остаются лишь некоторые невеселые размышления. И 
прежде, чем поделиться ими с читателями «Российской 
газеты», я просил бы вытерпеть старый советский анек-
дот в моем совершенно несмешном изложении. Как гово-
рится, соль и перец будете добавлять по вкусу. Так вот, 
встречаются русский и американец. В Кремле — Леонид 
Брежнев, в Белом доме — Джимми Картер. Русский, он же 
советский, спрашивает американца: «А как у вас со сво-
бодой слова?» Американец отвечает: «Очень просто. Я 
могу прийти к Белому дому с плакатом «Джимми Карте-
ра – в отставку!» и еще выкрикивать эти слова. А как у 
вас в Советском Союзе?» На что русский ему отвечает: 
«И у нас со свободой слова все в порядке. Я спокойно 
могу выйти на Красную площадь с плакатом «Джимми 
Картера в отставку!» и так же выкрикивать эти слова». 

 Понимаю, что в моем нынешнем изложении это вовсе 
невеселая шутка, притом, что когда она была впервые 
услышана — почти пятьдесят лет назад, — мы смеялись во-
всю. Наверное, потому, что сегодня свободы слова куда 
как больше, чем в брежневские времена. Но не вспом-
нить ее не мог. В конце концов, какое мне дело до того, ка-
кие ошибки (я выбрал это вежливое и вполне нейтраль-
ное слово, прошу оценить. — М. Ш.) делают мои коллеги в 
Киеве. Мне значительно важнее, чтобы подобных оши-
бок не делали мои товарищи и друзья в Москве, равно 
как и в других городах и весях нашего огромного и пре-
красного Отечества. Изучив «белый список» украинско-
го минкульта, журналисты тут же поспешили сообщить 
своей аудитории, кто друг, а кто враг. А тут еще и Борис 
Гребенщиков оказался в Одессе и даже, как свидетельст-
вуют, разговаривал с М. Саакашвили. За что его пообе-
щали «вычеркнуть из русской истории». Скажу сразу, я 
крайне отрицатель-
но отношусь к ны-
нешнему губернато-
ру Одесской обла-
сти. И потому, что он 
открытый враг сов-
ременной России, и 
потому, что он при-
нес множество бед 
грузинскому народу. 
Но не стоит эмоцио-
нально поспешно решать судьбу Бориса Гребещикова. 
Бернард Шоу, к примеру, гений из гениев, состоял в пере-
писке с Муссолини и интересовался идеями Гитлера, что 
не помешало ему в июле 1931 года приехать в Москву в 
том числе и для того, чтобы отметить свое 75-летие. В Ле-
нине, которого он увидел в Мавзолее, он разглядел черты 
аристократа, Сталина считал настоящим джентльме-
ном, а свою речь на торжественном собрании в Колон-
ном зале, устроенном в его честь, начал по-русски: «То-
варищи!» И забыл про всяких там дуче и фюреров. А Бо-
рису Гребенщикову всего лишь чуть больше 60-ти.

 Художники — не политики. Хорошо это или плохо, это 
другой вопрос. Но они люди, созданные для диалога. 
Концерты Михаила Жванецкого в Киеве показали, что 
мы — жители России и жители Украины — по-прежнему 
смеемся над одними и теми же шутками. И русский на-
род никогда не будет врагом народу украинскому. Хотя 
бы потому, что мы вместе победили в одной великой 
войне. Потому, что читали одни и те же книги, выраста-
ли на одних и тех же фильмах, пели и поем одни и те же 
песни. Поэтому Иосиф Кобзон останется частью укра-
инской жизни не в меньшей степени, чем Андрей Мака-
ревич. И они оба останутся частью российского бытия. 
Хотя, как известно, они в разных списках, составленных 
киевскими властями. 

 Мною движет вовсе не благодушие, не идеалистиче-
ское прекраснодушие, граничащее с идиотизмом. Когда 
люди стреляют друг в друга, их трудно убеждать в том, 
что лучше бы жить дружно. Тем более когда речь идет о 
жизни и смерти. Но не надо быть мудрецом, чтобы посто-
янно напоминать одну простую истину: все войны закан-
чиваются миром. Нам все равно придется разговаривать 
друг с другом. Деятели культуры пытаются делать пер-
вые шаги. Они могут ошибаться. Порой серьезно. Но не 
надо записывать их в ряды врагов Отечества.

Артисты, упомяну-
тые в «Белом списке», 
не спешат выразить 
благодарность укра-
инскому минкульту

Художники — 
не политики. 
Они люди, создан-
ные для диалога

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Марлен Хуциев обладает 
наградами Венецианского 

и Берлинского кинофестива-
лей. В Локарно его отметят 

впервые.
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ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, г. Томск, 
ул. Большая Подгорная, 73) информируют общественность о намечае-
мой деятельности по проектированию и дальнейшему строительству с 
последующей рекультивацией нарушенных земель следующих объек-
тов: 

1.  «Обустройство Останинского НГКМ. Кусты скважин 
№№ 1,2. Газопровод Останинское НГКМ — Северо-
Останинское НМ с метанолопроводом». 

2.  «Обустройство Мирного НГКМ. Кусты скважин №№ 2, 4».
3.  «Обустройство Пинджинского НМ. Куст скважин №3 бис».
4.  «Обустройство Останинского НГКМ. Куст скважин № 4».
5.  «Обустройство Рыбального нефтяного месторождения. 

Куст скважин № 2».
6.  «Обустройство Рыбального нефтяного месторождения.  

Кусты скважин № №3, 4».
7.  «Обустройство Рыбального нефтяного месторождения.  

Кусты скважин №№ 5, 7»
8.  «Обустройство Мыльджинского НГКМ. Кусты скважин 

№ 15, 16, 17, 18, 19».
9.  «Обустройство Северо-Васюганского ГКМ. Кусты скважин 

№ 6, 7».
10.  «Обустройство Казанского НГКМ на полное развитие.  

Кусты скважин №№ 18, 23».
11.  «Обустройство Казанского НГКМ на полное развитие.  

Кусты скважин №№ 13, 21, 26».
Данные объекты расположены в Парабельском и Каргасокском рай-

онах Томской области.
Целью намечаемой деятельности является дальнейшее обустрой-

ство месторождений ОАО «Томскгазпром»: добыча,  подготовка и 
транспорт нефти, природного газа и конденсата.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — один месяц со дня опубликования. 

Замечания от общественности принимаются в письменном виде в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. Здесь же можно ознако-
миться с техническим заданием по оценке воздействия на окружающую 
среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2321 «Обустройство куста скважин № 4  
Восточно-Перевального месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалым-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Когалым, 
ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, тел.: 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 15 августа 2015 года по 13 сентября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 (3462) 
52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Кога-
лым, ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, тел.: 8 (34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 14 сентября 2015 года в 
15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная  
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных ра-
бот 
экспертизы проектов и смет
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации Сургут-
ского района

Начальник отдела недропользо-
вания, экологии и природных ре-
сурсов администрации Сургут-
ского района
Ельмендеева Любовь Владими-
ровна
т/ф.: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка инструмента в период  
с 01.09.2015 г. по 31.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Беляева Наталия Ивановна,  

тел.: 8 (3424) 29-57-05.

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 31.07.2015 г.  на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичное акционерное 
общество «МДМ Банк»

Российская Федерация, г. Москва

Уважаемый Акционер!
Совет директоров Публичного акционерного общества 

«МДМ Банк» 14 июля 2015 года принял решение о проведении 
внеочередного Общего собрания акционеров ПАО «МДМ Банк» 
в форме заочного голосования, которое состоится

28 августа 2015 года 
в помещении Банка по адресу: 115172,  

г. Москва, ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном 

Общем собрании акционеров, составлен по состоянию на 27 
июля 2015 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ
1. Об ограничении вознаграждения членов Совета директоров 

ПАО «МДМ Банк». 
2. Об обязательствах по увеличению собственных средств 

(капитала) ПАО «МДМ Банк».
С информацией (материалами), предоставляемой акционерам 

при подготовке к проведению внеочередного Общего собрания ак-
ционеров, акционеры вправе ознакомиться в рабочее время в отде-
лениях Банка по адресам: г. Москва, Котельническая набережная, 33, 
стр. 1, г. Новосибирск, ул. Инская, 54, начиная с 7 августа 2015 года.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования 
могут направляться по следующему адресу ПАО «МДМ Банк»: 
115172, г. Москва, ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1 
(с пометкой «Для Центра корпоративного управления ПАО 
«МДМ Банк»). Дата окончания приема бюллетеней для заочного 
голосования — 28 августа 2015 года.

По вопросам относительно голосования на внеочередном 
Общем собрании акционеров ПАО «МДМ Банк» можно 
обращаться в Центр корпоративного управления ПАО «МДМ 
Банк» по телефону (383) 227-78-44 или по бесплатному единому 
номеру 8-800-2003-700 (внутренний номер телефона для 
соединения 17-963 или 17-961).

Совет директоров

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Столица 
сохраняет 
высокие 
темпы 
строительства 

САМЫЙ 
КРУПНЫЙ 
ИНВЕСТОР — 
МОСКВИЧИ

Любовь Проценко 

В КАНУН Дня строителя, кото-
рый столичный стройкомплекс 
отмечает в этом году 8 августа 
в «Лужниках», московские влас-
ти подвели некоторые итоги его 
работы. Как отметил вчера на за-
седании президиума городского 
правительства мэр Сергей Собя-
нин, несмотря на кризисные яв-
ления в экономике, в Москве со-
храняются высокие темпы строи-
тельства недвижимости и объек-
тов транспортной инфраструкту-
ры. 

«За последние 5 лет нам уда-
лось увеличить в 2,5 раза объемы 
транспортного строительства, — 
сказал он. — Построено  400 км до-
рог, более 100 эстакад и тоннелей, 
мостов». Глава стройкомплекса 
заммэра Москвы Марат Хуснул-
лин пояснил, что этот прирост со-
ставляет 10% имеющейся в горо-
де улично-дорожной сети. Актив-
но продолжается и сооружение 
жилья и объектов соцкультбыта. 
Только за первые семь месяцев 
этого года возведено 400 объек-
тов недвижимости общей площа-

дью свыше 4,6 млн кв. м. Всего же 
к концу года  планируется ввести 
в строй порядка 8,9 млн кв. м зда-
ний и сооружений. На 11% боль-
ше за январь—июль построено жи-
лья — 2 млн кв. м, которого к концу 
года ожидается ввести 3,4 млн кв. 
м. Как подчеркнул Хуснуллин, это 
будет самый высокий ввод жилья 
за последние 5 лет. Причем поло-
вина всей недвижимости появи-
лась в Новой Москве и промзо-
нах, что позволило городу уйти от 
точечной застройки, так раздра-
жавшей москвичей. Говоря о кри-
зисе, он заметил: «Мы его практи-
чески  не чувствуем. Ушли ино-
странные инвесторы в связи с не-
стабильным курсом рубля? Что 
ж, приходится рассчитывать на 
собственные силы — бюджет горо-
да и инвесторов-россиян». Но са-
мый крупный инвестор, по мне-
нию заммэра, — это москвичи, 
вложившие в этом году в строи-
тельство жилья 530 млрд руб. сво-
их денег. Вот почему так выросли 
объемы  долевого строительства. 
«Долевое строительство — это 
зона риска. Поэтому нужно сде-
лать все, чтобы обманутых доль-
щиков в Москве не прибави-
лось», — заявил Собянин. 

Растет в Новой Москве и ко-
личество рабочих мест — к уже 
созданным за три года после 
присоединения новых земель 
90 тысячам в этом году добавит-
ся еще 27 тысяч.

Бурное развитие, по мнению 
Хуснуллина,  во многом стало 
возможным благодаря созданию 
транспортной инфраструктуры. 
«Программу строительства 
160 км линий и 75 станций ме-
тро мы обязательно выполним, 
хотя и медленнее, чем планиро-
вали», — заверил он. И сообщил, 
что в этом году впервые в Новую 
Москву  придет метро — с пуском 
станции «Саларьево». Запустят 
в 2015-м и  движение на станци-
ях «Котельники» и «Технопарк». 
Строятся же одновременно 
60 станций, на сооружении кото-
рых заняты 35 тысяч рабочих, 
работающих круглосуточно. 

В намеченные сроки — в 2016-м 
году —  Москва планирует пу-
стить и Малое кольцо Москов-
ской железной дороги. Построе-
но за 7 месяцев 43 км автодорог, 
до конца года их количество вы-
растет до 90 км. Строители не 
сомневаются, что выполнят все 
обязательства и по социалке. Ну 
а чтобы москвичам был понят-
нее масштаб их работы, Хуснул-
лин пригласил их отпраздновать 
вместе с ними День строителя в 
«Лужниках». Изюминкой празд-
ника станет открытый доступ 
всем желающим в реконструи-
руемый  спорткомплекс. Работы 
на нем планируется завершить 
за 1,5 года до чемпионата мира 
по футболу-2018, принять кото-
рый готовится Москва.

За семь месяцев 
в Новой Москве 
 введено 1,3 млн кв. м 
недвижимости, 
среди которых 
900 тыс. кв. м — 
жилья  

АКТУАЛЬНО Еще на 13 улицах города могут ввести платную парковку

Ближе к метро дороже
Светлана Батова 

П
латная парковка может 
выйти далеко за пределы 
Третьего транспортного 

кольца. Правда, точечно, точнее, 
линейно — по 13 улицам. Сделать 
ее собираются по предложениям 
жителей этих улиц, муниципаль-
ных депутатов  и экспертов-тран-
спортников.

 Таким образом, в «зоне риска» 
сейчас оказались в основном ули-
цы, прилегающие к местам массо-
вого притяжения: станциям ме-
тро и железной дороги, торговым 
и бизнес-центрам. Проблемы у 
тех, кто выступает за введение 
платных парковок, у всех одина-
ковые — невозможно поставить 
машину рядом с домом из-за ог-
ромного количества стоящего 
транспорта, плюс пробки, через 
которые не может пробиться  об-
щественный транспорт. Ситуация 
часто  становится почти неуправ-
ляемой, как, например, у станции 
метро «Пражская», у входа кото-
рой расположились вплотную 
сразу четыре огромных торговых 
центра, овощной рынок и не-
сколько магазинов.  Поэтому 
предложение ввести плату за сто-
янку на Кировоградской улице, 
вдоль которой расположилась вся 
эта торговля, вполне понятно. 

Аналогичная картина и на севере 
проспекта Мира — депутаты пред-
лагают там организовать платную 
парковку на улице Хачатуряна из-
за торгового центра «Золотой Ва-
вилон». А черемушкинские народ-
ные избранники просят сделать 
платным Нахимовский проспект 
— их одолело помимо скопления 
магазинов еще и обилие офисов.  
По словам главы муниципального 

округа Южнопортовый Натальи 
Кувардиной,   парковаться станет 
легче, так как за резидентное раз-
решение на год люди  будут пла-
тить 3000 рублей и не знать горя, 
куда приткнуть машину. Замруко-
водителя департамента тран-
спорта Москвы Сергей Андрей-
кин сообщил, что  поступившие 
предложения  проанализированы 
и одобрены, но окончательного 
решения пока нет. Впрочем, вве-
дения платной парковки не всег-
да достаточно для наведения по-
рядка, иногда приходится закру-
чивать гайки сильнее. Так, с авгу-
ста подорожала платная парков-
ка в ММДЦ «Москва-Сити». На-
помню, здесь действовал диффе-
ренцированный тариф — первые 
два часа стоянки стоили 80 ру-
блей, последующие — 130. Теперь 
же подорожание на 50 рублей 
включается со второго часа. Это 
связано с тем, пояснили «РГ» в 

пресс-службе администратора 
московского парковочного про-
странства, что здесь во время 
проведения очередной выставки 
и конференции наступает настоя-
щий транспортный коллапс. Но с 
восьми часов вечера до восьми 
утра платная парковка по-преж-
нему будет обходиться в 80 ру-
блей/час. С 10 августа дифферен-
цированный тариф начнет дейст-
вовать и в пределах Бульварного 
кольца, где также стало пробле-
матично найти свободное место 
для машины. Автомобилистам 
придется и  привыкать и к неко-
торым ограничениям на окраи-
нах города. «РГ» уже рассказыва-
ла, что в Москве внедряется ком-
плексная схема реорганизации 
движения с целью  повышения 
пропускной способности улиц. В 
числе прочих мероприятий в 
рамках этой работы могут запре-
тить стоянку и остановку на мно-
гих вылетных магистралях и за-
груженных улицах окраины. По 
данным Центра организации до-
рожного движения,  по Юго-За-
падному округу такие схемы уже 
готовы на 6 улицах, в ЮВАО — на 
57, в  ЮАО — на 11, в САО — на 4. 

ЖКХ Программа капремонта многоквартирных домов Москвы 
 признана оптимальной 

Кап, кап, кап-ремонт 
Ирина Рыбникова  

И
нститут экономики 
города провел мони-
торинг региональ-
ных программ капи-
тального ремонта 

многоквартирных домов. Выво-
ды экспертов неутешительны: в 
большинстве субъектов страны 
взносы на капремонт, которые 
собираются с граждан, настоль-
ко низки, что требуют значитель-
ного софинансирования из бюд-
жетов. А поскольку бюджеты ре-
гионов большими доходами по-
хвастаться не могут, сроки и объ-
емы ремонта жилья могут быть 
сорваны. 

В качестве подтверждающего 
эти выводы примера приводится 
Санкт-Петербург, где в зависимо-
сти от состояния жилого фонда 
требовалось собирать с жителей 
по 17—33 рубля с квадратного ме-
тра общей площади квартиры. 
Власти же установили для населе-
ния планку в 3 рубля. И еще 4,2 
рубля накинули из бюджета. Но и 
получившиеся в итоге 7,2 рубля 
не покрывают необходимых рас-
ходов, поэтому капремонт в реги-
оне изначально идет с дефицитом 
в 10—25 рублей, недовложенных в 
каждый квадратный метр. А бюд-
жету ведь еще нужно субсидиро-
вать коммунальные затраты гра-
ждан, живущих за чертой бедно-
сти. В институте экономики горо-
да вообще считают, что доплата 
из региональной казны к тому, 
что собирает население, — пороч-
ная практика. Во-первых, нельзя 
гарантировать, что она в тех же 
объемах будет сохранена и через 
несколько лет, а во-вторых, софи-
нансирование взносов не носит 
адресного характера. Доплату по-
лучают и малоимущие жители 
коммуналок, и обеспеченные 
собственники элитных домов. 

Еще один пример со знаком 
минус — Омская область. Здесь 
необходимая сумма взносов на 
капремонт составляет 27,2 рубля 
с квадрата. А население платит 
6,7 рубля. Бюджет в софинанси-
ровании не участвует, нехватка 
средств — 20,5 рубля на каждый 
квадратный метр. 

Москва, чьи жители отдают на 
капремонт по 15 рублей с квадра-
та, тоже не стала софинансиро-
вать взносы. И тоже не обошлась 
без дефицита — по расчетам спе-
циалистов, оптимальный размер 
отчислений граждан на ремонт 
их домов должен был составить 
16,1 рубля. Тем не менее столич-
ную программу капремонта мно-
гоквартирных домов эксперты 
называют оптимальной. В Санкт-
Петербурге программа рискует 
со временем остаться лишь на бу-
маге — жилье, до которого рабо-
чие дойдут через 30 лет, ремонти-
ровать будет попросту не на что, 

накопленный дефицит средств к 
тому времени составит до 80% 
стоимости ремонтных работ. В 
столице то же жилье подойдет к 
ремонту с дефицитом в 10%. «В 
Москве использован альтерна-
тивный и, на наш взгляд, более 
обоснованный подход. С одной 
стороны, установленный размер 
взноса позволяет обеспечить 
проведение капитального ремон-
та без существенного софинанси-
рования из городского бюджета, 
с другой — значительные бюджет-
ные средства выделены на адре-
сную поддержку собственников с 
низкими доходами и граждан, 
имеющих право на льготы по 
оплате ЖКУ», — говорится в отче-
те института экономики города. 

Напомним, в последние дни 
июля решением мэра Москвы 
Сергея Собянина список гра-
ждан, имеющих льготу по оплате 
взносов на капремонт, пополнил-
ся еще 10 категориями. В число 
льготников вошли инвалиды, 
многодетные семьи и семьи с 
детьми-инвалидами, почетные 
доноры, лица, награжденные ме-
далью «За оборону Москвы» или 
непрерывно трудившиеся на 
предприятиях Москвы в период с 
22 июля 1941-го по 25 января 
1942 года, вдовы умерших инва-

лидов Великой Отечественной 
войны, семьи погибших военно-
служащих. Было решено устано-
вить им льготы с 1 июля. А по-
скольку июльские платежки с на-
числениями за капремонт при-
шли раньше, чем власти приняли 
это решение, в следующем меся-
це всем новым льготникам будет 
произведен перерасчет. 

«У столичной мэрии очень 
щадящие стандарты расчета 
льгот за услуги ЖКХ, — считает 
исполнительный директор феде-
рального проекта «Школа гра-
мотного потребителя» Алек-
сандр Козлов. — Если москвичи в 
связи с введением взносов за ка-
премонт начинают платить за 
жилищно-коммунальные услуги 
более 10% от общего дохода се-
мьи, что считается неподъемной 
суммой, город предоставляет им 
субсидию. Преимущество Мо-
сквы в том, что программа при-
нималась уже с учетом опыта 
других регионов и столичным 
властям удалось учесть все ошиб-
ки региональных коллег». 

После введения дополнитель-
ных льгот мерами социальной 
поддержки по уплате взносов на 
капремонт стали пользоваться бо-
лее 4 миллионов жителей столи-
цы. Или каждый третий москвич. 

К ремонту в столице уже приступили. До конца года рабочие капитально 
обновят первые 400 многоквартирных домов. 
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Акцент

 Каждый третий москвич 
получает льготу по уплате 
взносов на капремонт

Акцент

 Платная парковка может поя-
виться на улице Хачатуряна 
и на Нахимовском проспекте 

ЦИФРА

130
РУБ/ЧАС
будет стоить парковка в пределах 
Бульварного кольца, начиная 
со второго часа.
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АБИТУРИЕНТЫ Последний 
шанс принести в вуз 
оригинал аттестата

Как поступить

Ксения Колесникова

ВЧЕРА все вузы должны были опубликовать приказы 
о зачислении абитуриентов: 80 процентов студентов 
уже набрано.  У тех, кто еще хочет успеть поступить 
на «бюджет», завтра последний шанс, чтобы принести 
в приемную комиссию оригинал школьного аттестата. 

Главная особенность нынешней вступительной кам-
пании — ускоренный набор студентов. Их принимают 
не в три волны, как в прошлом году, а в две. Конкурсные 
списки с итогами вступительных испытаний и экзаме-
нов вузы вывесили еще на прошлой неделе. Каждый аби-
туриент мог реально оценить свои шансы на «бюджет» 
и решить, куда отнести оригиналы документов. При этом 
была вероятность, что сильных ребят наберут не все 
вузы: ведь им пришлось брать тех, кто первым принес ат-
тестат. Кроме того, выпускников школ в этом году было 
на 3,2 процента меньше, чем в прошлом.

— Опасения не подтвердились. Мы подняли минималь-
ный проходной балл на 15 пунктов. И реальный проход-
ной балл значительно превышает установленную нами 
планку, — говорит ответственный секретарь приемной 
комиссии НИТУ «МИСиС» Татьяна Бешененко.  

Похожая картина во многих вузах. Например, в СПб-
ГУ минимальный проходной подняли на 10 пунктов, 
в УрФУ — на 8—10 по отношению к баллам, установлен-
ным Рособрнадзором. 

Кроме ускорен-
ного поступления 
главным новшест-
вом приемной кам-
пании стало портфо-
лио школьника: со-
чинение, ГТО, золо-
тая медаль, волон-
терство. За все это 
вузы могли «наки-
нуть» до 20 баллов.

— Проходные бал-
лы в этом году объ-
ективно выше прош-
логодних, так как 
они считаются с ин-
дивидуальными до-
стижениями, — рассказали «РГ» в Уральском федераль-
ном университете. — Среди направлений с самым высо-
ким проходным баллом — Филология (283), Строительст-
во уникальных зданий и сооружений (280), Журналисти-
ка (273), Фундаментальная информатика и информаци-
онные технологии (261), Экономика (259). 

Заметно вырос и конкурс. Например, в прошлом году 
Московский городской педагогический университет 
принял 15,7 тысячи заявлений от абитуриентов, а в ны-
нешнем — больше 25 тысяч. 

— На фоне увеличения бюджетных мест вырос и кон-
курс в вуз: он составил 12,3 человека на место, — сооб-
щил «РГ» ректор МГПУ Игорь Реморенко. По его мне-
нию, одна из причин повышения интереса абитуриентов 
к профессии учителя — участие педагогических вузов 
в программе модернизации педобразования. 

Всего в этом году на бюджет могут поступить более 
506 тысяч человек. Причем 421 тысяча — на очное обуче-
ние. По данным минобрнауки, число бюджетных мест по 
инженерно-техническим специальностям увеличилось 
на 21 процент, а набор на сельскохозяйственные, обще-
ственные и «культурные» направления, напротив, со-
кращен. Итоги приемной кампании подводить еще рано, 
но в министерстве отмечают: интерес абитуриентов к 
техническим, инженерным, педагогическим и медицин-
ским направлениям подготовки вырос. 

В ВШЭ «РГ» рассказали, что средний конкурс на про-
граммы бакалавриата у них — около 12 заявлений на ме-
сто. Наиболее популярно направление «Иностранные 
языки и межкультурная коммуникация»: на 30 бюджет-
ных мест более 1300 заявлений. А вот среди олимпиадни-
ков повышенным спросом пользуется «Прикладная ма-
тематика и информатика»: на нее захотели поступить 
122 победителя интеллектуальных состязаний.

В СПбГУ при среднем балле абитуриентов в 80,92 
конкурс — 12,4 заявлений на место. Причем на «Матема-
тике» он тоже оказался беспрецедентным: вне конкурса 
зачислены 24 человека, из них половина — победители 
и призеры Всероссийской олимпиады школьников. Кста-
ти, как рассказал начальник управления СПбГУ по орга-
низации приема Александр Бабич, в конкурсе на ряд 
программ зачастую участвуют вообще лишь победители 
олимпиад. А в НИТУ «МИСиС» повышенным спросом 
среди абитуриентов пользуются специальности, связан-
ные с информационными и нанотехнологиями.  

Актуально Погода — не автомобиль, чтобы ею управлять, 
предупреждает известный ученый Томас Штокер 

Климат-контроль 
не продается 
Александр Емельяненков

Н
а каком языке долж-
на говорить наука, 
чтобы к ней прислу-
шались политики? 
Можно ли считать 

погодные аномалии предвестием 
климатических войн? Почему не 
всегда хорошо для России то, что 
плохо для США? На эти и другие 
вопросы «РГ» отвечает Томас 
Штокер — ученый-климатолог с 
мировым именем, побывавший 
недавно в России. 

Уже много лет ваши научные ис-
следования напрямую связаны с 
деятельностью Межправитель-
ственной группы экспертов по 
изменению климата (МГЭИК/
IPCC). C какими противоречия-
ми и бытующими заблуждения-
ми вам чаще всего приходится 
иметь дело? 
ТОМАС ШТОКЕР: Самое распростра-
ненное заблуждение — думать, 
что холодная зима или прохлад-
ное лето свидетельствуют против 
глобального потепления. Наукой 
неоспоримо доказано: существу-
ют экстремумы тепла и холода, 
но их частота меняется по мере 
изменения климата. Если же все 
данные о погоде на нашей плане-
те «усреднить» по пространству 
и времени, будет очевидно, что 
Земля нагревается.

Об этом прямо свидетельству-
ют оценочные доклады МГЭИК/
IPCC. В подготовке третьего и 
четвертого я принимал участие 
как ведущий соавтор и соруково-
дитель рабочей группы. Вместе с 
коллегой Цинь Дахэ из Китая нам 
удалось организовать комплек-
сную научную оценку измене-
ний климата. В сентябре 2013-го 
краткие выводы были доложены 
на пленарном заседании с уча-
стием представителей государст-
венных органов и получили одо-
брение. Полный текст доклада 
опубликован под названием «Из-
менение климата-2013: физиче-
ская научная основа».

Какой язык используется в по-
добных документах, и на кого 
они рассчитаны?
ТОМАС ШТОКЕР: В оценочных докла-
дах мы используем разные языки. 
В большом докладе — язык техни-
ческий. Там много диаграмм, гра-
фиков, и сам стиль изложения на-
учный, с обилием цифр и специ-
альной терминологией. Помимо 
этого есть адаптированная вер-
сия, саммари для политиков и 
лиц, принимающих решения. 
Здесь более лаконично изложена 
суть и прямо сформулированы 
выводы. Это, поверьте, довольно 
сложная задача — найти такой спо-
соб изложения, который, с одной 
стороны, давал бы возможность 
использовать для аргументации 
профессиональный язык, а с дру-
гой — обеспечивал бы понятность 
и доходчивость без упрощения.

То есть ваши доклады ориенти-
рованы исключительно на уче-
ных и политиков?
ТОМАС ШТОКЕР: Не только. У авторов 
и составителей есть еще одна 
важная задача — выйти на обще-
доступный уровень изложения. 
Сейчас это достигается с помо-
щью приема, получившего назва-
ние Headline Statements. Тут ос-
новные положения доклада, из-
ложенные еще более кратко, 
даже в сравнении с тем, что пред-
лагается для политиков. Цель — 
чтобы нас понимали простые 
люди, не связанные напрямую ни 
с наукой, ни с политикой. 

Если человек обратит внима-
ние хотя бы на эти выделенные 
места, у него может разгореться 
интерес, он прочитает еще и сам-
мари. А этого уже будет достаточ-
но, чтобы получить адекватное 
представление о проблеме изме-
нения климата и о том, как она 
изложена в докладе. 

На бытовом уровне и в СМИ все 
чаще слышны разговоры о «кли-
матическом оружии». Возможно 
ли его создание в принципе? И 
проводятся ли на экспертном 
уровне какие-то наблюдения в 
этой связи? 
ТОМАС ШТОКЕР: Термин «климатиче-
ское оружие» для меня как для 
ученого новый. В науке он хожде-
ния не имеет. Но в то же время 
всем государствам, государст-
венным деятелям и политикам 
понятно, что вопросы изменения 
климата входят в понятие нацио-
нальной безопасности.

Министерства обороны и дру-
гие соответствующие ведомства, 
насколько мне известно, занима-
ются этими вопросами. Не с по-
зиций оружия как такового, а с 
точки зрения ресурсов, их нали-

чия и сохранения. Прежде всего 
это почвы, водные ресурсы, запа-
сы продовольствия и пресной 
воды, возможности их пополне-
ния. Все это связано с климатом и 
имеет прямое отношение к обо-
роноспособности. 

В отношении ресурсов понятно. 
Но я другое хочу уяснить: анали-
зировалась ли межправительст-
венной группой экспертов пра-
ктическая реализуемость того 
или иного сценария «климатиче-
ской войны»? То есть преднаме-
ренного и сознательного воздей-
ствия на климат в определенной 
части планеты и/или на террито-
рии отдельно взятой страны или 
группы стран? Возможно ли это 
в принципе?
ТОМАС ШТОКЕР: Первое, что хочу 
прояснить: мы в рамках IPCC не 
ведем самостоятельных исследо-
ваний. Мы анализируем и обо-
бщаем то, что сделано и делается 
в мировой науке другими иссле-
дователями. Тем, про что вы 
спрашиваете, IPCC вплотную не 
занимается. И само понятие кли-
матического оружия, повторюсь, 
в научном обороте отсутствует. А 
вот различные аспекты инжини-
ринга климатического, то есть 
искусственного воздействия на 
климат, обсуждаются. Это тоже 
понятие относительно новое, но 
публикаций на эту тему появля-
ется все больше. Есть научные 
выкладки, отдельные расчеты, 
хотя обобщающего обзора на 
этот счет мы пока не делали. 

Второе связанное с этим заме-
чание: климат не знает границ. А 

компоненты климатической си-
стемы настолько взаимосвязаны, 
что воздействовать на какую-то 
отдельную часть невозможно. 
Предположим, в Швейцарии за-
думали каким-то образом сде-
лать так, чтобы в России стало 
нестерпимо жарко. И принялись 
в огромных количествах выбра-
сывать со своей территории СО2. 
Но даже в этом фантастическом 
случае воздействовать только на 
Россию не получится…

Потепление наступит и у сосе-
дей, а где-то в ином месте резко 
похолодает? 
ТОМАС ШТОКЕР: В том и дело. Самая 
большая проблема в климатиче-
ском инжиниринге как раз эта: 
хотели добиться одного — полу-
чили совсем другое и не там, где 
ожидали. Предположим, хотели 
охладить атмосферу, а в резуль-
тате изменился круговорот воды 
в природе: меньше осадков ве-
сной, больше осадков осенью или 
наоборот. 

Есть определенные научные 
выкладки, насколько можно было 
бы охладить атмосферу, имити-
руя, например, вулканическую 
активность. Но когда вы это делае-
те, вы не только атмосферу охла-
ждаете, но и меняете течения, 
влияете на другие глобальные 
процессы в Мировом океане. То 
есть, воздействуя на какую-то 
определенную область, стараясь 
«затенить» атмосферу в одном 
месте, вы провоцируете настоль-
ко непредсказуемые последствия 
для всей климатической системы, 
что страшно себе представить. 

Климатический инжини-
ринг — это большой открытый во-
прос. И вообще непонятно, кто и 
на каком уровне должен решать, 
допустимы ли в принципе такие 
меры искусственного воздейст-
вия на климат. 

Швейцария, откуда вы родом, но-
минировала вас своим кандида-
том на предстоящих выборах гла-
вы МГЭИК/IPCC. В случае избра-
ния какие еще позиции и подходы 
вы намерены отстаивать?
ТОМАС ШТОКЕР: Во всех наших оцен-
ках нужно быть предельно осто-
рожными. Даже при том, что ты-
сячи и тысячи ученых принима-
ют участие в исследовании кли-
матических проблем. Я сам, на-
пример, изначально занимался 
физикой Земли. И убежден, что 
нужно избегать узкопрофессио-
нального подхода и проводить 
комплексную оценку. То есть 
привлекать как можно больше 
экспертов их разных сфер науки 
и производства. В один и тот же 
момент нам может потребовать-
ся, к примеру, оценка снежных 
покровов в Гренландии и описа-
ние почв, их динамики в цен-
тральной Австралии или Южной 
Америке. То есть не упускать ни-
каких нюансов и делать это на 
строго научной основе. 

Иными словами, моя задача — 
привлечь как можно больше эк-
спертов. Я — ученый и понимаю 
необходимость науки во всех 
этих исследованиях. Но измене-
ния климата — это не только нау-
ка. Нужно иметь в виду и полити-
ческие аспекты. Ведь подходы по-
литиков и лиц, принимающих ре-
шения, могут быть совсем ины-
ми, чем у науки. 

Выходит, на этой должности 
нужно быть ученым и полити-
ком одновременно?
ТОМАС ШТОКЕР: Нет. Ученый не дол-
жен сам становиться политиком. 
Но должен использовать такой 
язык и так излагать, чтобы его ар-
гументы и логика были понятны 
людям, далеким от науки. Как 
ученые и эксперты, мы просто 
обязаны донести наши оценки и 
предупреждения до лиц, прини-
мающих решения. При этом нуж-

но формулировать это политиче-
ски нейтрально, релевантно и до-
ходчиво. Чтобы государственные 
деятели смогли сделать соответ-
ствующие выводы. 

У ваших российских коллег та-
кие взгляды находят понимание 
и поддержку? 
ТОМАС ШТОКЕР: Россия — очень круп-
ный и важный мировой партнер в 
этой сфере деятельности. Ваши 
ученые с самого начала активно 
работали в IPCC. Их вклад в под-
готовку оценочных докладов и 
другие итоговые документы 
очень весом. А кроме того, если 

говорить о практических аспек-
тах, у России совершенно особое 
географическое положение и об-
ширная территория с различны-
ми климатическими зонами — от 
сухих и жарких до ледяных про-
сторов Арктики. Поэтому для 
себя я счел важным напрямую из-
ложить перед российскими кол-
легами свою позицию как канди-
дата на предстоящих выборах 
председателя IPCC. 

К тому, что я уже сказал про 
развитие информационного об-
мена между странами, разъясни-
тельную работу для населения и 
сохранение твердых научных 
основ во всех дискуссиях об из-
менении климата, хочу добавить 
еще один важный тезис: упор на 
расширение региональной ин-
формации. Нам следует активнее 
собирать, анализировать дан-
ные, готовить прогнозы и реко-
мендации по региональным ас-
пектам изменения климата. И, 
конечно, передавать их для пра-
ктического использования, вы-
работки превентивных мер и 
планирования. 

Важный пример уже подан — я 
имею в виду созданный с вашим 
участим новый Атлас по глобаль-
ным и региональным климати-
ческим прогнозам…
ТОМАС ШТОКЕР: Это действительно 
очень важный вопрос — нащу-
пать баланс между глобальным и 
региональным подходами в ра-
боте IPCC. Когда для Индии тре-
буется одно, для России — дру-
гое, для Швейцарии — третье. А 
сейчас, увы, так получается, что 
некоторые последствия регио-
нального масштаба (причем 
весьма важные для этого регио-
на) остаются за пределами об-

щих исследований. Считаю, что 
на это надо обратить больше 
внимания. Такие последствия 
надо предвидеть, потому что за 
одним отдельно взятым фактом 
или событием может последо-
вать череда других, гораздо ме-
нее предсказуемых. Могут воз-
никать новые связи и взаимо-
действия с пограничными реги-
онами. 

Ваш нынешний приезд в Москву 
совпал с двумя аномальными 
ливнями. Это случайное совпа-
дение или что-то большее, пусть 
и в региональном масштабе?
ТОМАС ШТОКЕР (С  УЛЫБКОЙ): Думаю, 
пока это просто погодное явле-
ние. А чтобы сказать, насколько 
оно имеет отношение к измене-
нию климата, от вас нужны бо-
лее длинные статистические 
ряды. 

КСТАТИ
Рособрнадзор запретил принимать абитуриентов в 51 рос-
сийский вуз. Такое решение было принято из-за того, что 
учебные заведения не устранили нарушения, выявленные 
во время проверок в 2015 году. Среди них — отсутствие до-
кументов на здания и землю, санитарно-эпидемиологиче-
ских заключений, неукомплектованность учебных заведе-
ний профессорско-преподавательским составом. По сло-
вам главы Рособрнадзора Сергея Кравцова, в 15 вузах был за-
нижен минимальный балл, необходимый для поступления. 
К сожалению, среди нарушителей были и государственные 
вузы. Кроме того, в этом году ведомство приостановило 
действие лицензий в семи вузах. Проверить, все ли у вуза 
в порядке, можно по ссылке: kartavuzov.ru.

Томас Штокер, 
ученый-климатолог

Томас Штокер родился в Цюрихе. Профессор, со-ди-
ректор Института физики в Университете Берна 
(Швейцария). Учился и работал в университетах 
Великобритании, Канады, США, Франции. Зани-
мался разработкой климатических моделей, моде-
лировал изменения климата в прошлом и будущем. 
Более десяти лет работал в Межправительствен-
ной группе экспертов по изменению климата 
(МГЭИК/IPCC), в 2008 году избран сопредседате-
лем Первой рабочей группы. В этом качестве уча-
ствовал в подготовке Третьего и Четвертого оце-
ночных докладов. На предстоящих этой осенью вы-
борах председателя МГЭИК/IPCC официально но-
минирован кандидатом от Швейцарии. 

Акцент

 Термин «климатическое ору-
жие» для меня как для учено-
го новый.  В научных кругах 
он хождения не имеет

Акцент

 Самое распространенное 
заблуждение — думать, 
что холодная зима 
или прохладное лето 
свидетельствуют против 
глобального потепления

Перечень вузов, которым запрещен набор студентов, - 
www.rg.ru/art/1147157

Каждый абитури-
ент мог реально 
оценить свои шансы 
на «бюджет» 
и решить, куда 
отнести оригиналы 
документов

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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За два года Томас Штокер прочитал более 100 открытых 
лекций по всему миру.
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Благодарим за содействие

в организации этого интервью

посольство Швейцарии в Москве. 

ОТ РЕДАКЦИИ

Президент США Барак Обама заявил о необходимости бороться 

с глобальным изменением климата прямо сейчас, а не перекладывать это 

на плечи будущих поколений, обнародовав проект под названием «План чи-

стой энергетики». 

Главная идея документа — США должны уменьшить на треть выброс парниковых 

газов к 2030 году, чтобы приостановить глобальное потепление. План предусма-

тривает постепенный отход от сжигания углеводородов и угля для получения 

энергии и переход к возобновляемым источникам, таким как солнце, ветер и 

тому подобным.

План несколько напоминает пиар-ход со стороны Обамы. Поскольку президент-

ские выборы пройдут в США в 2016 году,  так что выполнять его придется тем, кто 

сядет в президентское кресло после Обамы.

Инициатива вызвала резкую критику со стороны республиканцев-кандидатов в 

президенты. Причина неприятия проекта — не только скептическое отношение 

к нынешнему лидеру, но и неопределенные перспективы альтернативной энер-

гетики, требующей огромных вложений со стороны государства, но при этом не 

обещающей однозначного результата.

Подготовил Константин Волков

МЕЖДУ ТЕМ
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Д
о начала летних Олимпий-
ских игр 2016 года в Рио-де-
Жанейро остается ровно  

год. Президент страны-хозяйки 
Игр Бразилии Дилма Роуссефф 
через нашу газету обратилась со 
специальным посланием: 

«Сердце каждого бразильца 
бьется все сильнее, ощущая при-
лив двух чувств, которые нас пе-
реполняют и вдохновляют, — же-
лания гостеприимно обнять лю-
дей со всего мира и предвкуше-
ния честных и жарких состяза-
ний. Так было во время проведе-
ния чемпионата мира по футбо-
лу-2014. И так будет снова, начи-
ная с 5 августа 2016 года, когда 
мы зажжем олимпийский огонь и 
поднимем флаг с пятью олимпий-
скими кольцами на величествен-
ной арене «Маракана».

Бразилия неслучайно получи-
ла честь стать первой страной в 
Южной Америке, принимающей 
у себя Олимпиаду. Мы страна, во-
бравшая в себя красоту и разноо-
бразие природы, традиции раз-
личных народов, исторически 
развивавшихся в обстановке то-
лерантности и уважения, что де-
лает нас символом мирного сосу-
ществования, гостеприимства и 
радости для всего остального 
мира. Мы построили культуру на 
ценностях мира и труда. Именно 
с этими ценностями в сердце мы 
продолжаем трудиться для того, 
чтобы организовать лучшую 
Олимпиаду в истории.

Мы добились этого результата 
на ЧМ по футболу и имеем все не-
обходимое для того, чтобы повто-
рить успех еще раз — на Иг-
рах-2016.  Это серьезная задача, 
для решения которой мы работа-
ем каждый день и каждый час за-
долго до старта соревнований.

За последние годы серьезную 
господдержку получили наши 
лучшие спортсмены и тренеры. 
Мы продолжаем популяризиро-
вать занятие спортом среди мо-
лодежи, инвестируя в развитие 
спортивных центров и различ-
ные виды спорта во всех регио-
нах страны. Это станет важней-
шим наследием РИО-2016. 

Спорт вдохновляет и способ-
ствует становлению культуры 
сотрудничества, основанной на 
принципах этики, спортивной 
чести и усердного труда для до-
стижения победы. Давайте объе-
диним все это с гостеприимст-
вом народа Бразилии, гордого 
правом принять Олимпийские 
игры-2016 в Рио-де-Жанейро!

Важным монументальным 
наследием Игр станет модерни-
зация Рио-де-Жанейро, одного 
из красивейших городов и на-
шей главной достопримечатель-
ности с почтовой открытки, уз-
наваемой во всем мире. Две тре-
ти расходов на РИО-2016 пред-
назначены на проекты развития 
городской инфраструктуры, 
включающие строительство но-
вой линии метро и сети легко-
рельсового транспорта, которые 
свяжут весь центр города с ме-
стами проведения спортивных 
соревнований. Эти инвестиции 
призваны улучшить удобство 

перевозки пассажиров как во 
время, так и после Олимпиады. 

Городская модернизация не 
ограничивается только сферой 
транспорта. Например, порто-
вый район, ранее находившийся 
в довольно запущенном состоя-
нии, становится новой зоной ак-
тивного и культурного отдыха 
для местных жителей и тысяч ту-
ристов, которые приезжают в 
Рио-де-Жанейро ежегодно. В бу-
дущем здания, построенные в 
рамках проекта «Замечательный 
Порт», будут отданы под офисы и 
жилые помещения. Мы восстано-
вим блеск города, который при-
водил его посетителей в восторг 
еще со времен, когда Рио-де-Жа-
нейро был нашей столицей!

Олимпийские игры-2016 при-
влекли существенные инвести-
ции со стороны бразильского 
частного сектора. Например, 
Олимпийский парк в кластере 
Барра в значительной степени 
построен за счет частных инве-
сторов. Олимпийская деревня, в 

которой разместятся атлеты со 
всего мира, также строится за 
счет частных средств. Можно с 
уверенностью говорить о том, 
что Олимпийские игры в Рио-де-
Жанейро станут одними из круп-
нейших спортивных событий по 
объемам привлеченных частных 
инвестиций за последние 20 лет.

Спортивный комплекс в кла-
стере Деодоро, расположенный в 
районе наибольшей концентра-
ции молодежи в Рио-де-Жанейро, 
будет местом для занятия экстре-
мальными видами спорта как для 
местного населения, так и для на-
ших лучших атлетов. В свою оче-
редь Олимпийский парк в класте-
ре Барра станет основой для бу-
дущего олимпийского трениро-
вочного центра. Инвестиции в 
спортивную инфраструктуру ох-
ватывают всю Бразилию, в стра-
не построены 12 специализиро-
ванных тренировочных центров, 
261 спортивный центр, 12 доро-
жек для занятий легкой атлети-
кой. 

Бразилия в полной мере гото-
ва к проведению РИО-2016. По-
мимо отличной организации, мы 
с гордостью покажем миру наши 
демократические достижения, 
направленные на сокращение со-
циального неравенства и повы-
шение сплоченности нации по-
средством проводимой экономи-
ческой политики. РИО-2016 ста-
нет плодом коллективного труда 
целой страны. Мы спортсменам и 
болельщикам, миллиардам те-
лезрителей нашу неиссякаемую 
энергию по преодолению любых 
преград.

Уверена, что бразильское об-
щество примет спортсменов и ту-
ристов со всего мира с таким же 
гостеприимством, как это было 
во время ЧМ-2014 по футболу, 
когда весь мир проникся вместе с 
нами обстановкой праздника. Во 
время чемпионата все, кто сле-
дил за трансляциями по телеви-
зору, желал оказаться в Бразилии 
вживую. Так не оставляйте это 
желание простой мечтой! Давай-
те в полной мере насладимся 
теми незабываемыми момента-
ми, которые подарит  Олимпиада. 
И теми положительными эмоци-
ями мира, любви и большой ра-
дости, которыми Бразилия гото-
ва поделиться с вами всегда. 
Ждем вас от всего сердца и с рас-
простертыми объятиями!»

Подготовил Николай Долгополов

ТОЛЬКО В «РГ» Президент Бразилии Дилма Роуссефф обратилась 
через нашу газету со специальным посланием

Ровно год до Рио
Акцент

 Флаг с пятью кольцами будет 
поднят на величественной 
арене «Маракана»

С места события Хайдайверы рассказали, насколько страшно им прыгать в воду 
с 27-метровой вышки

Высота казанская
Анна Козина, 
«Российская газета», Казань 

В
ышка, высотой 27 ме-
тров, как будто стоишь 
на крыше девятиэтаж-
ного дома. Сальто в че-
тыре оборота и два с по-

ловиной винта. Полет три секун-
ды. Скорость перед вхождением в 
воду до 100 км/ч. Водолазы на де-
журстве. На всякий случай.

И какие красивые прыжки! 
Зрители, охая от восторга, даже 
делают «фальстарт»: начинают 
аплодировать, когда наш Артем 
Сильченко, обдуваемый всеми ве-
трами, только-только выполнил 
стойку на руках на самом краю 
платформы и готовится ринуться 
вниз. Но спортсмены же бес-

страшные, безбашенные экстре-
малы. Им все ни по чем. Наверное, 
так думает большинство непосвя-
щенных. Но это не правда, что 
хай-дайверы ничего не боятся. Им 
тоже знакомо чувство страха, о 
чем они не стесняются говорить.

Сегодня эти смельчаки разыг-
рают медали чемпионата мира. 
Колумбиец Орландо Дюке, два 
года назад завоевавший первый в 
истории некоммерческий титул, 
похоже, сложит свои полномо-
чия. После трех попыток из пяти 
он — 11-м. Британец Гэри Хант, 
который проиграл мачо и мэтру 
этого вида спорта и в 2013 году 
на ЧМ, и в 2014 году на Кубке 
мира здесь же, в Казани, жаждет 
реванша. Он лидер. Россиянину 
Артему Сильченко пока не очень 
везет на официальных стартах по 
хай-дайвингу, но он все равно хо-
чет побороться за медаль. Пока — 
7-й, но отрыв от призовых мест 
не существенный.

Перед решающими попытка-
ми ребята рассказали корре-
спонденту «РГ», о чем думают, 
поднимаясь по лестнице на плат-
форму, чего бояться, кроме высо-
ты, и какие самые неудачные 
прыжки совершали.

Не уверен — не лезь на вышку
Артем Сильченко сказал, что 

каких-то фобий у него нет. Но 
страха высоты никто не отменял.

— Все люди боятся высоты. 
Это врожденный страх, — отме-
тил Сильченко. — Спортсмены — 
будь то хай-дайверы или бейс-
джамперы (прыгуны со специ-
альным парашютом с фиксиро-
ванных объектов. — Прим. ред.) 
— тоже люди. Но со страхом мож-
но и нужно бороться. В обычной 
жизни у меня есть какие-то стра-
хи. Но я могу с ними справиться, 
как я делаю это в спорте. Единст-
венное правило — на вышке ни-
какого мандража, нервов, вне-
запно накатывающего волне-
ния. Всегда настраиваюсь на 
прыжок до того, как лезу на 
платформу. Этому меня научил 
мой тренер, тогда я еще был ре-
бенком. Когда я на вышке, то 
знаю, что я готов. Если не уве-
рен, я просто никогда не полезу 
на такую верхотуру.

Еще один секрет хайдайве-
ров — получать удовольствие.

— На Кубке мира в Казани я 
много переживал из-за того, что 
от меня ждут победы, — признал-
ся Сильченко. — Сейчас подумал, 
что я никому ничего не обещал. И 
я получал удовольствие от прыж-
ков. Так и должно быть. Нельзя 
стараться сделать больше, чем ты 
можешь.  Просто выйди и прыгни 
красиво, чтобы понравилось 
всем: и зрителям, и судьям, и, в 
первую очередь, себе самому.

Никогда не смотрю вниз 
с балконов

Поднимаясь по ступенькам на 
вышку, Гэри Хант вначале про-
кручивает в голове все свои саль-
то и винты, а потом пытается 
расслабиться и насладиться по-
летом.

— Не могу сказать, что мы не 
боимся высоты и нам не страшно 
прыгать с 27-метровой вышки. 
Все-таки мы стоим на кончиках 
пальцев перед бездной, — объя-
снил Хант. — Мы понимаем, что 
это опасно и рискованно. Стара-
емся сохранять максимальную 
концентрацию, чтобы не допу-
стить ошибку, которая может 
стать роковой. Знаете, у меня 
есть интересная особенность. 
Одно дело, когда внизу вода. Тог-
да нет проблем. Я справляюсь. Но 
перевеситься через балкон на 
высоком этаже и посмотреть 
вниз — это не для меня.

Хант передергивает плечами, 
когда говорит о своей фобии.

— В 2010 году попытался сде-
лать прыжок с разбега. Хотел на-
крутить сальто в четыре оборота 
с 2,5 винтами. На тренировке все 
прошло отлично. А на соревнова-
ниях был ветер, волны. После 
даже пришлось в больницу ехать, 
чтобы убедиться, что ничего себе 
не сломал. Слава богу, обошлось.

Темнота хуже высоты
Орландо Дюке, хоть и был нем-

ного расстроен своими результа-
тами, пожелал удачи соперникам. 
Говорит, хайдайверы по-друже-
ски болеют друг за друга.

— Если я вижу, что соперник 
упускает какой-то момент, обя-
зательно подойду и скажу ему. 

Конечно, мы конкуренты, но все-
таки наша главная цель — уйти с 
соревнований своими ногами. 
Цена ошибки может быть очень 
большой, — подчеркнул Дюке. — 
Нам всем знакомо чувство стра-
ха, здорового страха, если так 
можно выразиться, которое по-
могает контролировать ситуа-
цию. Но одновременно нужно 
уметь расслабляться и успокаи-
ваться, иначе не поймаешь кайф 
от прыжка.

А еще Орландо боится темно-
ты.

— Немного боюсь темноты и 
насекомых. А если в темноте слу-
чайно дотрагиваешься до какого-
то непонятного маленького су-
щества — это вообще очень не-
приятно. Сразу одергиваешь 
руку и даже вскрикиваешь, — рас-
сказал колумбиец. — Еще боюсь 
скорости, когда ты не можешь ее 
контролировать. Но я стараюсь 
изучить источник страха, чтобы 
перебороть себя. И страх пропа-
дает.

Акцент

 Артем Сильченко: Если 
я не уверен в себе, то никогда 
не полезу на такую верхотуру. 
На вышке не должно 
быть никакого мандража

ПЛАВАНИЕ Юлия Ефимова 
стала чемпионкой мира 
на стометровке

Брасс получился 
«золотым»

Анна Козина, 
«Российская газета», Казань

П Р И М А  н а ш е й  с б о р н о й  п о 
плаванию, мастер стиля брасс 
Юлия Ефимова завоевала первое 
«золото» для сборной России в 
этом виде на домашнем чемпио-
нате мира. Результат в финале — 1 
мин. 05,66 сек. Теперь Юля — че-
тырехкратная победительница на 
турнирах такого ранга, причем 
стометровку Ефимова впервые 
проплыла лучше всех. Прежде ей 
удавалось быть лучшей на дистан-
циях 50 и 200 метров.

Олимпийская чемпионка, 
триумфатор ЧМ-2013 в этой дис-
циплине и самая сейчас принци-
пиальная соперница россиянки 
Рута Мейлютите из Литвы оста-
лась второй (1.06,36). «Бронза» у 
ямайской спортсменки Алии Ат-
кинсон (1.06,42).

О соперничестве на дистан-
ции корреспондент «РГ» погово-
рил с чемпионкой мира 1991 года 
на дистанции 200 м брассом Еле-
ной Волковой, мамой еще одного 
пловца сборной России — Кирил-
ла Пригоды.

Как думаете, хорошо, что Юля и 
Рута выступали в разных полу-
финалах и очная ставка состоя-
лась только в главном заплыве?
ЕЛЕНА ВОЛКОВА: Запас скорости у 
обеих очень высок. Они чувству-
ют приоритет над соперниками, 
поэтому абсолютно спокойны 
психологически. Они контроли-
руют плавание друг друга. И про-
исходит своего рода игра. Каж-
дый прощупывает свою соперни-
цу и ставит себе какие-то легкие 
задачи: быть чуть-чуть впереди 
или чуть-чуть проиграть. Основ-
ная задача — показать сопернику, 
что плавание происходит легко и 
запас сил большой. Вот такие ли-
дерские эмоции. 

Два года назад в Барселоне у ли-
товки было и «золото», и миро-
вой рекорд. Ждали, что его по-
бьют в Казани?
ЕЛЕНА ВОЛКОВА: Рекорд, который 
Рута, на самом деле очень высок – 
1.04,35. Да, в полуфинале спор-

тсменки сбрасывали по секунде 
со своего утреннего времени. Я 
предполагала, что в финале они 
должны выплыть из 1.05. А вот 
насколько сработает тело и у од-
ной, и у второй, — это было для 
меня вопросом. Раскрепостить-
ся, добавить эмоций и эдакой ли-
хости, что и приводит к рекор-
дам, не всегда получается. 

Но «золото» все-таки наше. Мей-
лютите не очень лицеприятно 
отзывалась о Ефимовой в связи с 
ее допинговой дисквалифика-
цией. Это могло разозлить нашу 
спортсменку?
ЕЛЕНА ВОЛКОВА: Конкуренты все 
время будут ставить ей в укор 
эту ситуацию, раздражать. Кон-
куренция зачастую недобрая. 
Только внешнее она выглядит 
дружеской. Хотя Юля дала повод 
говорить о себе. Но, думаю, она 
умная девушка, будет пропу-
скать мимо ушей ненужные раз-
говоры и делать свое дело. Сло-
жившаяся ситуация уже многое 
перевернула в ее голове. Она пе-
режила это. Продолжила трени-
роваться и доказывать результа-
тами свое положение. Еще до до-
пингового разбирательства Юля 
была на пике определенного со-
вершенства и считалась доста-
точно зрелой спортсменкой. 
Сейчас Юля нашла нового на-
ставника Дэвида Сало, который 
профессионально демонстриру-
ет свою работу.

Следите за соревнованиями 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5519Президент Бразилии Дилма Роуссефф надеется, что летняя Олимпиада-2016 в Рио станет лучшей в истории.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 августа, среда, 
Россия 2
13.55 Хайдайвинг. Мужчины. Вышка 

27 м. Финальный раунд. Прямая тран-

сляция.

17.25 Плавание. Мужчины. Женщины. 

Финалы. Прямая трансляция.

ЦИФРА

54
МЕТРА
высота, с которой прыгнул в воду 
швейцарец Оливье Фавре в 1987 
году, после чего попал в Книгу 
рекор дов Гиннесса и в инвалид-
ное кресло.
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Ефимова вчера 
в финале победила 
олимпийскую чемпи-
онку Лондона-2012 
литовку Мейлютите

Прыжки с 27-метровой высоты требуют от спортсменов недюжинной 
храбрости и высокого технического мастерства. Ошибки здесь могут 
дорого обойтись.

В коллекции Юлии Ефимовой 
теперь уже четыре высшие награ-
ды на мировых первенствах.
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